
НАЛОГ - НИЗКИЙ, ТЕХНОЛОГИИ - ВЫСОКИЕ.
Мосгордума на заседании в среду, 5 июля, при-
няла закон «Об установлении ставки налога на
прибыль для организаций-резидентов особой
экономической зоны технико-внедренческого
типа «Зеленоград». Законом для этих органи-
заций установлена льготная ставка налога на
прибыль в размере 13,5 процента. Целью соз-
дания подобных зон является развитие иннова-
ционной деятельности в области высоких тех-
нологий и создание наукоемких производств
новых видов конкурентоспособной продукции.

НОВЫЙ ДЕПАРТАМЕНТ. В Департамент Моск-
вы по конкурентной политике преобразован
Комитет по организации и проведению кон-
курсов и аукционов, сообщили в четверг, 6
июля,  в городской администрации. Руково-
дителем департамента назначен Геннадий
Дегтев, ранее занимавший должность пред-
седателя преобразованного комитета.

90 “ЗВЕЗД” ЕЩЕ ВЕРНУТСЯ... Демонтаж
«площади звезд» у государственного цент-
рального киноконцертного зала «Россия» за-
вершен, сообщили в четверг, 6 июля, в ком-
пании «СТ Девелопмент», реализующей про-
ект реконструкции гостиницы. Все 90 памят-
ных знаков, выполненных в форме звезды,
были демонтированы, упакованы и отправле-
ны на хранение в концертный зал «Россия».
По завершении строительства многофункци-
онального комплекса на месте гостиницы
«Россия» «площадь звезд» займет свое мес-
то перед новым концертным залом.

АВТОБУСОМ - К СТЕНАМ КРЕМЛЯ. Специали-
зированные парковки для туристических ав-
тобусов появятся в Москве в районе Кремля,
сообщили в четверг, 6 июля, в городской ад-
министрации. Прорабатываются варианты
организации парковок на Воздвиженке  и в
ряде других мест.

Как-то раз я спросила известного
кинодраматурга Александра Мин-
дадзе, что его больше всего сме-

шит в современной российской жизни.
Неожиданно он ответил: «Люди, напо-
минающие туземцев, которые не могли
налюбоваться стеклянными бусами. Я
имею в виду тех, кто никак не может
наиграться мобильными телефонами.
Просто не расстаются с ними, громо-
гласно посвящая всех в свои личные
проблемы».

Полностью согласна с Александром
Анатольевичем. Только, как мне кажет-
ся, в нашей стране это достижение тех-
нической мысли проявило и усугубило
негативные черты, присущие худшим
представителям нации. Не побоюсь
резких слов: эгоизм, хамство - вот эти
черты. Нынче мобильным телефоном
как средством связи никого не уди-
вишь. Но многих наших сограждан так и
распирает стремление похвастаться на-
вороченной новой супермоделью стои-
мостью в несколько пенсий. Мол, вот
какой я крутой и как громко веду бесе-
ду... Эдакая примитивная амбициоз-
ность человека, которому больше не-
чем о себе заявить.

Как, например,  можно назвать чело-
века, который в троллейбусе по сотово-
му телефону проводит производствен-
ное совещание? Этот пассажир громко
ругал подчиненных, отдавал приказа-
ния. Я закрыла уши. Потом пересела.
Пересели подальше от того индивидуу-
ма и остальные пассажиры. Но ничего
не могло остановить распоясавшегося
хама, пыжущегося показаться большим
начальником. Это в троллейбусе-то...

Чем, как не скудоумием и дурным
воспитанием, можно объяснить гром-
кие беседы в эфире из автобуса, из те-
атра и даже библиотеки? А некоторые
из моих коллег считают вполне допус-
тимым принимать звонки на пресс-кон-
ференциях или в кабинете человека, у
которого берут интервью...

Всем, увы, приходится бывать на по-
хоронах. Когда на церемонии прощания
распорядитель просит отключить мо-
бильники, далеко не все следуют
просьбе. Какой иногда ужас охватыва-
ет, когда по трезвону определяешь,
сколько же ненормальных вокруг...

Во всем мире существует телефонная
этика. Во всем мире соблюдают этику
сотовых разговоров. Но что нашим ме-
щанам весь мир, какая-то там этика?

ТУЗЕМЦЫ
С МОБИЛЬНИКАМИ

Елена
БЕЛОСТОЦКАЯ,
специальный
корреспондент
«Московской
среды»

Леонид ПОДОЛЬСКИЙ,
инженер:

- Вопрос не в том, что делать, - это из-
вестно, достаточно посмотреть, что де-
лают в Европе. Гораздо труднее при-
влечь внимание общества к бедам тех,
кто рядом. Но если, например, пенсио-
неру его же соотечественники говорят,
что он - обуза на их шее, то на что может
рассчитывать бездомная дворняга? Ког-
да в обществе царит нравственная раз-
руха, то начинать надо  с собственной
души. Хотя бы научиться поддерживать
людей, неравнодушных к чужой беде.
Тогда эти очаги милосердия будут разго-
раться, согревая и людей, и животных.

Татьяна НЕМЦОВА,
эколог:

- Как показали исследования, коли-
чество бездомных животных в боль-
ших городах, как правило, увеличива-
ется в зависимости от возрастания
политической или экономической не-
стабильности. Так что бесполезно бо-
роться со следствиями: надо устра-
нять причины. Кстати, по ряду оценок,
сегодня популяции бездомных живот-
ных в городах России проявляют не-

которые тенденции к сокращению, а
это вселяет осторожный оптимизм.

Ольга ГЕШТАРОВА,
владелица трех кошек и одной
собаки, район Жулебино, ЮВАО:

- Всех своих животных я подобрала
на улице, собаку – на проезжей части,
где ее сбила машина. Проблема не в
бездомных животных, а в людях, по
чьей вине они оказываются на улице,
безответственных и жестоких. 

Владислав ХОДАКОВСКИЙ,
начальник штаба ОВД
района Даниловский:

- Случаи, когда бродячие животные
нападают на людей, причиняют им фи-
зический или моральный вред, неред-
ки. Не так давно в одном из окраинных
районов Москвы сотрудник милиции
обезвредил собаку бойцовой породы,
которая загрызла насмерть дошколь-
ницу. Считаю, так и надо поступать с аг-
рессивными бездомными животными.

Виктория КУПЧИК,
сценарист:

- Бездомных животных нужно стери-
лизовать, иначе они заполонят весь го-
род. Сейчас и без того развелось немало

собачьих стай, которые живут по своим
законам. Кстати, агрессивных предста-
вителей фауны, как ни прискорбно, нуж-
но усыплять. Перевоспитать собаку - что
исправить вора-рецидивиста.

Юрий БАШИРОВ,
школьник, ЮАО:

- Мне кажется, можно было бы пору-
чить беспризорных собак и кошек шко-
лам, устраивать там маленькие приюты.
Кто-то корм принесет, кто-то вольеры
сделает. Если бы государство чуть-чуть
помогло школам, мы могли бы присма-
тривать за этими животными.

Лариса ЛУЖИНА,
народная артистка России:

- Надо создавать приюты. Я катего-
рически против отлова животных для
сдачи их на живодерню. Я понимаю,
для создания приютов нужны деньги,
но если к людям обратиться с просьбой
о помощи по телевидению, по радио,
многие, даже небогатые, откликнутся.

Василий БУХАРОВ,
электромонтер связи:

- Если периодически выделять день-
ги, то можно продолжить стерилиза-
цию. Другое дело, чтобы эти деньги дей-

ствительно шли по назначению... И не
надо тешить себя надеждами, что все
бродячие животные найдут своих хозя-
ев. Все будет по-старому. А вся дискус-
сия вокруг бродячих животных - это все-
го лишь всплеск эмоций отдельных гра-
ждан, которые и рады были бы чем-то
помочь, но не в силах это сделать.

ТАТЬЯНА,
инженер (ответ пришел на сайт «МС»):

- Во-первых, нужны не просто приюты
для передержки и раздачи животных, но
активная реклама размещенных там жи-
вотных. В Англии, например, по местно-
му телевидению постоянно показывают,
какие животные поступили в последнее
время в ближайший приют, и по возмож-
ности трогательно о них рассказывают.

Виктор КИРИЛЛОВ,
декан исторического
факультета МГПУ:

- В фашистской Германии проблему
бездомных животных решали просто - их
уничтожали. Но это не выход. По моему
мнению, у нас есть два пути - поддержка
различными меценатами частных при-
ютов для бездомных животных или же
создание подобных приютов силами го-
родских и муниципальных властей.
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Стремлюсь к талантливым
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Что мы находим 
в хаосе? 15

ЧТО НАМ ДЕЛАТЬ С БЕЗДОМНЫМИ ЖИВОТНЫМИ?

Олег ТОЛКАЧЕВ:
У Москвы можно
многому поучиться 2

В Москве 7 июля начала
работу 3-я выставка-шоу
«Автоэкзотика-2006». 

Среди представленных на
ней многочисленных экзо-
тических автомобилей

особый интерес вызывают ма-
логабаритные машины произ-
водства Финляндии «AVANT-
600» и «AVANT-200». Они пред-
назначены прежде всего для не-
больших фирм, работающих в

секторе городского коммуналь-
ного хозяйства, и сельских
ферм. 

Базовая модель этих машин
может быть оснащена более чем
шестьюдесятью навесными ору-
диями для коммунального хозяй-
ства, строительства и ландшафт-
ных работ. Эти трудяги могут ра-
ботать и в качестве мини-тракто-
ра, и как мини-погрузчик... В об-
щем, им по плечу многие виды
механизированных работ в го-
родском хозяйстве.

Важным фактором является и
то, что эти машины могут рабо-
тать на различных типах покры-
тий, в том числе на любом расти-
тельном слое, без ущерба для
экологии.

Московские фирмы уже заку-
пили несколько десятков таких
механизмов для использования в
коммунальном хозяйстве. Боль-
шой интерес к ним проявили и
другие регионы России.

Андрей ФИЛАТОВ
Фото автора

НОВОСТИ



2
БЕЗ НАШЕЙ НЕТЕРПИМОСТИ
К ПРАВОНАРУШИТЕЛЯМ
НЕЛЬЗЯ СПРАВИТЬСЯ С РАСТУЩИМИ
УГРОЗАМИ БЕЗОПАСНОСТИ ГОРОЖАН

От первого лица
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Перефразируя крылатую фразу из
фильма «Офицеры», можно ска-
зать, что есть такая должность –

защищать Москву на федеральном
уровне. Официально она звучит: пред-
ставитель в Совете Федерации от испол-
нительного органа государственной вла-
сти города Москвы. В настоящее время
высокая эта миссия доверена Олегу Тол-
качеву.

- Олег Михайлович, вы коренный мо-
сквич, родились, учились, формирова-
лись как личность в столице. В этом го-
роде  выросли ваши дети. Здесь все для
вас по-настоящему родное. Но все-таки,
что именно вам здесь дорого? 

- Сложно сказать. Москва - это целый
мир, и в этом мире мне  дорого все. Но
главные ценности - величие и  стабиль-
ность древнего и гордого города. Радует
то, что Белокаменная  развивается, а не
стагнирует. Наш мегаполис можно срав-
нить в этом плане с мощной рекой…
Рост в промышленности наверняка дос-
тигнет не менее 18 процентов. Это очень
высокий показатель. Москвичи достой-
но выполняют задачу,  которую сформу-
лировал президент страны об удвоении
ВВП. И думаю, что они решат ее раньше
2010 года. Ценно и то, что наши земляки
не теряют уверенности в завтрашнем
дне. Город имеет уникальную гармонию
социального баланса, когда экономиче-
ские интересы объединяют все нацио-
нальные конфессии, людей самых раз-
личных вероисповеданий, национально-
стей в единое   развивающее общество.
Под  московским солнцем должно всем
найтись место…

- Сложно ли защищать интересы Мо-
сквы в Совете Федерации? С какими ос-
новными проблемами приходится стал-
киваться?

- В верхней палате Москва  представ-
лена не  так широко, как в Госдуме. Если
в нижней палате более десятка депута-
тов  делегировано   из Белокаменной, то
в верхней каждый регион имеет, незави-
симо от  размеров территории и числен-
ности населения,  всего двух представи-
телей. Потому не всегда проблемы круп-
ных регионов получают должное пони-
мание. Оленеводам из тундры, допус-
тим, трудно понять драматизм транс-
портных пробок на третьем кольце или
безопасности в метро (что, кстати, акту-
ально не только для Москвы)…

Вот почему первая задача была для
меня - постараться выстроить работу
так, чтобы проблемы мегаполиса стали
понятны и близки коллегам из всех ре-
гионов. Так,   чтобы они захотели  про-
явить добрую волю в их решении. Для
этого  приходится находить подход  к ка-
ждому, аргументировать, убеждать...  В
общем, если хотите, быть дипломатом
своего рода. Искусство защиты - это не
только обратить публичное внимание на
проблему, но и умение доводить  ее ре-
шение до реального результата. Сегодня
к проблемам столицы сенаторы относят-
ся в основном с пониманием. Немалую
роль здесь сыграла и политика, прово-
димая мэром Москвы Юрием Лужко-
вым, по укреплению связей с регионами.

Межрегиональное сотрудничество
является одним из важнейших направ-
лений деятельности столичного прави-
тельства.  Москва взаимовыгодно и пло-
дотворно сотрудничает с 79 субъектами
Федерации,  из них с 39 - на протоколь-
ной основе. То есть на четкой, строгой
юридической и экономической базе.

Московские строители  создают уни-
кальные объекты общей площадью бо-
лее чем 500 тысяч квадратных метров в
десятках городах страны. Это школы и
роддома в Беслане, Грозном, поликли-
ники в Белгороде, Сочи,  гостиницы во
Владимире и так далее.

Результатом роста авторитета Моск-
вы среди  регионов  может послужить и
сам факт создания в Совете Федерации
комиссии по вопросам выполнения сто-
личных функций, в состав которой во-
шли десятки сенаторов из разных горо-
дов. Комиссия плодотворно работает на
благо Первопрестольной.  И не только.
В частности, комиссия решает конкрет-
ные вопросы различных регионов в
стране. Это Московская, Ленинградская
области, другие промышленно разви-
тые города.

- Что получилось сделать во благо
родной столицы? Какие болевые точки
удалось «обезболить»?

- Довести до сознания многих руково-
дителей субъектов Федерации принцип:
помогая Москве, ты помогаешь стране.
Наглядное тому подтверждение: сохра-
нение в федеральном бюджете статьи о
финансировании Дорожного фонда.
Москва была  первым регионом, руко-
водство которого пыталось доказать:
финансирование Дорожного фонда го-

сударством должно быть на надлежа-
щем уровне. Ведь доходило до того, что
у многих регионов не было денег не
только на строительство новых дорог -
даже на уборку улиц от снега с трудом
хватало. Сегодня  все региональные ли-
деры согласны с позицией московского
руководства, что если не будет денег на
Дорожный фонд, то не будет и дорожно-
го строительства. Хотя если говорить от-
кровенно,  то сегодня российской столи-
це не хватает более 16 миллиардов руб-
лей для строительства магистралей, что-

бы разрешить насущную проблему с ав-
томобильными пробками.

Другая болевая точка - охрана окру-
жающей среды. В Москве это проблема
чистого воздуха. Из-за скопления авто-
мобильного транспорта, производящего
в огромных объемах выбросы выхлоп-
ного газа, воздух насыщен далеко не
безобидными химическими элементами.
Ими мы дышим, а впоследствии страда-
ем различными заболеваниями. Вот по-
чему одна из насущных задач москов-
ского правительства - повысить  качест-
во  моторного топлива. В Москве  подго-
товлена программа по переводу авто-
парка на новое, гораздо менее вредное
для окружающей среды горючее.

Но самая  актуальная проблема на се-
годня - это, к сожалению, безопасность
города и его жителей.

- Кстати, недавно комиссия провела
специальное заседание, посвященное
проблемам  безопасности города и
борьбе с терроризмом. Какие главные
вопросы были на повестке дня?

- В ходе обсуждения и анализа докла-
дов руководителей силовых структур го-
рода  комиссия приняла к сведению ряд
конструктивных рекомендаций и наме-
рена их использовать при разработке
новых законопроектов, посвященных
обеспечению безопасности  и борьбе с
терроризмом в больших городах.

- Что реально угрожает москвичам и
как  намерены  бороться с преступно-
стью законодатели и силовые структу-
ры?

- Властями Москвы совместно с пра-
воохранительными структурами прово-
дится большая практическая и законо-
творческая работа,  в результате в 2005
году в Москве не допущено ни одного
террористического акта.

Весной этого  года правительством
Москвы в городскую Думу внесен проект
Закона города Москвы «О Комплексной

городской целевой программе профила-
ктики правонарушений, борьбы с пре-
ступностью и обеспечения безопасности
граждан в Москве на 2006-2010 годы».
Программой предусмотрены дополни-
тельные мероприятия по выявлению,
предупреждению и пресечению террори-
стической деятельности. В целях совер-
шенствования нормативной правовой
базы планируется внесение изменений и
дополнений в действующее законода-
тельство. К примеру, необходимы спе-
циальные нормативы, касающиеся обя-

зательного оснащения транспортных
средств, перевозящих особо опасные
грузы, специальной охраной и прибора-
ми навигации. Давно назрела разработка
нормативных актов, регулирующих без-
опасность для населения строящихся
высотных комплексов и подземных со-
оружений.

- Вы имеете в виду метрополитен?
- Услугами метро ежесуточно пользу-

ются миллионы людей. Хотя столичное
метро признано как один из наиболее на-
дежных видов транспорта в столице, вме-
сте с тем ресурс его надежности, зало-
женный еще в тридцатые годы прошлого
века, постепенно иссякает. Необходимы
срочные меры по модернизации электро-
снабжения метрополитена,  замене ва-
гонного парка, установлению новых мо-
делей аппаратуры слежения. Любой сбой
в электроснабжении может явиться при-
чиной массовой драмы, а то и трагедии.
Нет нужды говорить, что метрополитен
всегда был приманкой для террористов.
На комиссии были  одобрены предложе-
ния  по  внедрению новейшей аппаратуры
для обнаружения взрывчатых веществ на
проходе в метро.  Также заслуживают
одобрения рекомендации по ужесточе-
нию мер наказания к правонарушителям
в подземке и повышения статуса сотруд-
ников милиции, охраняющих  метро. Не-
обходимо увеличить им зарплату, обес-
печить дополнительными социальными
льготами, чтобы восполнить дефицит
кадров. Все эти задачи разрешимы, если
законодателям удастся решить вопрос с
бюджетным финансированием охраны
метрополитена.

- Безопасность в метро, безусловно,
важна, но...

- Да, вы правы. Вторая важная боле-
вая точка - это незаконная миграция.
Миграционная ситуация в Москве на се-
годняшний день наиболее напряженная,
что является отличительной чертой сто-
лицы от других субъектов Российской
Федерации. Нелегальные мигранты в ря-
де случаев пополняют ряды межэтниче-
ских преступных группировок, которые
создают напряженную ситуацию и на
рынке труда, и в социальной сфере, яв-
ляются серьезными звеньями теневой
экономики и коррупции. Подобные груп-
пировки стали источниками таких видов
преступлений, как наркоторговля, похи-

щение людей, разбои, грабежи, заказ-
ные убийства...

Еще одна проблема, вызывающая у
нас беспокойство, - это молодежные
группировки, которые носят организо-
ванный характер и направлены нередко
на дестабилизацию порядка в городе.
Это не только  группы фашиствующего
толка, так называемые скинхеды,  но и
неформальные объединения, не выдви-
гающие вроде бы политических требова-
ний, но, однако, далеко не безобидные
для горожан. Я говорю о всевозможных
объединениях фанатов-болельщиков,
чьи действия порой выходят за спортив-
ные рамки, и мальчики в пестрых атри-
бутах якобы любимого ими клуба пре-
вращаются в толпы воинствующих хули-
ганов, которые сжигают машины, бьют
прохожих, колотят витрины в магазинах,
мародерствуют...

Не могу не затронуть также тему орга-
низации митингов и шествий в Москве.
Этот вопрос, к сожалению, не отрегули-
рован до конца - с точки зрения его безо-
пасности для окружающих. В частности,
речь идет о порядке подачи заявок в ор-
ганы милиции на проведение того или
иного митинга или шествия. Бывает, что в
заявке сказано: в митинге примут участие
300 тысяч человек. Органы внутренних
дел должны выделить не менее 500 сот-
рудников в соответствии с заявкой. Для
обеспечения общественного порядка в
городе и защиты самих же манифестан-
тов от возможных провокаций и хулига-
нов. Но на митинг вместо заявленного ко-
личества приходят... двести человек. И
вот вокруг этой кучки людей с транспа-

рантами бегают пятьсот оперативников,
которые  вынуждены  их охранять. И кто
же должен отвечать за  ложный вызов
милиции в данном случае? Сенаторы сог-
ласились, что надо усовершенствовать
процедуру подачи заявок. Чтобы дисцип-
линировать заявителей и обязать их не-
сти ответственность за те сведения, кото-
рые они излагают в бумагах, - от админи-
стративной до материальной.

- Но подобные проблемы возникли,
может быть, и из-за недостатка внут-
ренней культуры некоторых наших гра-
ждан?

- Вполне возможно. Без обществен-
ной нетерпимости к правонарушителям
нельзя будет справиться с растущими
угрозами безопасности горожан.

- Что вы имеете в виду?
- Необходимо возрождать прежний,

положительный опыт по борьбе с право-
нарушениями. В частности, хорошо за-
рекомендовала  себя практика привлече-
ния граждан к охране общественного по-

рядка и обеспечению безопасности в го-
роде. Однако до сих пор серьезным фа-
ктором, сдерживающим здесь актив-
ность граждан, является отсутствие фе-
дерального закона, регламентирующего
эту сферу деятельности. А помните,  как
в свое время дружинники помогали ми-
лиции? Еще хочу сказать, что наша без-
опасность во многом зависит от нас са-
мих. От того, насколько общество будет
нетерпимо ко всякого рода нарушите-
лям. Без культуры нравственного проти-
востояния низменным инстинктам об-
щество превратится в толпу варваров,
где мораль примитивна, как удар кула-
ком: кто сильнее, тот и прав. Необходи-
мо воспитывать с детства неприятие зла.
Сегодня же мы видим, что на кино- и те-
леэкранах зачастую считается особым
шармом, если нарушаются моральные
устои, когда юнец или «деятель» постар-
ше затащит девчонку в подъезд, пырнет
ножом милиционера, угонит автомо-
биль... Это опасная тенденция, о которой
надо говорить особо. Может, пора уже
вспомнить толстовские заповеди,  что
честные люди, чтобы победить зло,
должны объединяться?…

- Если физик и опытный управленец
заговорил о заповедях писателя Льва
Толстого, то сразу чувствуется, что к ли-
тературе он неравнодушен. Хочу спро-
сить, кто из писателей вам по душе?

- С удовольствием читаю и перечиты-
ваю роман Михаила Булгакова «Мастер
и Маргарита». Роман знаю если не наи-
зусть, то близко к тексту. В 60-е годы я
зачитывался вместе с ровесниками пер-
выми  публикациями  «Мастера» на
страницах журнала «Москва». К литера-
турному наследию Булгакова  надо отно-
ситься вдумчиво и бережно. И потому я
очень внимательно смотрел телеверсию.
Сразу почувствовал, что в одном эпизо-
де исказили текст первоосновы во  фра-
зе Коровьева, когда тот говорил с По-
плавским. Помните, как тот встречает
его на «нехорошей квартире» и говорит
Поплавскому, выражая сочувствие по-
койному родственнику: дескать, левая
нога у него «хрясть пополам»? Непра-
вильно. По тексту: «хрусть пополам».
Это большая разница. Не мог Булгаков,
тонкий знаток русского языка, написать:
«хрясть». Еще в фильме  искажено дру-
гое действующее лицо, которое играет
важную и определяющую роль в романе.
Это Москва. Снимать московский пей-
заж в  проходных дворах Санкт-Петер-
бурга? Вряд ли можно назвать удачной
находкой режиссера. Присутствует  в ро-
мане еще один город - Киев, но это ско-
рее как  дань детству. Писатель был ро-
жден в этом городе. И его отец был про-
фессором  Киевского университета на
кафедре теологии. Роман в этом смысле
посвящен отцу. Киев «присутствует» в
романе, но не участвует там, как Москва.

- Сегодня многие аналитики размыш-
ляют над стремительным развитием
Москвы в области экономики, новых  ин-
формационных технологий, социальной
обеспеченности людей... Как вы оцени-
ваете сегодняшнее состояние нашего
города?

- За последние 15 лет Москва приоб-
рела новые качества и встала в один ряд
с мировыми столицами. Поступательная
динамика развития нашего города стала
основополагающей для регионов стра-
ны. У Москвы можно многому поучиться.

Беседу вел
Василий ТРЕСКОВ

Олег ТОЛКАЧЕВ родился в
ноябре 1948 года в Москве.
После окончания Москов-
ского инженерно-физиче-
ского института около 20 лет
был на руководящих долж-
ностях в Институте АН
СССР, доктор физико-мате-
матических наук. С 1990 го-
да работал в системе испол-
нительной и представитель-
ной власти города. Был пре-
фектом Южного админист-
ративного округа столицы. В
1994 году назначен замести-
телем мэра в правительстве
Москвы, председатель Ко-
митета по управлению иму-
ществом. С 1996 года - пер-
вый заместитель мэра. 14
января 2004 года назначен
представлять интересы сто-
лицы в Совете Федерации
Федерального собрания.
Женат, имеет двоих детей.

Олег ТОЛКАЧЕВ: 

МНОГОМУ ПОУЧИТЬСЯ
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Все меньше сомнений в том,
что столь любимое россия-
нами Черное море становит-

ся ареной жесткого международ-
ного соперничества. Причиной
тому - усиление геополитических
баталий на постсоветском про-
странстве.

В 2003 году Запад стал активно
подминать под себя СНГ, начав
цепочку «цветных» революций с
Грузии - самого слабого звена
Содружества. Когда к власти там
пришел Саакашвили, началась пе-
реориентация этой причерномор-
ской страны на евроатлантиче-
ские рельсы. То же самое про-
изошло на Украине, когда власть
там перешла к «оранжевым». Они
добавили Москве головной боли
на Черном море, ибо все их внеш-
неполитические шаги в этом ре-
гионе носят явный антироссий-
ский подтекст. Самое главное,
перспективы пребывания нашего
флота в Севастополе после 2017

года становятся все более при-
зрачными...

Черное море превратилось в
зону геополитического соперни-
чества потому, что Запад вторг-
ся на пространство СНГ в воен-
но-политическом отношении,
чего раньше, в общем-то, не
происходило. В 2003-м началось
окружение нашей страны недру-
жественными политическими
режимами, взявшими курс на
вступление в НАТО.

К тому же есть договоренность
о создании американских воен-
ных баз в таких причерноморских
государствах, как Болгария и Ру-
мыния, ставших совсем недавно
членами Североатлантического
альянса. Для чего там эти базы
нужны Вашингтону? Смешно ут-
верждать, что для борьбы с меж-
дународным терроризмом. Все
это опять-таки вписывается в
стратегию окружения России по
периметру границ. Американцам

нужны базы вблизи Черного мо-
ря, чтобы в случае заварухи в Гру-
зии (Абхазия и Южная Осетия)
или Азербайджане (Нагорный Ка-
рабах) они были в состоянии бы-
стро перебросить туда войска.
При этом крупные силы им не
нужны, поскольку речь будет ид-
ти о конфликтах малой интенсив-
ности. Тем не менее иметь в При-
черноморском регионе такие си-
лы они хотят. И это не только на-
талкивает на определенные выво-
ды, но и вызывает тревогу.

Один из самых сильных игро-
ков на Черном море - Турция. И
то, что ВМФ России собирается
присоединиться к операции по
предотвращению угрозы терро-
ризма и распространения оружия
массового уничтожения, которая
проводится в регионе военно-
морскими силами Турции, на мой
взгляд, правильный и своевре-
менный ход.

Под флагом борьбы с терро-
ризмом американцы поначалу
предлагали разместить свои во-
енные базы именно в Турции - на
побережье Черного моря, но тур-
ки от этого отказались. Турция -
страна с большой дипломатиче-
ской историей, серьезным меж-
дународным опытом. Здесь пони-
мают, что, размещая американ-

ские базы, они втягиваются в до-
полнительную конфронтацию с
Россией, другими государствами.
Им это ни к чему.

Анкара не раз подчеркивала,
что она может самостоятельно
обеспечить безопасность в Чер-
номорском регионе. И как раз
российское предложение об ак-
тивизации взаимодействия на
уровне военно-морских сил соот-
ветствует интересам Турции. Ей
не помешает здесь естественный
сильный союзник, также высту-
пающий за то, чтобы не допус-
тить дополнительной милитари-
зации региона.

Конвенция Монтро 1936 года
запрещает постоянное нахождение
военно-морских кораблей третьих
стран в Черном море. И свой отказ
от размещения американских ВМС
Турция обосновывала именно этой
конвенцией. Анкара контролирует
важнейшие с геополитической и
экономической точек зрения чер-
номорские проливы, и конкуренты
здесь ей не нужны.

Еще не до конца понятно, что
будут представлять собой амери-
канские базы в Болгарии и Румы-
нии. Если в их составе будут не
только сухопутные части и авиа-
ция, но и военно-морские силы,
эти страны могут стать инициато-

рами развала Конвенции Монтро.
А коль созданная за долгие годы
система развалится, вряд ли уда-
стся быстро создать на ее месте
нечто подобное. 

США навязывают средиземно-
морскую модель своего присутст-
вия в Черном море, поскольку она
позволит им постоянно держать
здесь военный контингент.

Кроме Румынии и Болгарии, с
таким раскладом, в том числе по-
пранием Конвенции Монтро, мо-
жет смириться та же Украина. Но-
вые постсоветские государства
безответственны в этом отноше-
нии. Ради сиюминутных выгод
они готовы жертвовать интереса-
ми стратегическими.

Однако пилюля, которую аме-
риканцы получили от местных
жителей на Крымском полуостро-
ве, показывает, что на Украине не
так-то все просто. Думаю, это во
многом заставит НАТО пересмот-
реть свой подход к возможности
членства этой страны в альянсе
уже в ближайшее время. К тому
же внутри НАТО тоже есть разные
тенденции. Скажем, Франция не с
очень-то большим энтузиазмом
воспринимает перспективу при-
нятия Грузии и Украины в состав
блока. До каких пор он может
расширяться? Да и к чему тем же
французам грузинские или укра-
инские проблемы?

Неизвестно и то, как поведет
себя Турция, отношения с кото-

рой у России значительно улуч-
шились. Прежде всего они про-
двинулись в экономической сфе-
ре. Примечательно, что и в поли-
тическом плане в Турции нача-
лось переосмысление ее позиций
в мире и регионе.

Не логично ли, что мощные со-
седние страны, которые поневоле
оказались за бортом интеграци-
онных процессов, должны помо-
гать друг другу? В мире жизне-
способны только крупные инте-
грационные группировки - ЕС,
АСЕАН, ШОС. И такие страны, как
Турция или Иран, вполне могут
пойти на интеграцию с нами, если
никуда больше их не «берут». Ра-
зумеется, Турцию пока сдержива-
ет членство в НАТО. Но в Анкаре
понимают, что это членство не су-
лит особых дивидендов. К тому
же оно никак не помогло ей в си-
туации с курдами. Наоборот, в ре-
зультате развязанной в Ираке
войны курдский вопрос только
обострился. И еще неизвестно, во
что все это выльется, если США
нападут на Иран.

Таким образом, на нынешнем
этапе у России и Турции долго-
срочные интересы на Черном мо-
ре вполне совпадают. И Москва, и
Анкара могут не только проводить
какие-то совместные маневры, но
и выступать с общеполитической
позицией на различных междуна-
родных форумах. Значит, появля-
ются новые перспективы...

Михаил АЛЕКСАНДРОВ,
заведующий отделом Закавказья
Института стран СНГ,
доктор политологии

Водный кодекс Российской Феде-
рации, проект которого два года
бурно обсуждался и в Государст-

венной думе, и на страницах газет,
подписан президентом. Попытаемся
оценить новации этого чрезвычайно
важного документа, его достоинства и
недостатки.

Единственное и, на мой взгляд, су-
щественное новшество - это законо-
дательное закрепление режима водо-
охранных зон и защитных лесных по-
лос, а также установление правил хо-
зяйственной деятельности человека
на этих территориях. Первое, что бро-
сается в глаза, - это уменьшение раз-
мера водоохранных зон по сравнению
с нормами, определенными постанов-
лением Правительства России от 23
ноября 1996 года № 1404. Это облег-
чит легализацию самостроя (не толь-
ко роскошных коттеджей, но и скром-
ных садовых домиков), которые поя-
вились вблизи водоемов вопреки су-
ществовавшим ранее нормам и пра-
вилам. Я думаю, что это послабление
вызовет озабоченность не только эко-
логов, но и широких слоев общест-
венности. Вообще-то, урезание при-
родоохранных территорий следовало
бы согласовать с учеными, в том чис-
ле и правоведами. Тем более что про-
ведение широких научных и общест-
венных консультаций предусмотрено
новым Водным кодексом, где гово-
рится об участии граждан, обществен-
ных объединений в решении вопро-

сов, касающихся прав на водные объ-
екты, а также закрепляются их обя-
занности по охране водоемов и рек.
Однако с учеными предпочли не сове-
товаться...

В новом кодексе много расплывча-
тых, нечетких формулировок, которые
размывают границы ответственности
за использование водных ресурсов.
Чего стоит такая формулировка: «Вод-
ные объекты могут использоваться
для одной или нескольких целей»! 

Водный кодекс не содержит крайне
необходимых норм, в нем даже не
прописан порядок подготовки и при-
нятия решения о предоставлении вод-
ного объекта в пользование, включая
основания и для отказа. Нет нормати-
вов допустимого воздействия челове-
ка, его хозяйственной деятельности на
речку, озеро, водохранилище. Нет да-
же требований по качеству воды в во-
доемах. Нет и должного спроса с нару-

шителей. Поэтому бороться с безнака-
занностью на речных берегах будет
непросто.

Впрочем, в документе есть и немало
положительных моментов. Наконец-то
законодательно закреплены полномо-
чия органов Российской Федерации и
местных властей. Наконец-то вся Рос-
сия поделена на 20 бассейновых окру-
гов, где будут сосредоточены органы
по использованию и охране водного
богатства. Появилось и детальное
описание общих требований по ис-
пользованию водохранилищ, установ-
лены нормы для качества сбрасывае-
мых сточных вод. Есть и другие плю-
сы, но я привела наиболее, на мой
взгляд, значимые.

Теперь - выводы. Я полагаю, что
текст нового кодекса, мягко говоря,
сыроват, он изобилует нелепыми фор-
мулировками, допускающими различ-
ную трактовку, нет четких норм ис-

пользования водных объектов. Это
тем более недопустимо, что в хозяйст-
венном ведении частников-предпри-
нимателей могут оказаться и побере-
жья рек, и обводненные карьеры, и
так далее... Тем более что лицензии на
водопользование, выданные властями
частным лицам, будут действительны
до окончания их срока. Новые требо-
вания к сточным водам будут приме-
няться лишь после утверждения но-
вых технических регламентов (раньше
их называли ГОСТами. - Л.К.) на очист-
ные сооружения и сам цикл очистки
воды. А передача части полномочий по
управлению водными ресурсами от
федерального центра к региональным
властям осуществится лишь после
разработки соответствующей проце-
дуры. То есть новый Водный кодекс
станет работать года через два. Не
раньше... Так куда было спешить?

На мой взгляд, это время надо ис-
пользовать для доработки документа,
для принятия поправок, которые огра-
ничили бы частнособственнические
интересы, к чему давно и упорно при-
зывала общественность. Анализ тек-
ста Водного кодекса показывает, что
некоторые водоемы можно будет при-
ватизировать, например, небольшой
пруд. Тем более что в документе нет и
определения пруда как водного объек-

та. Чиновник на местах может его и
«не заметить»...

Рано или поздно мы придем к такой
точке зрения: Водный кодекс без по-
правок и дополнений будет не шагом
вперед, а шагом назад в смысле его
природоохранного значения. И будем
на ходу выправлять положение. И до-
кумент, важный, необходимый, кото-
рый все давно ждали, превратится в
очередное «лоскутное одеяло» в на-
шем законодательстве, скроенное на
живую нитку неумелым портным. А
слабо контролируемый процесс под-
готовки необходимых подзаконных
актов вообще может привести к са-
мым неожиданным результатам.

К утрате контроля над ситуацией,
когда одновременно будут действо-
вать и старые нормативы, и инструк-
ции, которые никто не отменял (до по-
явления новых), и новые положения
Водного кодекса. Все это приведет к
очередной неразберихе, спорам, кон-
фликту интересов. 

Конечно, Водный кодекс - это ре-
зультат и итог определенной и хорошо
прослеживаемой политики, направ-
ленной на укрепление частнособст-
веннической инициативы, в том числе
и на глади водоемов. Конечно, полити-
ка - это искусство возможного. Но как
быть со здравым смыслом?

Людмила КОНСТАНТИНОВСКАЯ,
доцент экологического 
факультета РУДН

«ЛОСКУТНОЕ ОДЕЯЛО» НА ВОДНОЙ ГЛАДИ

Соткрытием купального се-
зона участились случаи ги-
бели и травматизма людей

на воде. В жаркие дни число ЧП
возрастает. Сотрудники нашей
службы за недолгий срок спасли
уже более 140 человек. А меди-
цинская помощь оказана почти
тремстам пострадавшим.

Первая причина случаев с ле-
тальным исходом – купание в за-
прещенных местах. На террито-
рии пляжей, где плавать разре-
шено, не зафиксировано ни од-
ного подобного происшествия. И
это не случайно. Зона отдыха на-
ходится под неустанным наблю-
дением спасательных отрядов,
которые, случись что, незамедли-
тельно оказываются рядом. Поб-
лизости располагается медпункт
для оказания первой помощи. В

воде, словно красные сигналы
светофора, маячат буйки. Для де-
тей огорожены отдельные «лягу-
шатники». Кроме этого, накануне
открытия сезона владельцы пля-
жей приглашают поисково-спа-
сательный водолазный отряд, ко-
торый исследует и очищает дно
прилегающей акватории. Здесь
не страшны никакие подводные
камни и течения.

Подобных оборудованных мест
в густонаселенной столице всего
двенадцать. Остальные 53 зоны
отдыха - с непредназначенными
для купания водоемами. Но не
всегда причина на запрет прини-
мать здесь водные процедуры за-
ключается в несоответствии сани-
тарно-эпидемиологическим нор-
мам. Дело часто в другом: хозяе-
ва территорий считают пляжный

бизнес неприбыльным и не хотят
тратиться на приглашение спаса-
телей. Формально они имеют на
это полное право. Но ведь пляжей
для купания без спасателей не
бывает. А увеличение цивилизо-
ванного, безопасного водного от-
дыха отвечало бы общественным
потребностям. Таких объектов
становилось бы больше, а без-
надзорных рек и прудов меньше.

Во-вторых, восемьдесят про-
центов несчастных случаев про-
исходит с людьми, находящими-
ся в нетрезвом состоянии. Спирт-
ное мешает правильно рассчи-
тать силы. Заплывет человек на
середину водной пучины, а назад
не добраться. Или нырнет с ка-
кой-нибудь возвышенности, а
дно не проверено. Казалось мел-
ко, а там яма. Плавать не умеешь
– не выберешься. А если свая же-
лезная затаилась? Мегаполис-то
ведь богат на сюрпризы, чего
только не найдешь в наших водо-
емах. Ударился головой – созна-
ние потерял, пиши пропало.

В связи с этим на пляжах стро-
го запрещено продавать алко-
гольную продукцию. Но пиво к та-
ковой не относится. А ведь одна

бутылка напитка средней крепо-
сти приравнивается к 50 граммам
водки. Редко кто на этом останав-
ливается. Поэтому каждый отды-
хающий с бутылкой пива - потен-
циальный клиент спасателей.

Третий фактор трагедий – ноч-
ное время суток. В темноте ку-
пальщики не могут правильно со-
риентироваться. Невозможно оп-
ределить реальное расстояние до
берега, почувствовать глубину.
Часто люди впадают в панику. Но
хоть маши, хоть бултыхайся - в
темноте тебя никто не разглядит.
Да и откуда доносятся крики о
помощи, в ночи не сразу разбе-
решь. 

Сейчас действует комплекс
профилактических мер, способ-
ствующих повышению безопас-
ности человека на воде. Все они
вместе дают положительные ре-
зультаты. Ведь с 2001 года число
несчастных случаев сократилось
в два с половиной раза. Что вклю-
чает в себя этот комплекс мер?
Это и уже упомянутые требования
к содержанию пляжей с разре-
шенным купанием. И требования,
предъявляемые к лодочным стан-
циям, владельцы которых долж-
ны оборудовать лодки необходи-
мым спасательным инвентарем.
И беседы со школьниками - их

проводит наша служба. И работа
со СМИ. Кроме этого, немалое
внимание мы уделяем расстанов-
ке информационных щитов вдоль
всех городских побережий. На
табличках должна содержаться
необходимая информация о во-
доеме, границах пляжа, запрете
купания. Помимо этого должны
быть указаны телефоны органи-
заций, в которые люди могут об-
ратиться в случае необходимости.
Важно, чтобы подобная инфор-
мация хорошо была видна ото-
всюду. Поэтому, чем больше воз-
вышающихся информстоек, тем
лучше. Пусть действуют на под-
сознание.

Наша служба и Государствен-
ная инспекция по маломерным
судам регулярно проводят соот-
ветствующие проверки. Это мо-
билизует владельцев территорий,
заставляет их соблюдать все ме-
ры предосторожности. Мы конт-
ролируем даже пруды на терри-
тории зоопарка.

К сожалению, решительным
образом повлиять на поведение
горожан не в наших силах. По дей-
ствующему закону мы не можем
привлечь к ответу тех, кто наруша-
ет установленные правила поведе-
ния на воде. Надежда на созна-
тельность граждан угасает с каж-

дым годом. Нужны более жесткие
меры, необходима переработка
правовой базы. И в новом Водном
кодексе РФ, который вступит в си-
лу с 1 января 2007 года, содержат-
ся положения об административ-
ной ответственности нарушителей.

Хоть у спасателей прав и не
прибавится, но у правоохрани-
тельных органов появится воз-
можность приструнить горячие
головы. И, прибыв по вызову на-
ших сотрудников, они смогут не
только пригрозить пальчиком, но
и призвать к ответу.

В заключение замечу, что, по
статистике, в воде гибнет столько
же человек, сколько и на пожа-
рах. Но огня люди опасаются, а
вода по-прежнему остается раз-
влечением. И самое страшное
здесь – гибель детей. А причина
одна – родители оставили свое
чадо без присмотра. Пока взрос-
лые не поймут всю непредсказуе-
мость водной пучины, ситуация
мало изменится.

Поэтому, выполняя свои слож-
ные и ответственные задачи, сот-
рудники нашей службы очень на-
деются на то, что и сами москви-
чи проявят достаточно здраво-
мыслия, чтобы радость летнего
пребывания у воды не омрача-
лась трагедиями.

Анатолий МУШНИН, 
заместитель начальника
Московской городской 
поисково-спасательной службы

НА СПАСАТЕЛЯ НАДЕЙСЯ...

ПОДОПЛЕКА ЧЕРНОМОРСКИХ ИНТРИГ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 24 (179), 12 - 18 июля 2006

МОСКВИЧИ СЛИШКОМ ЛЕГКОМЫСЛЕННО
ОТНОСЯТСЯ К КУПАНИЮ В ОТКРЫТЫХ ВОДОЕМАХ.

ПОТОМУ-ТО «МАКУШКА ЛЕТА» ПРЕВРАЩАЕТСЯ
ДЛЯ СПАСАТЕЛЕЙ В ЖАРКУЮ ПОРУ



В Москве ужесточены требования
к работам по установке и эксплуата-
ции рекламных конструкций, сооб-
щил в пятницу, 7 июля, первый заме-
ститель председателя Комитета рек-
ламы, информации и оформления
города Александр Менчук. Этот коми-
тет выпустил приказ об организации
и производстве работ при установке и
эксплуатации рекламных конструк-
ций в Москве. Целью документа явля-
ется повышение контроля за качест-
венным исполнением рекламными
фирмами своих обязанностей. При-
каз ужесточает правила соблюдения
техники безопасности, охраны труда,
определяет требования к тем, кто вы-
полняет верхолазные работы.

Теперь рабочие, устанавливающие
рекламные конструкции, будут про-
ходить дополнительное обучение и
регулярный медосмотр на професси-
ональную пригодность. Усиливается
контроль за состоянием рабочего ме-
ста, используемой техники, оборудо-
вания и соблюдением общегородских
правил ведения работ.
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Мосгордума на заседании в среду, 5
июля, приняла в первом чтении проект
программы комплексного развития сис-
темы электроснабжения Москвы на
2006-2010 годы. Программа предусмат-
ривает строительство в столице 2600 км
линий электропередачи, 276 трансфор-
маторных подстанций, около 100 км ка-
бельных коллекторов, реконструкцию
320 трансформаторных подстанций. Зат-
раты на это составят более 200 млрд.
рублей. Предполагается ввод трансфор-
маторов суммарной мощностью 17,6
тыс. мегавольтампер.

На заседании первый заместитель ру-
ководителя Департамента экономиче-
ской политики и развития Москвы Вале-
рий Жаров отметил, что это будет обес-
печено выполнением четырех инвести-
ционных программ ОАО «Мосэнерго»,
ОАО «Московская областная электросе-
тевая компания», правительства Москвы
и ОАО «Энергокомплекс». Программой
также предусмотрено, что ОАО «Феде-
ральная сетевая компания» введет в
строй трансформаторы суммарной мощ-
ностью 4157 мегавольтампер и высоко-
вольтные ЛЭП протяженностью 164 км.
Основная ветвь реконструкции - под-
станции 500 кВт «Очаково», «Чагино»,
«Бескудниково», подстанция 750 кВт
«Белый Раст». Среди объектов нового
строительства - подстанция 500 кВт «За-
падная» и воздушные ЛЭП 500 и 220 кВт.
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Столичные власти планируют ока-
зать поддержку операторам такси, со-
общили в четверг, 6 июля, в городской
администрации. Соответствующие по-
ложения содержатся в законопроекте
«О такси в городе Москве», одобрен-
ном правительством города и реко-
мендованном для внесения на рассмо-
трение Мосгордумы. Закон определя-
ет такси как легковой автомобиль,
предназначенный для осуществления
перевозок пассажиров с применением
электронного таксометра, с соблюде-
нием установленных правил ведения
кассовых операций, с размещением
информации о тарифах в салоне.

Государственная поддержка в виде
предоставления льгот по уплате нало-
гов, установления льгот по арендной
плате за землю, предоставления пра-
ва пользования городскими стоянка-
ми такси на безвозмездной основе
может быть оказана тем перевозчи-
кам, которые допускают к управле-
нию автомобилем водителей, имею-
щих стаж не менее трех лет, и исполь-
зуют автомобили, соответствующие
по выбросам вредных веществ эколо-
гическому классу «евро-2» и выше.

ЛЬГОТЫ
«ЗЕЛЕНЫМ
ОГОНЬКАМ»

На пресс-конференции,
состоявшейся в пресс-
центре малого и сред-

него бизнеса Москвы, при-
сутствовали и учредители
фонда в лице  министра пра-
вительства, руководителя
Департамента поддержки и
развития малого предприни-
мательства Москвы  Михаи-
ла Вышегородцева, и те, кто
непосредственно реализует
решение столичного прави-
тельства: исполнительный
директор фонда Алексей Ко-
стров, генеральный директор
компании «Альянс РОСНО
Управление активами» Ми-
хаил Хабаров, заместитель
генерального директора
ОАО «Система Венчур» Мак-
сим Шеховцов.

В своих выступлениях,
предваривших вопросы жур-
налистов, они рассказали о
целях фонда, порядке его
функционирования.  Фонд
аккумулировал в себе сред-
ства, предоставленные госу-
дарством на поддержку ин-
новационного малого бизне-
са. 50 процентов паев инве-
стиционного фонда принад-
лежит государству, 50 – в
размере 400 миллионов руб-
лей – привлечены за счет ча-
стных инвесторов. Венчур-
ные инвестиции – это особо
рисковые инвестиции. Они
направляются на поддержку
проектов, которые могут
принести как очень большие
прибыли, так и... нулевые.

Уже в октябре этого года
начнется финансирование
первых проектов. Их будет
20 или чуть больше. Отби-
раться они будут по конкурсу
и в несколько этапов: снача-
ла из 1000 поданных на кон-
курс будут отобраны от 200
до 50, затем они пройдут
еще через один фильтр, и,
наконец, в финал выйдут 20
самых перспективных проек-
тов. Инвестор может выхо-
дить из проекта на 4-6-й год
его существования, фондом
предусмотрено и постинве-
стиционное сопровождение
проектов.

Эта новая для Москвы
форма поддержки инноваци-
онного малого бизнеса вы-
звала у журналистов столич-
ных СМИ много вопросов, и
первый адресовался непо-
средственно министру:

- Михаил Михайлович,
недавно вы побывали в Ки-
тае. Показался ли вам ин-
тересным китайский опыт
венчурных инвестиций?

- Разработка программы
венчурного инвестирования
малого бизнеса к моменту

визита была уже завершена
и никакой корректировке не
подвергалась. Она может
быть уточнена в зависимо-
сти от первых результатов –
получим ли мы от реализа-
ции проектов малого бизне-
са продукт с высокой добав-
ленной стоимостью?  Фонд
создается на семь лет, а 20
проектов – это только за
один год, то есть в общей
сложности их будет 140! А в
Пекине я предложил обозна-
чить Москву в частных вен-
чурных фондах Китая, мы
разошлем свои предложения
в такие фонды и в других
странах.

- Кто войдет в наблюда-
тельный совет фонда и как
будет контролироваться
расход бюджетных средств?

- В совет войдут три пред-
ставителя правительства
Москвы и три – от Министер-
ства экономического разви-
тия и торговли РФ.

- Когда малые предпри-
ятия смогут подавать заявки
на участие в конкурсе и кто
сможет претендовать на вен-
чурное финансирование?

- Заявки будут принимать-
ся с 1 сентября. А требова-
ния – обычные для венчурно-
го финансирования, приня-
тые во всех странах.  Потен-
циальный рынок продукции
предприятия должен быть не
менее 1 млрд. рублей, ожи-
даемый рост рынка не менее
30 процентов в год, а идея,
лежащая в основе проекта,
должна быть запатентована.

- Имеет ли значение для
решения экспертного со-
вета возраст предприятия,
его положение на рынке?

- По нашим расчетам, вен-
чурное финансирование
распределится так: 75 про-
центов быстро растущих МП,
15 процентов – вновь созда-
ваемых и 10 процентов – об-
ладатели интеллектуальной
собственности с большим
бизнес-потенциалом. Наш
фонд – московский, поэтому
из него будут финансиро-
ваться  предприятия, распо-
ложенные в столице.

Основное преимущество
венчурного финансирования
для малых предприятий, ра-
ботающих в инновационной
сфере, - это отсутствие не-
обходимости искать залог
для обращения в банк за
кредитом. Есть запатенто-
ванная  экономически пер-
спективная идея, есть убеди-
тельный бизнес-план – инве-
стор сразу же начнет финан-
сирование.

Наталья КРАСОВА

Впервые в России, в Москве, создан и на-
чал функционировать Фонд содействия
развитию венчурных инвестиций в малые
предприятия в научно-технической сфере.

БЫЛА БЫ ИДЕЯ – 
ДЕНЬГИ НАЙДУТСЯ

Подготовка жилищного фон-
да к отопительному сезону,
ремонт дорог и благоустрой-
ство - вот, пожалуй, главная
триада вопросов, которым
было посвящено очередное
оперативное совещание Ком-
плекса городского хозяйства,
которое провел руководитель
Департамента ЖКХиБ Артур
Кескинов.

На 7 июля паспорта готовности к зиме были
оформлены на 17048 строений - 94,4 про-
цента. К 15 июля должна быть обеспечена

готовность 18066 строений. Ниже среднего по
городу эти показатели в СВАО (84,3 процента),
ВАО (88,7 процента), ЮЗАО (85,8 процента) и
СЗАО (91,1 процента). Качество работ оценивает
Мосжилинспекция, и не все предъявляемые к
проверке строения получают паспорта готовно-
сти. По 192 зданиям они не были подписаны. На-
ибольшее число таковых в САО - 49 и ВАО - 47

строений. По уровню готовности к зиме ведомст-
венное жилье и дома ТСЖ уступают муниципаль-
ному фонду.

В связи с этим Артур Кескинов подчеркнул, что
здесь важна именно адресная работа.

- На состояние ведомственного фонда и домов
ТСЖ, - сказал он, - надо обратить внимание в
рамках рассмотрения этих вопросов на тепловых
комиссиях округов. Объективно рассмотреть и
принять определенные меры, вплоть до обраще-
ния в прокуратуру. Это надо делать.

Масштабы текущего дорожного ремонта на
конец прошлой недели составляли 4 млн. 19 тыс.
квадратных метров - 77,6 процента от запланиро-
ванного. Капитально отремонтировано 4 млн.
466 тыс. квадратных метров дорог - 65,5 процен-
та от плана года.

Энергетики докладывали о ликвидации послед-
ствий пожара в коллекторе. Обещали закончить
работу 12 июля и заверили, что оргвыводы сдела-
ны. Впрочем, по данному факту возбуждено уго-
ловное дело, и расследование еще продолжается.

Возникли проблемы у Московской объединен-
ной энергетической компании, которая в эти дни
интенсивно ведет прием на свой баланс ЦТП и те-
пловых сетей от непрофильных организаций. Ес-
ли с учреждениями образования в этом плане
удалось поработать плодотворно, то в здравоох-
ранении ситуация вызывает опасения. На 1 апре-
ля по Департаменту здравоохранения подлежало
передаче 265 ЦТП и около 112 километров тепло-
сетей. А по данным на 7 июля, реально на баланс
МОЭК передан лишь один ЦТП и 322 метра теп-
лосетей.

Перефразируя классика, можно сказать: в го-
роде все должно быть прекрасно - и внешнее бла-
гоустройство, и внутреннее состояние зданий. Не
всегда так получается, но стремиться к этому
нужно. На данное обстоятельство обратил внима-
ние начальник ОАТИ Иван Ищенко:

- Выясняется, что в планах есть нестыковка.
Комплексное благоустройство территории запла-
нировано, а в доме бог знает что творится. Вхо-
дишь во двор и слышишь претензии: зачем нам
эта красота, если в доме кровля протекает и
подъезды не отремонтированы? Это непорядок,
когда мы лоск наводим на улице, а в доме такие
проблемы.

Петр ПОЛЫНОВ

В ЗИМУ - ТОЛЬКО С ПАСПОРТОМ

Всвязи с этими события-
ми правительство Моск-
вы, Комитет обществен-

ных связей города и Союз
журналистов столицы совме-
стно с Московским домом об-
щественных организаций
(МДОО) проводят конкурс
«Спасибо за жизнь».

Целью и задачей конкурса
является патриотическое, ду-
ховное и нравственное воспи-
тание подрастающего поколе-
ния. Необходимо помочь мо-
лодежи испытать чувство
причастности к великой и
славной истории нашего Оте-
чества, уважения к ветеранам,
к памяти о подвиге нашего на-
рода в Великой Отечествен-
ной войне.

Конкурс проводится по но-
минациям: «Детство, опален-
ное войной» (воспоминания

людей, чье детство прошло в
годы Великой Отечественной
войны); «В белых полях под
Москвой» (материалы, посвя-
щенные этой великой битве);
«Неизвестные герои фронта и
тыла» (история войны в се-
мейных биографиях); «Слага-
емые победы» (подвиг фрон-
товиков и тружеников тыла в
годы ВОВ); «О прошлом из на-
стоящего» (патриотизм сегод-
ня - глазами молодых).

В конкурсе могут принять
участие авторы книг, публика-
ций, фоторепортажей, а также
радио- и телевизионных сю-
жетов в СМИ (окружных, го-
родских и районных газетах,
журналах и в программах ка-
бельного телевидения) неза-
висимо от возраста и профес-
сионального статуса, размес-
тившие свои работы на радио
и телеканалах, печатной - в
прессе с 1 января по 10 нояб-

ря 2006 года. Срок подачи ма-
териалов на конкурс - до 15
ноября 2006 года.

- Такую работу мы прово-
дим не в первый раз, - расска-
зала вашему корреспонденту
координатор проекта Наталья
Яворская. - В прошлом году
конкурс «Спасибо за жизнь»
был посвящен 60-летию Вели-
кой Победы и привлек десятки
журналистов, писателей, не-
профессиональных авторов.

Заявки мы принимаем по
адресу: 119285, Московский
дом общественных организа-
ций, улица Мосфильмовская,
40. Можно приносить матери-
алы или направлять их по поч-
те. Еще раз хочу подчеркнуть,
что к конкурсу допускаются
только опубликованные мате-
риалы, в том числе размещен-
ные на сайтах Интернета. Ито-
ги конкурса мы намерены под-
вести к началу декабря, в ка-
нун юбилея начала великой
битвы под Москвой, - под-
черкнула координатор проек-
та, - об этом сообщим допол-
нительно.

Для справок: телефон/факс
939-94-27, электронная почта:
yav_mdoo@mail.ru. Яворская
Наталья Валентиновна.

Владимир 
ПОТРЕСОВ

КОНКУРС ДЛЯ ПАТРИОТОВ
В нынешнем году страна отмечает знаменательные даты ис-
тории Великой Отечественной войны: в июне - 65 лет со дня
начала войны, ту же годовщину военного Парада на Крас-
ной площади 7 ноября 1941 года, а в конце года - 65-летие
битвы под Москвой.
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Положение на столичных
дорогах крайне тревожно.
Однако, как отметил, вы-

ступая на заседании, член Меж-
дународной ассоциации по раз-
работке интеллектуальных
транспортных систем Григорий
Бродский, вопреки распростра-
ненному мнению московская до-
рожно-транспортная сеть даже
сейчас располагает 15-20-про-
центным резервом. Транспорт-
ную проблему, таким образом,
можно частично разрешить со-
ответствующей времени систе-
мой мер по организации дорож-
ного движения.

- Мы предлагаем создать в
городе комплексную интеллек-
туальную транспортную систе-
му, - заявил руководитель Де-
партамента транспорта и связи
правительства Москвы Леонид
Липсиц. – Она включает в себя
подсистемы сбора и передачи
данных в центр управления дви-
жением  в режиме реального

времени, анализа этой инфор-
мации и оперативного регули-
рования транспортных потоков. 

По словам Л. Липсица, на
МКАД уже был реализован по-
добного рода пилотный про-
ект. На Кольцевой автодороге
установили 56 микропроцес-
сорных датчиков-контролле-
ров дорожного движения. Пи-
лотную интеллектуальную сис-
тему смонтировали  и на Дмит-
ровском шоссе. Связали в еди-
ную систему светофорные
объекты не только на самой
трассе, но и на прилегающих
улицах. В результате пропуск-
ная способность Дмитровки
возросла на 20 процентов. Но
реально об эффекте от вне-
дрения интеллектуальной сис-
темы можно будет говорить,
распространив ее на всю до-
рожную сеть столицы. В пер-
вую очередь сделать интеллек-
туальными предлагается ос-
новные столичные магистрали:

Ленинградское, Волоколам-
ское, Варшавское, Можайское,
Ярославское, Щелковское
шоссе, третье транспортное,
Бульварное и Садовое кольца и
некоторые другие магистрали.

- Программа автоматизации
дорожного движения составле-
на толково, - признал мэр Моск-
вы Юрий Лужков. – Но это лишь
одна из составляющих органи-
зации дорожного движения.
Нужно в обязательном порядке
создать эффективную систему
информирования водителей о
положении на дорогах. Требует-
ся разработать критерии дея-
тельности ГИБДД по оператив-
ной ликвидации аварийных си-
туаций и степень ответственно-
сти инспекции за свои действия.
Наконец, необходимо помнить о
правах пешеходов.

Программа отправлена на
доработку.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

ПОГОВОРИ СО МНОЙ, ДОРОГА
На проходившем 11 июля в мэрии Москвы заседании сто-
личного правительства обсуждались проблемы внедре-
ния новейших автоматизированных систем управления
дорожным движением в городе.



В центре Москвы в субботу,
8 июля, в результате несчастного
случая на одной из стройплощадок
погиб водитель. В пресс-службе
столичной прокуратуры сообщили,
что 36-летний житель Смоленской
области - водитель КамАЗа - погиб
на месте после того, как многотон-
ный грузовик упал на него с 10-ме-
тровой высоты. Это случилось в
котловане одной из стройплоща-
док на Краснопресненской набе-
режной.

По данному факту Пресненская
межрайонная прокуратура прово-
дит проверку.

Сотрудники правоохранитель-
ных органов в воскресенье, 9 ию-
ля, задержали в Москве трех че-
ловек, подозреваемых в ограбле-
нии сотрудника посольства Ин-
дии. Как сообщили в ГУВД столи-
цы, на улице Академика Королева
трое неизвестных напали на глав-
ного специалиста посольства Ин-
дии. Угрожая ему пистолетом и
ножом, они проникли  в его слу-
жебную квартиру, забрали 10 ты-
сяч долларов и скрылись.

Сотрудники милиции задержа-
ли подозреваемых в этом престу-
плении: троих неработающих,
двое из которых оказались граж-
данами Таджикистана. У них  изъ-
яты похищенное, газовый писто-
лет «вальтер П-88» и нож.

СУББОТА,8.07

ИНФОРМ
БЮРО

КТО ОБИДЕЛ
ИНДИЙСКОГО
ГОСТЯ?

Межведомственная комиссия
по передаче Москве полномочий
Российской Федерации по обеспе-
чению государственных гарантий
и проведению государственной
политики в области занятости на-
селения создана в российской сто-
лице, сообщили во вторник, 11
июля, в городской администрации.
Комиссия будет готовить предло-
жения по организации службы за-
нятости Москвы. Кроме того, чле-
ны комиссии разработают реко-
мендации относительно структуры
будущей службы занятости, а так-
же проведут работу по созданию
соответствующего органа испол-
нительной власти столицы.

Председателем межведомствен-
ной комиссии назначена первый
заместитель мэра в правительстве
Москвы Людмила Швецова, ее за-
местителями стали начальник уп-
равления координации деятельно-
сти комплекса социальной сферы
столицы Владимир Мартин и депу-
тат Мосгордумы Михаил Антонцев.

«МС» - Интерфакс 
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СЛУЖБУ
ЗАНЯТОСТИ -
ПОД КОНТРОЛЬ
СТОЛИЦЫ

Столичные власти приняли реше-
ние выделить дополнительные ас-
сигнования на проведение детской
оздоровительной кампании 2006 го-
да, сообщили в понедельник, 10 ию-
ля, в городской администрации. В
третьем квартале нынешнего года 28
млн. рублей из бюджета города пла-
нируется выделить Департаменту об-
разования столицы. Кроме того, Ко-
митету общественных связей на те
же цели будет ассигновано 13,83
млн. рублей, Комитету по делам се-
мьи и молодежи направляется сумма
в 11,17 млн. рублей, а Департамент
социальной защиты населения полу-
чит дополнительно 10 млн. рублей.

Данные средства будут выделены
из резервного фонда, предусмотрен-
ного в бюджете Москвы на 2006 год.

...И РЕЗЕРВЫ -
ДЕТЯМ

ПОНЕДЕЛЬНИК,10.07

Именно так завершились торги по последнему
из семи лотов, представленных на аукционе:
принадлежащее городу нежилое помещение

в доме на ул. Новослободской было сдано в аренду
по ставке годовой платы за квадратный метр в раз-
мере 35 600 рублей. Вначале в спор за объект пло-
щадью около 2 тыс. квадратных метров вступили
шесть участников аукциона. Но вскоре лишь двое
из них поднимали
таблички в ответ
на предлагаемую
сумму. Участники,
как принято говорить, «зарубились», и в итоге стар-
товая цена была превышена более чем в три раза.

На сей раз Специализированное государствен-
ное унитарное предприятие по продаже имущест-
ва г. Москвы (СГУП) провело торги в префектуре
ЦАО. Для их участников были отведены первые
семь рядов в центре актового зала, а комиссия
расположилась за столом президиума.

По большинству объектов, представляющих
нежилые помещения в старых и новых зданиях,
начальная ставка была превышена в полтора -
два раза. Это и позволило руководителю СГУПа
Владимиру Авекову положительно оценить итоги
аукциона.

- Хотя нельзя сказать, что сегодня были поби-
ты рекорды по цене аренды, - заявил он. - Не бу-
ду называть адрес, но есть в ЦАО объект, по ко-
торому ставка годовой аренды одного квадрат-
ного метра по итогам торгов достигла 103 тысяч
рублей. Так что нынешний результат в три раза
меньше максимума.

Что касается самой практики выездных торгов,
то Департамент имущества совместно со СГУПом
намерен ее продолжать. Такие аукционы ранее со-
стоялись в префектурах САО, ЗАО и ЮВАО, при-
шел черед и ЦАО. А в августе предстоят торги в Зе-
ленограде.

- На базе каждой префектуры будет как бы
филиал единой торговой площадки, - сообщил

журналистам Владимир Авеков. - Что это значит?
Сейчас в городе две торговые площадки. Есть
Тендерный комитет, который реализует инвести-
ционные контракты и городские заказы. Там эко-
номят средства города и ставят задачу купить
больше за меньшие бюджетные деньги. А у нас
задача иная: продать городское имущество подо-
роже, чтобы пополнить казну. Поэтому эти две

торговые площад-
ки не конкуриру-
ют между собой, а
дополняют испол-

нительную власть. Чтобы сделать процесс торгов
прозрачным, максимально приблизить его к
пользователям и местной исполнительной вла-
сти, мы и проводим их в префектурах, когда наби-
рается определенное число объектов. Ведь имен-
но префектуры выставляют помещения на аукци-
он. При этом заявки по-прежнему принимаются
на единой торговой площадке на Большой Полян-
ке. Если принимать заявки в префектурах, то это
может отсечь представителей других округов -
кто-то чего может не узнать, не услышать. А так
предприниматели за два года проведения аренд-
ных торгов уже привыкли к тому, что всю необхо-
димую информацию по объектам они могут за-
благовременно получить в СГУПе. Это уже стало
нормой.

Похоже, что нормой скоро станет и трансляция
торгов в Интернете в режиме реального времени. В
СГУПе уже установлены экраны, идет настройка
оборудования. Владимир Авеков уверен, что к кон-
цу года и заявки на торги будут приниматься в элек-
тронном виде.

- Не до конца пока решен вопрос с задатками, -
сказал он. - Проводить аукционы с такими суммами
без внесения его участниками задатка нельзя.
Нельзя допускать ситуаций, когда участник может
поднять цену, а потом просто уйти и не понести за
это никакой ответственности.

Петр ПОЛЫНОВ

ВАМПИР-ИЛОСОС

Ликбез продолжался два дня.
Сначала журналистов пригласи-
ли на показательную чистку
транспортного тоннеля, что на-
ходится на пересечении улиц
Нижняя Масловка и Новая Ба-
шиловка. 

...Буратинки (полосатые до-
рожные колпаки) расставлены в
тоннеле, как фишки на игровом
поле. Где-то в середине бетон-
ного чрева вижу оранжевую ма-
шину с хоботом, похожую на
пылесос. Это потом я узнала,
что ее официальное название -
каналоочистительная машина
на базе автомобиля КамАЗ (ну а
для своих - просто илосос). Ее
гофрированный шланг прошел
через какую-то потайную дверь
и спустился вниз. За дверью -
большое двухэтажное помеще-
ние, современная насосная
станция. На ее верхнем этаже -
огромные черные трубы с крас-
ными вентилями, два люка.
Внизу - резервуар, куда попада-
ют, пройдя через водоприемные
решетки, дождевые и дренаж-
ные воды, ил, песок. А для того
чтобы тоннель, окруженный зе-
млей, не плавал в грунтовых во-
дах, его осушают с помощью
специальных каналов. 

Заглядываю через люк в
зумф. Это 400-кубовый зали-
тый стоками резервуар. Ило-
сос, опустив туда свой хобот,
отсасывает весь этот коктейль
из природных ингредиентов. А
напьется этот тоннельный вам-
пир не раньше чем часа через
два. Если не тревожить песча-
но-глиняную смесь хотя бы раз
в месяц, то она утрамбуется и
закаменеет. В начале работ вся
эта масса взбивается, как мик-
сером, чтобы илососу было
легче проглотить такое «пю-
ре». После того как он набьет
свое брюхо илом и песком, ма-
шина отправляется на специ-
альную свалку для утилизации
отходов. 

Чистка тоннеля - это нелегкий
труд. В бригаде сорок мужчин и
одна девушка. Командует рабо-
тами на участке «Переходы -
тоннели» Гормоста красавица-
блондинка Светлана Пшеничная. 

Начальник участка поясняет,
что система водоотвода в транс-
портных тоннелях двойная. Ли-
бо вода стекает в зумфы, либо
через сточные решетки она по-
падает в коллекторы и уходит в

городской водосток. Именно так
происходит в Чайковском тонне-
ле на Садовом кольце. Опытный
сотрудник Гормоста с 45-летним
стажем Олег Галкович рассказы-
вает, что бывали случаи в пеше-
ходных переходах и тоннелях,
когда чугунная крышка колодца
летит, как пробка из шампанско-
го. Так иногда случается, если
вода собралась во всех коллек-
торах до предела. Это происхо-
дит, когда на город обрушива-
ются ливневые дожди. 

ВСЕ ПОД КОНТРОЛЕМ

На следующий день я отпра-
вилась на центральный диспет-
черский пункт участка «Перехо-
ды - тоннели» на ул. Вавилова.
Мой гид Михаил Бернацкий, на-
чальник участка «Гормост-тон-
нели» показывает, как работают
в прямом эфире все восемнад-
цать камер видеонаблюдения
Гагаринского тоннеля. Скоро
здесь появится большой экран,
на котором можно будет уви-
деть крупным планом картинку
с любого монитора...

Интересно, что загрязненный
воздух из тоннеля высасывает-
ся вентиляцией и проходит че-
рез газоочистку. Этот процесс
происходит в двухэтажном со-
оружении с производительно-
стью 20 миллионов кубометров
воздуха в час! И воздух из тон-
неля освобождается от вредных
примесей на 87 процентов. 

Затем мы посетили школу
диспетчеров. Здесь на больших
и маленьких мониторах - муль-
тяшные машины, тоннели, лю-
ди... Что за компьютерные иг-
ры? Оказывается, это та же са-
мая диспетчерская, только для
учебы. Здесь готовят операто-
ров, помощников операторов,

начальников дежурной смены.
А преподают старшие товари-
щи со стажем - начальник уча-
стка, главный инженер и специ-
алисты фирмы, которая монти-
рует оборудование. К сожале-
нию, молодежь в «Гормост»
идет неохотно. Не хватает спе-
циалистов по пожарно-охран-
ной сигнализации, операторов
видеонаблюдения, специали-
стов всех видов связи. Одним
словом, для обслуживания сис-
тем тоннелей нужны работники
среднего звена. Если специали-
стов узкого профиля еще где-
то готовят, то тоннельных ра-

ботников - нет. Ничего не попи-
шешь, официально такой про-
фессии нет...

А ведь тоннельное оборудо-
вание шагает семимильными
шагами в третье тысячелетие. И
им должен кто-то управлять.
Неважно, что многие функции
выполняются автоматически,
даже в случае ЧП. Любому ум-
ному организму нужна голова.
Ведь в тоннеле только крупных
систем управления больше два-
дцати. Скажем, в Кутузовском
тоннеле одних только систем
вентиляции больше ста шести-
десяти. И диспетчер должен

быть всегда готов к любой не-
штатной ситуации.

Наиболее опасное ЧП - по-
жар. Хотя пожарная система са-
ма локализует очаг возгорания
и производит управление его
тушением - переключает венти-
ляции, чтобы дым не уходил в
другие отсеки тоннеля, задейст-
вует пожарный водопровод, пе-
реключает светофоры, произ-
водит автодозвон в аварийные
службы города. Можно сказать,
что тоннель сам подает сигнал
SOS. И все-таки эффективность
всех принятых мер зависит от
дежурного по подземелью -
диспетчера.

УМНЫЙ ТОННЕЛЬ

- Умным тоннель становится
тогда, когда в него вкладываются
«мозги» практика и программи-
ста, - говорит Олег Иванов, на-
чальник управления российской
научно-производственной фир-
мы «Сигма - Интегрированные
системы» (СИГМА-ИС занимает-
ся разработкой АСУ транспорт-
ных развязок). По мнению Олега
Александровича, можно со вре-
менем полностью перевести ра-
боту тоннелей на интеллектуаль-
ную систему. Но в любом случае
решение принимает человек. И
важнее всего - научить его быть
готовым к любой ситуации.

- У тоннельщиков каких стран
можно было бы перенять опыт? -
спросила я у Олега Иванова. 

- Наши тоннели не уступают не
только своим зарубежным ана-
логам, но и даже знаменитому
тоннелю под Ла-Маншем. 

...Уходя, не могу не ознако-
миться с обстановкой в Гагарин-
ском тоннеле. Все восемнадцать
«телевизоров» работают в пря-
мом эфире. Движение спокой-
ное, ни пробок, ни дыма, ни огня.
Не понимаю, как диспетчеру Сер-
гею Ускову удается уследить за
всеми мониторами сразу. Сергей
с улыбкой замечает, что у него
зрение стало панорамным, от-
крылся «третий глаз». Он окон-
чил колледж по специальности
«строительство и эксплуатация
зданий и сооружений», а для то-
го чтобы стать диспетчером, про-
шел здесь курсы. На мой вопрос
о том, чем его привлекает эта ра-
бота, диспетчер сказал:

- Я чувствую ответственность
за тех людей, которые проезжа-
ют в нашем тоннеле.

Елена ВОЛКОВА

УКРОТИТЕЛИ
«СЕЗОНА ДОЖДЕЙ»
Мало кто из нас задумывается о том, что транспортный тон-
нель - это не просто дорога, проложенная под землей. Оказы-
вается, его величество тоннель - это умный, очень сложный ор-
ганизм с множеством внутренних органов и собственным им-
мунитетом. То есть системой самозащиты. А разобраться мне
в этом помогли «терапевты» тоннелей из ГУП «Гормост». Эта
организация обслуживает тридцать три тоннеля. 

Аукционист Александр Жарков в третий раз опускает молоток.
- Продано! - объявляет он. - Тридцать пять тысяч шестьсот. Но-
мер девяносто шесть, вы подтверждаете цену? Благодарю!
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ДЛЯ УПРАВЛЕНИЯ 
ПАКЕТАМИ АКЦИЙ

Открытое акционерное общество «Объединенная транс-
портная компания», учредителем которого от имени
Москвы станет Департамент имущества города, будет

создано в столице, сообщили во вторник, 11 июля, в город-
ской администрации. Уставный капитал ОАО составит более
220 млн. рублей. Сто процентов акций компании будут при-
надлежать Москве.

ОАО займется управлением пакетами акций предприятий
транспортного комплекса, принадлежащих столице. «Ком-
пании передадут 50-процентный пакет акций ОАО «Торго-
вый дом Москва-Могилев», 49-процентный пакет акций ОАО
«Четвертый таксомоторный парк», 49-процентный пакет ак-
ций ОАО «Пятый таксомоторный парк» и 49-процентный па-
кет акций ОАО «Седьмой таксомоторный парк».

Владимир НАЗАРОВ



По действующему российскому и московско-
му законодательству все работодатели неза-
висимо от организационно-правовых форм

и форм собственности обязаны принимать на ра-
боту определенное количество (квоту) людей, ну-
ждающихся в социальной защите: инвалидов, не-
совершеннолетних в возрасте от 14 до 18 лет, де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения ро-
дителей, в возрасте до 23 лет; молодежь в возрас-
те от 18 до 20 лет из числа выпускников учрежде-
ний начального и среднего профессионального
образования, ищущих работу впервые. Эта форма
социальной защиты граждан в сфере труда и за-
нятости используется во многих странах, и Россия
- не исключение.

Если инвалиды, несовершеннолетние и другие
льготные категории составляют менее установ-
ленного процента среди сотрудников, согласно
трехстороннему соглашению правительства Моск-
вы, профсоюзов и работодателей компании вно-
сят в бюджет определенную плату. Средства, по-
ступившие от работодателей, становятся источни-
ком формирования целевого бюджетного фонда
квотирования рабочих мест.

Из этого фонда на основании решения террито-
риальных и городских комиссий безвозмездно
выделяются денежные средства тем работодате-
лям, которые создают у себя на предприятии или
в учреждении дополнительные (сверх штата) ра-
бочие места для льготных категорий. Это весьма
значительные суммы - до 350 тыс. рублей за каж-
дое дополнительное рабочее место. Согласно за-
кону основную часть этих денег работодатели обя-
заны потратить на закупку нового оборудования,
текущий ремонт и другие производственные нуж-
ды.

На территории, например, Южного администра-
тивного округа успешно совмещают благородное
с полезным целый ряд государственных и част-
ных, крупных и мелких компаний, организаций и
учреждений: ГПЗ-2, МПО «Элерон», автомобиль-
ный колледж при АМО ЗИЛ, Даниловский строи-

тельный завод, ЗАО «Горизонт», лицей моды
№ 341, фабрика производства платков, ООО «Ави-
арост», мебельная фабрика с применением труда
инвалидов и другие.

Доброго слова заслуживает высокопрофессио-
нальная работа территориальной комиссии ЮАО
по квотированию рабочих мест под председатель-
ством заместителя префекта Олега Гостенова. Не
случайно именно в ЮАО ежегодно получает рабо-
ту при поддержке фонда квотирования наиболь-
шее в Москве число инвалидов, а по общему коли-
честву трудоустроенных инвалидов и молодых
людей Южный округ уступает лишь ЦАО.

К сожалению, в начале прошлого года прием
проектов от работодателей по созданию новых ра-
бочих мест был временно приостановлен из-за не-
достатка средств в целевом бюджетном фонде
квотирования.
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Бабушкинский район за-
нимает территорию в
507 гектаров на северо-

востоке Москвы. Проживает
здесь 78 тысяч человек. Рай-
он старый, очень плотно за-
селен. «Хвори» у него все
больше тоже стариковские.
Например, состояние жи-
лищного фонда. Сто сорок
четыре дома давно не знают
капитального ремонта, из
них четыре - по улицам Вер-
хоянской, Менжинского и

Коминтерна - признаны аварийными. Большое количест-
во двух- и трехэтажных домов постройки тридцатых го-
дов мешает развитию современной инфраструктуры.
Дворики при этих домах крохотные, проезжая часть уз-
кая, словом, не то что развернуться - яблоку упасть негде. 

Сложная ситуация и с ливневой канализацией. Напри-
мер, при строительстве в свое время улиц Осташков-
ской, Староватутинской, Коминтерна, Ленской, Искры
ливневая канализация вообще не была предусмотрена. 

Автопарковка - проблема общегородская, причем, сог-
ласитесь, одна из самых наболевших. Мы сегодня пыта-
емся ее решать за счет использования территорий, где ха-
отично располагаются металлические тенты, и, ничего не
поделаешь, за счет придворовых территорий. Дело в том,
что строительство многоуровневых парковок, многоэтаж-
ных гаражей у нас в Бабушкине весьма проблематично.
Мы пробовали подавать в разработку проекты таких со-
оружений аж по десяти адресам, но все их «развернули».
Главным образом из-за все той же плотной застройки и
невозможности согласования по коммуникациям и сани-
тарно-гигиеническим нормам.

Кстати, зачастую при проверках всевозможных метал-
лических тентов и «ракушек» обнаруживается все что
угодно, кроме, собственно, автомобиля. Получается, что
перед нами не гараж, а импровизированный сарай, при-
чем легковоспламеняющийся. Естественно, такие «сараи»
мы сносим и будем сносить безжалостно.

В качестве альтернативы дикому «ракушечному» царст-
ву мы открываем благоустроенные автостоянки-парков-
ки. Они имеют навесы, хорошо освещены, круглосуточно
охраняются.

С севера на юг по Бабушкину протекает река Яуза, ко-
торая с одной из сторон является административной гра-
ницей района. Честно говоря, Яуза - еще одна наша голов-
ная боль. И дело тут, конечно, ни в коем случае не в реке,
которая по своей природе - украшение любого места че-
ловеческого обитания. Дело в том, как сами люди отно-
сятся к реке. Увы, нередки случаи, когда берега речки пре-
вращаются в стихийную свалку, а она сама - в сточную ка-
наву. Сейчас совместными усилиями сброс промышлен-
ного мусора в прибрежной зоне мы практически пресек-
ли, но что делать с дикарями-индивидуалами?

Вот не так давно провели общерайонный субботник по
берегам Яузы - от Енисейской улицы до метромоста. Бо-
лее четырехсот человек потрудились действительно на
славу. Вывезли тонны мусора, бетона, всевозможных ме-
ханических конструкций. Глаз радовался, как преобрази-
лись берега! И что же? Все равно не реже двух раз в не-
делю на речке приходится наводить порядок - собирать
банки, бутылки, всевозможный бытовой мусор. Вот инте-
ресно: дома-то после приема гостей эти люди посуду все-
таки убирают или вываливают вместе с мусором и объед-
ками на ковре в гостиной?

Или вот другой случай, который вообще в сознании не
укладывается. По многочисленным обращениям жителей
в районе Чукотского проезда мы построили деревянный
мостик через Яузу. Представляете, насколько удобнее ста-
ло людям, от каких крюков наконец появилась возмож-
ность отказаться? Красивый такой деревянный мостик...
Так вот, однажды ночью неизвестные пока негодяи мос-
тик подпалили! Зачем?! Для чего?! Уму непостижимо! Та-
кие же двуногие сожгли опалубку на строительстве дет-
ской мини-футбольной площадки, они же выворачивают
тротуарные плиты, причем тут же, на месте их и бросают.
Ну ладно, плиты, допустим, можно хоть куда-то на дачу
увезти, но выворотить - и бросить?.. Видимо, это уже про-
сто больная психика - психика вандалов и разрушителей.

И все-таки созидание все равно побеждает вандализм. В
этом году обустраиваем еще 37 дворов, не забывая, впро-
чем, и о дворах, уже ставших победителями и лауреатами
районных и городских конкурсов, таких, например, как дво-
рик по Олонецкому проезду, занявший в свое время третье
место в городе. А весь наш Бабушкинский район на про-
шлогоднем окружном конкурсе по благоустройству среди
семнадцати участников завоевал почетное «серебро».

Городской район - это прежде всего люди, его населя-
ющие, а не коробки домов. И от того, насколько развито у
людей общественное, общинное сознание, зависит, на-
сколько он будет уютен и привлекателен. Важно сознание
того, что за тебя никто не починит, не поправит, не уберет.
Сейчас некоторые почему-то с иронией вспоминают такое
понятие, как «активная жизненная позиция». А ведь без
нее никуда. Никуда без понимания того, что мосты надо
строить, а не сжигать.

Михаил МИХАЙЛОВ,
глава управы района Бабушкинский
СВАО

МОСТЫ НАДО
СТРОИТЬ, 
А НЕ СЖИГАТЬ...

ОТ ТОГО, НАСКОЛЬКО РАЗВИТО
У ЛЮДЕЙ ОБЩЕСТВЕННОЕ, ОБЩИННОЕ
СОЗНАНИЕ, ЗАВИСИТ КОМФОРТНОСТЬ
НАШЕЙ СРЕДЫ ОБИТАНИЯ

И ВЫГОДНО, И БЛАГОРОДНО
Социальная ответственность как источник дохода

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 24 (179), 12 - 18 июля 2006

Подзабытый лозунг «От-
личник в учебе - отлич-
ник в семейной жизни!»

ежегодно вспоминают на юго-
востоке Москвы. Здесь  опре-
делились самые «отличные»
студенческие пары округа.

СТУДЕНТЫ,
СУПРУГИ,
ОТЛИЧНИКИ...

Как сообщил префект ЮВАО
Владимир Зотов, вузы округа
представляют в префектуру
информацию о завершающих
высшее образование студенче-
ских парах, которые претенду-
ют на красный диплом. В свою
очередь префектура собирает-
ся поощрять пары отличников,
и первое такое чествование
уже прошло в Кузьминском
парке.

Сразу три семейные пары по-
лучили подарки от властей окру-
га и напутствия от сокурсников.

Алексей 
КОЗЛОВСКИЙ

Организация досуга и от-
дыха, физкультурно-оздо-
ровительная работа - эти
вопросы обсуждались на
встрече префекта Запад-
ного административного
округа Юрия Алпатова с
жителями района Новопе-
ределкино.

Глава управы района Мамед Клычев вы-
двинул идею ликвидации пустырей и на
их месте организации спортивных комп-

лексов. Один их них уже строится - с катком
и бассейном. На месте другой бесхозной и
захламленной площадки появились крытые
корты. Но везде хозяева, как правило, взрос-
лые. А где приобщиться к спорту детям?

Наиболее популярными среди подростков
остаются спортивные секции при школах. В
детско-юношеской школе № 7 водным поло,
плаванием занимаются более тысячи детей.
И еще столько же - в секциях самбо, дзюдо,
сумо и айкидо в школе № 96 «Борец», кото-
рую возглавляет трехкратный чемпион мира
по самбо Игорь Куринной. Более 350 ребят
тренируются в комплексе «Столица», распо-
ложенном в деревне Орлово. В зимнее время
особой популярностью здесь пользуется гор-
но-лыжный склон. В выходные дни тут на-
плыв москвичей и жителей области. В об-
щем-то, тесновато. Поэтому власти пообеща-
ли построить вторую очередь этого спорт-
комплекса.

А что же во дворах района? В Новопере-
делкине имеются 32 спортплощадки и не-
сколько спортклубов. На их базе ежегодно
проводится спартакиада на кубок главы уп-
равы по 16 видам спорта. Ее победители по-
лучают не только призы, но и денежные пре-
мии.

Сразу несколько программ реализуются во
дворах и на улицах района: «Спортивная Мо-
сква», «Спорт для всех», «Выходи во двор,
поиграем», «Мой двор - спортивный двор».

Основную задачу работники управы видят
в развитии именно дворового спорта, в уст-
ройстве спортплощадок и благоустройстве
прилегающих территорий. Результаты рабо-
ты видны уже сегодня: спортсмены Новопе-

ределкина радуют своими победами на ок-
ружных и городских соревнованиях. Управой
периодически проводятся конкурсы для де-
тей и молодежи. Но этого явно недостаточно.

В ходе проведенного опроса 96 процентов
молодых людей района высказались за соз-
дание детско-подростковых спортивных объ-
единений  по интересам. Причем у молодежи
14-27 лет есть свои идеи и требования к
спортивной и досуговой работе, которые они
и попытались довести до сведения районно-
го и окружного начальства. Молодежь стоит
за создание  «фирменных» команд района,
которые затем будут отстаивать честь Но-
вопеределкина на состязаниях разного ранга.

Власти обещали изучить опыт и поступившие
предложения.

Пока же решено построить в 11-м микро-
районе культурно-досуговый центр, где ребя-
та смогут не только тренироваться, но и от-
дыхать всей командой, приобщаясь к разно-
го рода культурным занятиям: кино, музыке,
выставкам. Словом, досуг и отдых должны
быть самыми разнообразными. И для этого
не надо куда-то ехать. Все условия для пол-
ноценного отдыха в районе есть  - подвел
итог встречи глава Новопеределкина Мамед
Клычев.

Николай 
ПЕРМЯКОВ

Ребятишки школьного воз-
раста, проживающие в Са-
веловском районе САО, ко-

торые не смогли по каким-то
причинам уехать из Москвы в на-
чале лета, в этом году не завиду-
ют сверстникам, проводящим ка-
никулы за городом или на даль-
них курортах. При нашей школе
№ 654 создан городской оздоро-
вительный лагерь. Приходят сю-
да ребята к восьми часам, и начи-
нают лагерный день с линейки и
физзарядки, а потом – вкусный
завтрак. Повара предприятия
школьного питания «Логарифм»
всякий раз стараются  порадо-
вать детей. А те и радуются, об
этом говорят, например, итоги
лагерного смотра «Самая чистая
тарелка».

Лето в этом году выдалось жар-
кое, поэтому мы постарались при-
думать такие интересные дела для
ребят, чтобы они не уставали и уз-
навали что-то новое.  Помогли нам
работники библиотеки № 45, орга-
низовали вечер ко дню рождения

Пушкина, провели беседу о вреде
наркотиков. А в кинотеатре «Иск-
ра», который находится рядом со
школой, был организован про-
смотр лучших отечественных
фильмов и любимых мультиков.

Особенно полюбились ребятам
экскурсии в прекрасные парки
нашего округа – «Савеловский»,
«Дубки», в лес Тимирязевской
академии. Там все, что дети лю-
бят, - птицы, животные, цветы и
деревья, а еще веселые аттракци-
оны. Богатые впечатления от этих
экскурсий ребята потом с удо-
вольствием передавали в рисун-
ках.

Каждый день, проведенный в
городском лагере при школе, ин-
тересен по-своему. Но, вероятно,
экскурсии в новом комфорта-
бельном автобусе по городу на
тему «Быт и нравы москвичей» по
насыщенности заняли особое ме-
сто во всех лагерных мероприяти-
ях. Ребята по-новому взглянули
на свой родной город, на его са-
мые заветные, памятные места.

Мы отмечали с детьми и все
праздники, памятные даты, вы-
павшие на первый летний месяц.
Например, День России. В
школьном лагере отдыхали дети
разных национальностей, из раз-
ных семей. И в этот день показа-
ли друг другу свои национальные
песни и танцы, все оказались та-
лантливы. Наша школьная спор-
тивная площадка  использова-
лась в эти дни на сто и больше
процентов – по 14 часов в день,
без всяких выходных! Приняли
мы участие и в окружном спор-
тивном празднике на стадионе
«Наука».

Все, кто работал с детьми - пе-
дагоги, медицинская сестра,
уборщицы, отрядные воспитате-
ли, приложили немало усилий,
чтобы обеспечить школьникам
полноценный отдых. Думаю, им
это удалось в полной мере, наша
пятая четверть, по оценке самих
ребят, прошла на «отлично» - оз-
доровительный лагерь «Крепыш»
действительно добавил детям
здоровья, и физического, и эмо-
ционального.

Светлана РОМАХИНА,
заместитель директора

школы № 654
по воспитательной работе

В «КРЕПЫШЕ» 
УКРЕПИЛИ ДУХ И ТЕЛО

ВЫХОДИ ВО ДВОР, 
ПОИГРАЕМ...
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СОЦМАГ ПРОТИВ
СУПЕРМАРКЕТА
Уже к концу следующего года в ЦАО должна

быть в целом завершена система формиро-
вания сети продовольственных магазинов

шаговой доступности. Об этом на заседании кол-
легии префектуры заявил префект округа Сер-
гей Байдаков.

К тому времени в общей сложности эта сис-
тема должна насчитывать примерно три сотни
таких магазинов. При этом, подчеркнул пре-
фект, после выполнения окружной программы
работа в этом направлении не прекратится, она
примет точечный характер и будет сводиться к
обеспечению качества работы социальных ма-
газинов и ликвидации локальных зон дефици-
та социально ориентированной продовольст-
венной торговли.

Сейчас система социальной торговли насчи-
тывает в округе свыше 180 магазинов, включая
предприятия, аккредитованные для обслужива-
ния льготных категорий граждан. И если в сред-
нем по столице доля таких магазинов в общем
количестве предприятий, торгующих продуктами
питания, составляет примерно 6 процентов, то в
ЦАО она уже достигла 20 процентов.

Однако достаточно серьезной проблемой ос-
тается вопрос стимулирования предпринимате-
лей с целью их участия в окружных социальных
программах. Городское законодательство преду-
сматривает для аккредитованных социальных
магазинов существенную льготу по аренде поме-
щений, находящихся в собственности города. Но
в ЦАО большинство социальных магазинов рас-
положены в помещениях, принадлежащих иным
собственникам, а потому они не могут претендо-
вать на эту льготу. Кроме того, более 70 процен-
тов социальных магазинов - это малые предпри-
ятия, которым сложно конкурировать с крупны-
ми торговыми сетями.

В связи с этим С. Байдаков поручил вырабо-
тать систему поддержки предприятий, занимаю-
щихся социально ориентированной торговлей
продовольственными товарами. В частности,
уже ведется работа по их обеспечению плодо-
овощной продукцией по оптовым ценам, незави-
симо от объемов поставки. Этим занимается пло-
доовощная база ЗАО «Виктория». Принимаются
также меры по организации так называемого
кольцевого завоза товара в такие магазины.

Фактически речь идет о том, что магазины,
входящие в окружную систему социальной тор-
говли, получат те же преимущества в обеспече-
нии товарами, которые имеют сетевые супер-
маркеты. Планируется также в первоочередном
порядке включать социальные магазины в ок-
ружную программу энергосбережения, что поз-
волит повысить их рентабельность.

Однако вместе с мерами поддержки будет
обеспечиваться и самый жесткий контроль за ка-
чеством работы социальных магазинов. Причем
не только со стороны работников районных уп-
рав, но и общественности - советов ветеранов,
депутатов муниципальных собраний и т.д. Пре-
фект предложил также руководителям социаль-
ных магазинов объединиться в гильдию или ас-
социацию, что позволило бы им более эффек-
тивно решать общие проблемы.

С. Байдаков отметил, что уже в своем нынеш-
нем виде система социальных магазинов в окру-
ге дает ощутимый результат. Она способствует
сокращению разрыва стоимости минимального
набора продуктов питания в ЦАО и в среднем по
городу. На конец марта средняя стоимость тако-
го набора составляла по Москве 1824 рублей, а
по ЦАО - 1868 рублей. При этом тот же показа-
тель по социально ориентированным предпри-
ятиям в ЦАО составил лишь 1490 рублей.

- Понятно, - отметил префект, - что цены в
центре любой столицы всегда выше, чем на ок-
раине. Однако создаваемая в округе система со-
циальных магазинов позволяет облегчить такую
нагрузку - по крайней мере для малообеспечен-
ных жителей.

Петр ПОЛЫНОВ
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7лицом к лицу
ЧЕМ ШИРЕ И КАЧЕСТВЕННЕЕ

СЕТЬ СОЦИАЛЬНОЙ ТОРГОВЛИ,
ТЕМ МЕНЬШЕ СОЦИАЛЬНАЯ

НАПРЯЖЕННОСТЬ В ОБЩЕСТВЕ

- Но в настоящее время деньги в фонде есть,
и прием проектов возобновлен, - говорит на-
чальник отделения центра квотирования рабо-
чих мест по ЮАО Виктор Устименко. - Мы стре-
мимся всемерно поощрять работодателей, по-
могающих решать важную социальную задачу -
трудоустройство граждан с ограниченной трудо-
способностью и молодежи, - и с радостью ока-
жем им методическую помощь и юридическую
поддержку в создании проектов. Призываем
всех заинтересованных руководителей: прихо-
дите к нам со своими идеями и предложениями.
Сделать это по ряду причин организационного
характера желательно как можно скорее. Рабо-
тодатели, чьи проекты будут одобрены окруж-
ной и городской комиссиями, уже этой осенью
смогут получить деньги из городского бюджета.

Итак, уважаемые директора предприятий и
организаций, расположенных на территории
ЮАО, милости просим в окружное отделение
центра квотирования рабочих мест. Его адрес:
ул. Ленинская Слобода, д. 4, тел.: 675-44-41,
675-79-53.

Елена ШЕЛЕСТ
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В диспетчерской дежурили:
Н. Алимжанова, Н. Модестов, Г. Панин,
В. Потресов

585-07-10
544-81-53 www.mosvodomer.ru

Пролетарский проспект, д. 1.

За ответом на этот воп-
рос «МС» обратилась к
юристам Московского го-
родского правового цент-
ра «Защита». И вот что
нам сообщили:

- В соответствии со ст.
136 Трудового кодекса
Российской Федерации
заработная плата выпла-
чивается не реже, чем ка-
ждые полмесяца, в день,
установленный правила-
ми внутреннего трудового
распорядка организации,
коллективным договором,
трудовым договором. 

При нарушении работо-
дателем установленного
срока выплаты заработ-
ной платы, оплаты отпус-
ка работодатель обязан
выплатить их с уплатой
процентов (денежной
компенсации) в размере
не ниже одной трехсотой
действующей в это время
ставки рефинансирова-
ния Центрального банка
Российской Федерации от
невыплаченных в срок
сумм за каждый день за-
держки, начиная со следу-
ющего дня после установ-
ленного срока выплаты
по день фактического
расчета включительно.
Конкретный размер вы-
плачиваемой работнику
денежной компенсации
определяется коллектив-
ным договором или тру-

довым договором (ст. 236
ТК РФ).

Для получения денеж-
ной компенсации предва-
рительного письменного
обращения к работодате-
лю не требуется. При нару-
шении им установленных
сроков выплаты работода-
тель подсчитывает денеж-
ную компенсацию с уче-
том дней задержки и вы-
плачивает ее работнику.
Статья 236 ТК РФ обязы-
вает работодателя выпла-
тить полагающуюся ком-
пенсацию одновременно с
задержанной заработной
платой. Следовательно,
денежная компенсация за
все время задержки вы-
платы заработной платы
по день фактического рас-
чета не должна выплачи-
ваться позднее дня, когда
работодатель выплатил
работнику задержанную
заработную плату.

Согласно п. 55 постанов-
ления Пленума ВС РФ от 17
марта 2004 г. при рассмот-

рении спора, возникшего в
связи с отказом работода-
теля выплатить работнику
проценты (денежную ком-
пенсацию) за нарушение
сроков выплаты заработ-
ной платы, оплаты отпуска,
выплат при увольнении и
других выплат, причитаю-
щихся работнику, необхо-
димо иметь в виду, что ис-
ходя из ст. 236 ТК РФ, а
также ст. 233 ТК РФ, пред-
усматривающей общие ус-
ловия наступления матери-
альной ответственности
стороны трудового догово-
ра, суд вправе удовлетво-
рить иск, если работода-
тель не докажет, что нару-
шение срока выплаты име-
ло место не по его вине.

Согласно ст. 392 ТК РФ
работник имеет право об-
ратиться в суд за разре-
шением индивидуального
трудового спора в течение
трех месяцев со дня, ко-
гда он узнал или должен
был узнать о нарушении
своего права. 

И НА СЧЕТЧИК 
БЫВАЕТ ПРОРУХА

«В мае 2002 года заселился в квартиру, где счетчики на
горячую и холодную воду уже стояли. В январе 2006-го
обратился в водоучет с заявлением перейти на оплату в
связи с постановлением правительства Москвы № 77 по
счетчикам. Прождал несколько месяцев, ответа так и не
получил. Связался со специалистом водоучета Галиной
Эдуардовной, которая ответила: «Если счетчик Алексеев-
ский, обращаться к производителю, чтобы его соответст-
вующим образом оборудовали, а если ЕТБ, - то в водоучет
и ДЕЗ, и тогда каждый счетчик установят за 1900 рублей».

Что делать, если квартиры покупали со счетчиками, а
теперь вынуждены менять эти приборы?

Иван КЛИМКИН, ЮВАО».

На вопрос читателя отвечает специалист Управления
ЖКХ префектуры ЮВАО Марина Вакарь: 

- Дело в том, что установленные счетчики требуют сер-
тификации. Кроме того, счетчики обязательно должны
проходить раз в четыре года проверку. По этой причине, а
также потому, что счетчики у читателя Ивана Климкина с
2002 года простояли без технического обслуживания, ис-
пользовать их нельзя.

Этот вопрос мы переадресо-
вали Михаилу Масалыке, спе-
циалисту управы района Бирю-
лево Западное. Вот его ответ.

Товарищества собственни-
ков жилья наделены следую-
щими прерогативами, правами
и обязанностями:

- соблюдение товарищест-
вом законодательства и требо-
ваний устава товарищества; 

- контроль за своевремен-
ным внесением членами това-
рищества установленных обя-
зательных платежей и взно-
сов; 

- составление смет доходов
и расходов товарищества на со-
ответствующий год и отчетов о
финансовой деятельности,
предоставление их общему со-
бранию членов ТСЖ для утвер-
ждения; 

- управление многоквартир-
ным домом или заключение
договоров на управление им; 

- наем работников для об-
служивания многоквартирного
дома и увольнение их; 

- заключение договоров на
обслуживание, эксплуатацию и
ремонт общего имущества в
многоквартирном доме; 

- ведение списка членов то-
варищества, делопроизводст-
ва, бухгалтерского учета и бух-
галтерской отчетности;

- созыв и проведение общего
собрания членов товарищества; 

- выполнение иных вытекаю-
щих из устава товарищества
собственников жилья обязан-
ностей.

ТСЖ вправе предоставлять в
пользование или ограниченное
пользование часть общего иму-
щества в многоквартирном до-
ме;

- надстраивать, перестраи-
вать часть общего имущества в
многоквартирном доме;

- получать в пользование ли-

бо получать или приобретать в
общую долевую собственность
владельцев помещений в мно-
гоквартирном доме земельные
участки для осуществления жи-
лищного строительства, возве-
дения хозяйственных и иных
построек и их дальнейшей экс-
плуатации;

-  осуществлять в соответст-
вии с требованиями законода-
тельства от имени и за счет
собственников помещений в
многоквартирном доме за-
стройку прилегающих к такому
дому выделенных земельных
участков;

- заключать сделки и совер-
шать иные отвечающие целям
и задачам товарищества дейст-
вия;

- в случае если кто-то из соб-
ственников помещений в мно-
гоквартирном доме, в котором
зарегистрировано ТСЖ, не вно-
сит утвержденные общим соб-
ранием взносы, ТСЖ вправе
взыскать их в судебном поряд-
ке, а также взыскать убытки,
связанные с неисполнением
обязательств по уплате обяза-
тельных платежей и взносов.

«Существуют ли сроки обслуживания при бесплатном протезиро-
вании, изготовлении коронок и протезов?

Людмила ИВАНОВА, СВАО».

ЗУБ ЗУБУ РОЗНЬ
В Департаменте социальной защиты населения города Москвы

нам ответили, что таких сроков не существует, поскольку сложность
работы различная и лечение может быть быстрым, а может растя-
нуться на длительное время.

По просьбе «МС» на этот воп-
рос отвечает главный специа-
лист Управления социального
развития префектуры ЮВАО
Александр Хромов: 

- Льгот на оплату электро-
энергии  на дачном участке для
лиц указанных категорий не пре-

дусмотрено. В то же время эти
лица полностью освобождаются
от налога на землю. Однако сле-
дует иметь в виду, что если зем-
лю они получают бесплатно, за
оформление участка им прихо-
дится платить самостоятельно и
полностью.

ВЫБИРАЕМ
УПРАВЛЯЮЩУЮ
ОРГАНИЗАЦИЮ

«Согласно новому Жилищному кодексу до
1 января 2007 года жители должны выбрать уп-
равляющую компанию. Из чего можно выбирать
в Зеленограде?

С. АНДРЕЕВ, ЗелАО».
В Зеленограде, как нам сообщили в управле-

нии ЖКХиБ префектуры ЗелАО, действуют сле-
дующие управляющие компании: 

- ГУП ДЕЗ-1, директор А. Шамин, тел. 536-78-86
(дома 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7-го мкрн.),

- ГУП ДЕЗ-3, директор В. Стрельбицкий, тел.
531-88-03 (дома 8, 9-го мкрн.),

- ГУП ДЕЗ-4, и.о. директора Ю. Швед, тел.
530-40-22 (дома   10, 11, 12-го  мкрн.),

- ГУП ДЕЗ «Крюково», директор Н. Заиченко,
тел. 537-26-69 (дома   14, 15, 16, 18-го мкрн. и до-
ма, расположенные в районе Старое Крюково),

- ТСЖ «МЖК Зеленоград», директор А. Рап-
товский,  тел. 534-99-77  (дома 5а мкрн. - корп.
522, 523, 524, 525, 526, 527, 530, 531),

- ТСЖ «Сосновый Бор», председатель Г. Се-
нин, тел. 532-95-75 (корп. 1130),

- ТСЖ «Зеленоград   1143», председатель
М. Гафаров, тел. 530-91-50 (корп. 1143),

- ТСЖ «Крюково-97», председатель правления
О. Иволженко, тел. 530-91-50 (корп. 1145),

- ТСЖ «Зеленоградский   проект-2000», пред-
седатель правления М. Медведева, тел. 533-03-00
(корп. 1011),

- ТСЖ «1802 - Наш   дом», председатель прав-
ления И. Свечкарь,  тел. 364-16-86 (корп. 1802).

Как сообщил «МС»
начальник отделения
штаба УВД на Мос-
ковском метрополите-
не ГУВД Москвы Сер-

гей Бисеринкин, в сто-
личной подземке
вступил в строй Ситу-
ационный центр, кото-
рого давно ожидали

сотрудники милиции.
Он работает в кругло-
суточном режиме. Де-
журные СЦ контроли-
руют пассажиропоток,
следят за работой
транспортной систе-
мы, отвечают на вызо-
вы граждан, поступив-
ших с колонн экстрен-
ного вызова. Такие ко-
лонны уже действуют
почти на каждой стан-
ции метро.

Что касается видео-
наблюдения, то сегод-
ня в метро действует
более двух тысяч таких
камер. Они установле-
ны в вестибюлях стан-
ций, на платформах, в
подуличных переходах
и вагонах поездов. Все
происходящее в метро
транслируется в пря-
мом режиме на восьми
плазменных мониторах
Ситуационного центра.
В нижней части экрана

воспроизводится на-
звание станции, а ввер-
ху - дополнительная
информация. Напри-
мер: первый путь, хво-
стовой отсек, подулич-
ный переход и т. п. 

Подозрительный
или агрессивно веду-
щий себя человек обя-
зательно привлечет
внимание сотрудников
милиции, после чего на
место ЧП немедленно
направляется дежур-
ный милиционер. Кста-
ти, видеозапись хра-
нится несколько суток.
А те «картинки», кото-
рые представляют опе-
ративный интерес, ар-
хивируются. Все ос-
тальное по прошествии
времени стирается. Так
что теперь, отправля-
ясь в метро, злоумыш-
ленники должны пом-
нить: каждый их шаг
фиксируется.

ВЫПЛАТИ ЗАРПЛАТУ 
И СПИ СПОКОЙНО!

«Я работаю на машиностроительном заводе. Два
месяца подряд работодатель не выплачивает заработ-
ную плату, ссылаясь на то, что нет денег. Каковы пра-
вовые последствия нарушения сроков выплаты зара-
ботной платы?

Тимофей КРУГЛОВ».

БЕЗ НАЛОГА НА ЗЕМЛЮ
«Какие льготы предоставляются участникам ВОВ и инвалидам

II группы на землю и электроэнергию на дачном участке?
Николай КРУГЛИКОВ, ЮВАО».

«Нельзя ли получить информацию о том, чем занимаются
ТСЖ, об их правах и обязанностях?

Станислав ДУБРОВСКИЙ, ЮАО».

ТСЖ - ЭТО ОЧЕНЬ СЕРЬЕЗНО

«Слышала, что теперь все метро под наблюде-
нием. Каждый шаг фиксируется видеокамерами,
и по записям можно восстановить детали слу-
чившегося даже спустя много дней. Так ли это?

Ирина Викентьевна».

НЕСКРЫТОЙ КАМЕРОЙ...
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- Татьяна Петровна, несколько слов о себе и о
центре.

- По образованию и роду деятельности я психо-
лог. С 1988 года консультирую по разным психоло-
гическим вопросам.

Однажды в центр обратился член ТСЖ. Рассказал,
что в доме возникла инициативная группа – ходит по
квартирам и собирает подписи против правления,
которое в общем-то неплохо работает. Появились
сочувствующие, перестали платить в общий котел.
Конфликт разрастается на глазах. И у человека, об-
ратившегося за помощью, закралось подозрение:
видимо, нет дыма без огня. Обычная для психолога
ситуация: человек без специальных знаний не всегда
может разобраться, что кроется за действиями ини-
циативной группы.

- Бывают и одержимые сутяжной борьбой, веч-
ные жалобщики...

- Особенностей поведения человека много. Но,
думаю, неспециалисту необязательно их знать. Для
него важна объективная информация о событии или
предмете интереса. Тогда можно делать самостоя-
тельные выводы и не ломать голову над происками
«тайных сил». Мы предложили руководителям ТСЖ
подробно рассказать жильцам о работе. С пригла-
шением кляузников. Собрали людей, подробно от-
читались: с цифрами, перечислением мероприятий.
Собрание прошло в дружелюбной форме – на этом
мы тоже настояли, чуть позже объясню почему. Ре-
зультат не замедлил сказаться: недовольство угас-
ло, платежи выросли. А мы убедились, что наши
знания могут пригодиться в бурно развивающемся
направлении - управлении в жилищной сфере. И мы
решили помогать управляющим организациям –
будь то управляющая компания или правление ТСЖ
– налаживать контакт с жильцами. Консультируем
управленцев. Служим своего рода посредниками:
выполняем часть работы, готовим материалы. Допу-
стим, нам принесли годовой отчет. Говорим: «Отчет
хороший, но труден для понимания. Мы зададим
вам ряд вопросов, которые наверняка будут у собст-
венников». И мы задаем такие вопросы, тут же пи-
шем на них ответы...

- А что думает психолог о реформе ЖКХ?
- Я обратила внимание на ряд закономерностей,

которые долгое время не были предметом присталь-
ного изучения. Во-первых, у многих собственников
жилья желаемое преобладало над реальным. Много
общих разговоров. Мало анализа. Правда, в послед-
нее время ситуация улучшилась: к проблемам по
крайней мере повернулись лицом. Но не попала в
поле пристального внимания важнейшая из них - че-
ловек. Между тем с выходом Жилищного кодекса
человек, собственник стал активным субъектом в
сфере ЖКХ. Он выступает заказчиком жилищно-
коммунальных услуг, поэтому рано или поздно ито-
гом реформирования ЖКХ и центром внимания дол-
жен стать клиент. Как в торговле. Покупатель – кли-
ент. Собственник – клиент. Внимание – клиенту. В
ЖКХ должен торжествовать тот же принцип: клиент
всегда прав. Если поставщики услуг не могут его
удовлетворить, значит, что-то делают неправильно.
Сегодня собственники удовлетворены? Увы! По
большому счету никто и не думает, как их удовле-
творить. Вы обратили внимание, как на семинаре

формулировались вопросы: о реконструкции сетей,
о капитальном ремонте, об обеспечении теплом, го-
рячей водой. Речь шла о технических проблемах.
Никто не говорил: «потребность человека». Собст-
венник остался в стороне. Управляющие компании
пока не рассматривают собственников как клиентов.
Значит, полноценным такой рынок не назовешь.

С другой стороны, собственники тоже не спешат
проявить активность. Люди стали собственниками

юридически, но психологический статус их не изме-
нился. Для того чтобы поменялся менталитет, в пер-
вую очередь должно поменяться окружение. Яркий
пример: воспитание ребенка. Чтобы научить его раз-
личать цвета или считать, мы должны создать ему
условия для работы с материалом – поместить в
предметную среду, где есть вещи разные по цвету и
в необходимом количестве. Только в этой ситуации
ребенок научится считать, распознавать цвета. То же
– с речевыми навыками. Есть дети-Маугли, которые
воспитаны в отсутствие речевой среды, поэтому они
не могут говорить...

- Выходит, наши собственники – дети-Маугли...
- У наших собственников нет опыта управления

домом, общим имуществом. Более того, возмож-
ность для получения такого опыта не создана. К нам
часто приходят и говорят: хотим выбрать управляю-
щую компанию, скажите, куда идти и что делать.
Похвальное желание. Но когда начинаешь с людьми
говорить предметно, то обнаруживаешь, что ни це-
лей, ни возможностей для их реализации у них нет.
Что же говорить о тех, у кого отсутствует мотива-
ция? Не далее как вчера я вернулась из Московской
области, где проводила социологический опрос. Был
вопрос и о выборе управляющей компании. Подав-
ляющее число опрошенных заявили: не знаем, не
хотим, надеемся, что государство этот вопрос как-то
решит...

Психологи различают людей по тому, как они
оценивают значимые для себя события. Возможны
два полярных типа оценки: экстернальный и интер-

нальный. Первый полагает, что происходящие с ним
события являются результатом действия внешних
сил - случая, других людей и т.д. Второй интерпре-
тирует значимые события как результат своей дея-
тельности. В одном и том же человеке есть черты и
того, и другого. Проявляются они в разных сферах
жизни. Если говорить об этих типах в жилищной
сфере, то подавляющая часть нашего населения –
экстерналы, потому что всю жизнь играли роль пас-

сивного исполнителя чужой воли. Для того чтобы
человек стал интерналом, он должен иметь пози-
тивный опыт активности. В жилищной сфере интер-
нальность начнет формироваться только тогда, ко-
гда жильцы будут принимать участие в собраниях, в
выборе управляющей компании, активно вникать в
дела ТСЖ. Когда люди наконец поймут, что жизнь
дома зависит от них. Пока такого опыта не будет –
говорить о перемене активности нельзя. Думаю, ре-
ально этот опыт начнет формироваться с 1 января
2007 года, когда нам кого-то выберут и нас этот кто-
то не устроит...

- Так учат плавать щенков: бросают в воду...
- Кстати, пока этого не случилось, стоит пойти в

бассейн и позаниматься у тренера по плаванию. То-
гда не будешь щенком...

- Вы сказали, что люди не знают, как выбирать
управляющую компанию, и не хотят этого делать.
Не знают – от недостатка информации, его можно
восполнить. Сложнее с теми, кто не хочет. Почему не
хотят?

- Жизненный опыт. У нас в стране хоть одна ре-
форма проходила с участием людей? И заканчива-
лась чем-нибудь понятным и позитивным?

- Вспоминается уже не щенок, а подопытный кро-
лик.

- Кролик в реформе ЖКХ. Кролик в реформе ме-
дицины. Кролик в реформе образования. Все ре-
формировалось сверху. Участие жителей минималь-
ное – кроличье. Свежий пример: пенсионная рефор-
ма. Письма получили сотни тысяч людей. Спросите

любого: он помнит, что было написано? Людям не
предоставили возможности определиться: либо го-
сударственный пенсионный фонд, либо частный.
Какие выгоды? Какие риски? Мы не умеем мыслить
в таких категориях. Выбор возможен только при до-
статочной информации, которую человек мог бы ос-
мыслить, принять решение. Мы ведем мониторинг
прессы. Отсчет времени выбора управляющей ком-
пании – до часа «Ч» - пошел, а информации нет. Но

люди должны знать, что будет, если они не выберут
управляющую компанию, и что будет, если выберут.
Нужен список управляющих компаний. Нужна по-
мощь в определении критериев, по которым выби-
рают. Я таких критериев не встречала. Должны быть
перед глазами примеры успешных компаний, опыта.
Что и за какие деньги делать? Я не видела докумен-
та, где был бы сравнительный анализ компаний. По-
тому люди и не хотят вступать на эту тропу: с одной
стороны пропасть незнания, с другой – скала чинов-
ничьего равнодушия, впереди – крутой поворот, за
которым – неизвестность.

Многие боятся ответственности. Мы пытались
провоцировать активность. Поразмышляв неделю,
многие говорили: не готов, не хочу, не могу, не спра-
влюсь. В Москве ситуация лучше. Создан Центр ре-
формы в ЖКХ, который консультирует всех желаю-

ЭТО НЕБЛАГОЗВУЧНОЕ
Выступление Татьяны ДРЕЙЛИНГ на всероссийской конфе-
ренции управляющих в жилищной сфере «Современные тех-
нологии эффективного управления многоквартирными дома-
ми» стало единственным, которое закончилось бурными ап-
лодисментами зала. Тема доклада - «Социально-психологи-
ческие аспекты работы с собственниками жилых помещений
в многоквартирных домах». Аплодисменты стали оценкой не
только компетентности докладчика, но и актуальности проб-
лемы. В спокойной обстановке центра «Enter-Полит», замес-
тителем генерального директора которого является Татьяна
Петровна, я попросил ее вернуться к теме. Но для начала...

К ЧЕМУ ПРИШЛИ?

Заместитель генерального ди-
ректора ООО «ЭФП» Владимир
Кабанов, в чьем ведении находят-
ся два ремонтно-эксплуатацион-
ных участка, не склонен сетовать
на трудности.

- В принципе, - считает он, -
район обычный для центра столи-
цы. Новостроек сравнительно не-
много, преобладает старый фонд.
На территории четвертого участка
есть дом, построенный еще в
1865 году. Конечно, и состояние
инженерных сетей соответствую-
щее. Но дирекция проводит ак-
тивную работу по их замене. Каж-
дый год изыскиваются средства,
позволяющие сделать что-то ка-
питальное.

Исполнительный директор уча-
стка Марина Корчагова дополня-
ет:

- Вообще, каких-то неразреши-
мых проблем в текущей работе не
возникает. Потому, наверное, что
и управа, и ДЕЗ, и мы работаем в
одной связке. Конечно, на первом
этапе надо было понять, что
именно для этого необходимо.

Холдинг пришел на участок в
тот момент, когда вместо госу-
дарственного РЭПа здесь успели
создать коммерческую фирму. В
результате имущество старой
подрядной организации растая-
ло: фирма забрала все, включая
технику.

- Вот почему, - рассказывает
Владимир Константинович, - нам

пришлось в первый же год осно-
вательно вкладываться в технику.
Приобрели трактор МТЗ-80 с
плужно-щеточным механизмом и
МКСМ-800 для работы во дворах.

Затраты серьезные, но помогло
то, что мы являемся частью круп-
ного холдинга. Своими средства-
ми, конечно, обойтись не могли.

Холдинг располагает и солид-

ными оборотными средствами, и
собственной базой для ремонта и
хранения техники. Для нее в
ЮВАО, на улице Ферганской,
фирма арендует у города участок
на льготных условиях.

Кроме того, выручает и ДЕЗ, ко-
торый предоставляет в аренду тех-
нику, приобретенную централизо-
ванно правительством города.

- Условия приемлемые, - счи-
тает Владимир Кабанов. - Но все
же мы подумываем о том, чтобы
пополнить свой снегоуборочный
парк, причем не крупной, а малой
техникой, предназначенной для
работы во дворах и проездах.

БЕЗ РЕВОЛЮЦИЙ

Сейчас участок обслуживают
более ста дворников, около 40

слесарей и кровельщиков. Управ-
ленческий персонал - 12 человек.
Причем кадровой революции на
новом участке удалось избежать:
сохранили практически весь кол-
лектив бывшего ГРЭПа. Влади-
мир Кабанов прокомментировал:

- В этом и состояла наша поли-
тика - сберечь кадры, которые до-
сконально знают участок и лю-
дей. Не один десяток лет трудятся
здесь наши ведущие специалисты
- главный инженер, начальник от-
дела благоустройства, незначи-
тельна текучесть среди слесарей.
А вот с комплектованием штата
дворников возникают определен-
ные проблемы. Приходится при-
влекать приезжих, но ориентиру-
емся мы на граждан России, в ос-
новном жителей Подмосковья, а
не на иностранцев. Но и при этом

мы вынуждены арендовать для
них общежитие.

С немалым напряжением сил
пришлось потрудиться коллекти-
ву в минувшую зиму. Когда рух-
нул Басманный рынок, работали в
авральном режиме.

- Мы не занимались разбором
завалов, - рассказывает Влади-
мир Константинович. - Наша за-
дача состояла в том, чтобы как
можно быстрее убирать снег с
прилегающей территории и тем
самым обеспечивать работу спа-
сателей. Чистили дворы и проез-
ды, не считаясь со временем, лю-
ди до двух ночи не уходили с
улиц, а утром, в половине седь-
мого, опять были на рабочих мес-
тах. Впрочем, авралы нас не пуга-
ют - это часть работы коммуналь-
щиков, поскольку никогда не зна-
ешь, что погода выкинет завтра.

Сегодня многие малые пред-
приятия занимаются не только
основной работой, но и ищут воз-
можность расширить спектр дея-
тельности, чтобы получить до-
полнительный источник средств.
Вот какими планами на этот счет
поделился Владимир Кабанов:

- В будущем собираемся за-
няться установкой квартирных
приборов учета в своем районе.
Ведь что зачастую происходит?
Какие-нибудь варяги со стороны
ставят счетчики... и исчезают. А
ведь приборы требуют соответст-
вующего контроля в ходе эксплу-
атации. Нам будет проще зани-
маться этим, да и люди всегда
смогут прийти к нам за помощью,
если что-то не заладится.

Весьма остро стоит здесь про-
блема капитального ремонта.

- Мы в конкурсах выиграли
часть лотов на капитальный ре-
монт. Сейчас активно занимаем-

НЕ ПО АВРАЛУ, А ПО УМУ
ООО «Экологический фактор плюс» ра-
ботает в коммунальной сфере достаточ-
но давно. Успешно преодолевая сито
конкурсов, этот холдинг, объединяющий
несколько предприятий, взял на себя
функции бывших государственных об-
служивающих контор - ГРЭПов. В Бас-
манный район ЦАО ЭФП пришел более
двух лет назад: вначале взялись обслу-
живать территорию и домовладения пя-
того микрорайона, позже - с 1 января
2005 года - по итогам тендера приступи-
ли к работе в четвертом микрорайоне.

В. Кабанов: «И управа, и ДЕЗ, и мы
работаем в одной связке...»

Т. Дрейлинг: «С выходом ЖК собственник
стал активным субъектом в сфере ЖКХ».
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ЧЕМ БОЛЬШЕ СРОК ПОДРЯДА,

ТЕМ БОЛЬШИЕ ВЛОЖЕНИЯ 
В ДЕЛО МОЖЕТ ПОЗВОЛИТЬ 

СЕБЕ ПОДРЯДЧИК
решения и мнения
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щих. Большую разъяснительную работу ведет ваша
газета. Тем же занимается Институт экономики горо-
да.

Но желающих, увы, мало. В этой области боль-
шинство – экстерналы. Интерналы уже создали ТСЖ.
Больше того, мне кажется, что процент активных лю-
дей исчерпан. Рост начнется только тогда, когда гря-
нет гром – нас начнут не устраивать компании, кото-
рые нам выбрал дядя. Кстати, реально выбирать

можно из небольшого числа компаний. Есть психо-
логический предел выбора: пять плюс-минус два. Ес-
ли будет предлагаться больше семи компаний, то че-
ловек просто растеряется, не сможет проанализиро-
вать и принять решение.

- Татьяна Петровна, вы упомянули отсутствие кри-
териев, лежащих в основе выбора управляющей
компании. У вас есть предложения?

- На мой взгляд, важнейший критерий деятельно-
сти управляющих компаний, работающих в этой
сфере, – доверие жильцов. Работа по формирова-
нию доверия - особая, она целиком и полностью ле-
жит на самих управляющих компаниях. Любая из них
рискует оказаться у разбитого корыта, если не будет
работать, как теперь говорят, над своим имиджем.

Что это значит? Есть психологический закон: что-
бы стать соратниками, люди должны быть вовлече-
ны в общую деятельность. Поясню на примере из
детско-родительских отношений. Есть у подростков
критический возраст, которому сопутствует возник-
новение проблем во взаимоотношениях с родителя-
ми. Приходит к психологу мама и говорит: сын от-
бился от рук, сделайте что-нибудь, чтоб он меня слу-
шал. Ни один психолог со сформулированным в та-
ких терминах запросом работать не будет. «Сделать
с ним что-нибудь» не получится. Во взаимоотноше-
ниях – это касается и супружеских отношений, и от-
ношений в коллективе – всегда два субъекта. Если
что-то не ладится – это результат отсутствия нор-
мального контакта или вовлеченности в совместную
деятельность. В таких случаях мы говорим маме: бу-
дем работать с вами и сыном, потому что нарушен
контакт... То же самое должно происходить между
управляющими компаниями и собственниками.

- Пример, пожалуйста.
- Управляющая компания отремонтировала подъ-

езд. Это увидят жильцы, и вопросов не возникнет.
Но если управляющая компания обследовала кров-
лю и установила, что нужен срочный ремонт, будут
знать только специалисты самой компании и в луч-
шем случае председатель ТСЖ. Как дальше могут
развиваться события? Управляющая компания про-
ведет конкурс, привлечет подрядчика, тот отремон-
тирует кровлю. Но жильцы об этом не узнают. А
зря! Не исключено, что вскоре они будут размахи-
вать платежками и шуметь: за что платим? Людям
нужно объяснять, что и как делается. Но еще лучше

- дать им возможность поучаствовать в общем де-
ле. Пример с той же кровлей. Не сложно собрать
жильцов, рассказать, в каком состоянии кровля,
рассказать о новых материалах, спросить, что ду-
мают о выборе. Появятся оппоненты – а они всегда
есть – прилюдно доказать свою правоту, с цифра-
ми, фактами. Такое общение ничего не стоит, но ра-
ботает на авторитет управленцев. Больше скажу:
тем самым управляющая компания убивает двух

зайцев, вдобавок формируя у жильцов активность.
Поэтому считаю: одна из основных задач управляю-
щей компании – вовлечение жильцов в деятель-
ность по управлению...

- Из искры возгорится пламя?
- Если не будет «искры», контакта, это приведет

только к одному – недоверию. К нам часто обращают-
ся управленцы с просьбой помочь наладить контакт с
жильцами, которые негативно настроены – жалуются,
пишут письма, организовывают инициативные груп-
пы. Даже добросовестным управленцам это мешает в
работе. Активность жильцов надо направить в нужное
русло. Вот тогда-то мы рекомендуем нашим клиентам
проводить информационные собрания, выпускать
бюллетени, специальную газету, завести, наконец,
сайт. У нас их около 30. Сайт – живая книга жалоб и
предложений. Очень важно, чтобы на свой вопрос че-
ловек получил ответ. Мы за этим строго следим.

Еще один важный психологический момент: упра-
вляющая компания должна быть персонифицирова-
на, то есть жильцы должны знать в лицо генерально-
го директора, инженера, мастеров и т.д. Хорошо, ес-
ли управленцы выйдут на субботник вместе с жиль-
цами, организуют какие-то праздники двора – для
детей, для филателистов, для любителей домино,
для черта в ступе. Нелишне провести интервью с ди-
ректором, главным инженером в газете, на сайте...

- На какие средства газеты и сайты?
- Управляющая компания может это делать на

свои средства. Затраты – копеечные. Тираж – по ко-
личеству собственников. Но и здесь нужны профес-
сионалы – журналисты. Ведь можно иметь самые
добрые намерения, но написать такой текст, который
вызовет отторжение. Один из наших партнеров напи-
сал письмо-обращение к жителям. Попросил нас по-
смотреть. Цифры убеждали. Но слова! Такие форму-
лировки: «Хотите вы или нет, но Жилищный кодекс
уже вступил в силу». «Нравится вам или нет, но...»
Лексика и интонация угрожающие...

Когда мы готовим для наших клиентов тексты, то
прогоняем их через специальную психолингвистиче-
скую программу, содержащую 24 психосемантиче-
ские шкалы оценки. Могу продемонстрировать.
Предложите слово.

- ЖКХ.
- Вводим «ЖКХ». Одну минуту... Результат: «Сло-

во «ЖКХ» производит впечатление чего-то плохого,

отталкивающего, страшного, сложного, шероховато-
го, угловатого, злого, темного, низменного, тяжело-
го, грубого, печального». Удивлены? Многие слова,
которые мы часто употребляем, имеют негативный
психолингвистический запал. Расскажу о любопыт-
ном эксперименте. Это англоязычное исследование,
но проводилось на материале разных языков. Людям
показывали две фигуры. Одна выглядела вот так, а
вторая – так. В одном африканском племени эти фи-

гурки называются словами: тэкета и маума. Как вы
думаете, где здесь тэкета и где маума?

- Маума слева.
- Конечно! Большинство опрашиваемых ответили

так же. Неважно, на каком языке человек говорит -
английском, французском, русском, – это всегда тэ-
кета, а это – маума. В звучании слова есть эмоцио-
нальная составляющая. Есть неприятные звуковые
сочетания...

- С ЖКХ разделались. Какие еще слова вызывают
подобную реакцию?

- Жилищный кодекс. Жилищно-коммунальное хо-
зяйство. ДЕЗ. РЭП...

- Но они вызывают отрицательные эмоции еще и
по социальным причинам: негативный опыт общения
людей с тем, что стоит за понятием...

- Согласна: смысл есть производная жизненного
опыта. Но и само звучание имеет значение. Слово
«хорошо» с лингвистической точки зрения тоже не
очень приятно. Поэтому в рекламе не встречается.
Как пишут о кофе? Изумительный, великолепный,
восхитительный. Но только не хороший. Психолин-
гвистический аспект сочетается с социальным – в
итоге возникает положительная или отрицательная
эмоция. И это важно, когда речь идет о документах,
где управляющая компания обращается к жильцам.
Важно для обращений, писем, пояснений к отчетам.
В разговоре это нужно учитывать. Я веду курсы под-
готовки управляющих в Академии ЖКХ. Вчера на
лекции одна дама спросила: как обращаться к жиль-
цам? Слово «жильцы» не очень благозвучное. Собст-
венники? Но ведь есть и наниматели...

- Что посоветовали?
- Слово «домовладельцы» не вызывает негатив-

ных эмоций и поднимает человека. Говорят: управле-
ние в жилищной сфере. Лучше сказать: управление
домами. Домоуправ - хорошее слово...

Психологи знают: важно не только слово, но и ин-
тонация. Она связана с отношением к тому, с кем го-
воришь, в данном случае - к домовладельцам. Вы
можете говорить ерунду, но при этом, если любите
человека, он это почувствует. И проникнется к вам
доверием!

- Татьяна Петровна, вы нарисовали идеальную
картину: выходит, в штате управляющей компания
должен быть психолог, который работал бы не толь-
ко с жильцами, но и с персоналом компании.

- Речь не о том, чтобы в каждую компанию брать
психолога. Персонал можно воспитывать. Психолог
может заниматься с профессионалами в области
ЖКХ и давать им общие установки: как не создавать
в коллективе психотравмирующие ситуации. Я чи-
таю лекции для работников ЖКХ. Люди с удовольст-
вием слушают. И у них меняется отношение к жиль-
цам, к своей работе. Она становится интересней, по-
являются другие смыслы. Можно пойти иным пу-
тем: взять психологически подготовленного челове-
ка для работы с населением, который будет отвечать
на звонки, анализировать информацию, идущую от
жильцов. Эти люди должны уметь слушать.

- В сфере жилищно-коммунальных услуг есть ва-
ши сторонники, которые аргументируют свой опти-
мизм так: когда рынок пришел в торговлю, то быст-
ро расставил все по своим местам. Мы сегодня
идем туда, где с нами разговаривают с уважением,
юмором, улыбкой. Культурное общение с продавцом
предпочитаем хамскому, равнодушному. То же слу-
чится в сфере жилищно-коммунального обслужива-
ния...

- Пример с магазином убедителен. Скажем, если
в супермаркете, где продают одежду, не окажется
человека, у которого я могу спросить, - уйду. Не бу-
ду копаться, искать нужный размер. Нет времени. И
нет желания. То есть выигрывает всегда тот, кто го-
тов в любую минуту ответить на любой вопрос и по-
мочь сделать выбор. Так и в ЖКХ... Когда в этой
сфере начнется саморегуляция, лояльность жиль-
цов будет одним из важнейших критериев оценки
деятельности управляющей компании. Потому что
без этой лояльности управляющие компании не
смогут работать – их подстерегает большая опас-
ность. И чем успешнее компания, тем большая опас-
ность ее ждет.

- О чем это вы?
- О наших реалиях. Представьте: пришла добросо-

вестная управляющая компания. Вложилась. Успехи
налицо. И прибыль тоже. Вдруг находятся «конку-
ренты», которые выбрасывают ее на улицу. Да, поя-
вились рейдеры и в этой сфере. Охотники за лако-
мыми кусками. Уже есть случаи в Москве, когда
элитное жилье переходит от одних управленцев к
другим. Заказали. Заплатили деньги. Провели соб-
рание. Наняли людей. Те навешали лапши на уши
собственникам. И перехватили лакомый кусок. Вот
здесь-то как нельзя кстати заручиться поддержкой
жильцов. Поддержка, доверие жильцов – лучшая
защита от проходимцев...

- Нашествие рынка в ЖКХ начнется с 1 января
2007 года. Но он придет с проблемами. Будут обма-
ны, слезы, суды... А ведь мы не говорили еще об од-
ной важной проблеме, которая подстерегает нас: ко-
гда Россию примут в ВТО, то и на рынок жилищно-
коммунальных услуг придут иностранцы, которые
не одну собаку съели на этом поприще. Вот с кем
трудно будет конкурировать нашим «юным» управ-
ленцам!..

- Мы заинтересованы в том, чтобы хорошо рабо-
тали наши управленцы. А иностранец пусть будет
той щукой, которая в озере ЖКХ на то, чтобы наш
карась не дремал...

Василий ДВОРЫКИН
Фото автора

СЛОВО «ЖИЛЬЦЫ»...

ся капитальными работами на
внутренних инженерных сетях,
ремонтируем кровли - мягкие и
металлические. Естественно, ве-
дем и благоустройство. Сложно-
сти? Здесь много молодежи, сту-
дентов, и зачастую детские пло-
щадки оккупируют любители пи-
ва - с известными последствия-
ми, конечно....

Как и любая обслуживающая
организация, фирма получает оп-
ределенную долю средств от ком-
мунальных платежей, вносимых
жителями. Насколько они покры-
вают расходы? Марина Корчагова
констатирует:

- Более или менее крупный
объем работ приходится делать за
счет финансирования через ДЕЗ.
Лишнего мы себе позволить не
можем...

Основательную работу здесь
провели для выполнения город-
ской программы по установке уз-
лов учета потребляемых ресур-
сов. Все подъезды оборудованы
домофонами, налажено видео-
наблюдение. А в доме 22 по Дени-
совскому переулку реализуется
проект «Умный дом», где установ-
лены не только счетчики, но и ре-
гуляторы тепла на радиаторах.
Рачительные жильцы получают
таким образом солидную эконо-
мию семейного бюджета.

ОСТРОВ СКАЗКИ

Вместе с заместителем дирек-
тора по благоустройству Валенти-
ной Лазаренко мы идем Плетеш-
ковским переулком.

- По традиции участвуя в го-
родских конкурсах по благоуст-
ройству, - рассказывает она, -
сейчас готовимся представить
территорию дома 12 по улице

Доброслободской. Здесь меняем
бордюрный камень, разбиваем
новый газон, заменяем малые
формы, зеленые насаждения
приводим в порядок... Двор пре-
образится. При этом стараемся
идти навстречу пожеланиям жи-
телей.

Как раз в этот момент на пере-
сечении с Лефортовским переул-
ком мы оказываемся под кирпич-
ными стенами сказочной крепо-
сти. Из бойниц выглядывают
стволы декоративных пушек, за
стенами - резные скульптуры,
удобные скамейки и павильоны с
бревенчатыми стенами. Можно
сказать, этот детский городок -
местная достопримечательность.
Как и фонтан на тему известной
сказки Пушкина - со скульптура-
ми золотой рыбки, старика с не-
водом и старухи у разбитого ко-
рыта. Середина дня, и на площад-
ке множество народа: школьники,
пенсионеры, молодые мамаши с
колясками...

Неподалеку встречаем дворни-
ков. Эту территорию обслужива-
ют Галина Максимовна и супруги
Рябовы - Екатерина и Анатолий.

- Я довольна этой бригадой, -
говорит мастер Лидия Жогина,-
все бы так работали! А ведь им
нелегко приходится. Людей в го-
родке всегда много, и утром на га-
зонах множество бутылок, банок,
прочего мусора. Но уже к восьми
часам, когда люди идут на работу,
все чисто.

Увы, бескультурье - не единст-
венная проблема, с которой при-
ходится бороться.

- Очень мучает вандализм, -
сетует Валентина Лазаренко. -
Школьники расписывают стены
домов из аэрозольных баллон-
чиков, и нам приходится закра-

шивать эти хулиганские надпи-
си. Но уже трудно краску в тон
подбирать, да и никаких запасов
не хватает. Это уже вопрос вос-
питания - и школьного, и роди-
тельского. Надо все же объяс-
нять детям, во что обходятся та-
кие шалости.

ПРАВО НА ВЫБОР

Позже мы продолжили беседу с
заместителем генерального дире-
ктора компании. Сейчас для обслу-
живания организации, выиграв-
шей тендер, определен трехлетний
срок работы на участке. До недав-

него времени он составлял всего
лишь год, и это в принципе тормо-
зило внедрение предприниматель-
ства в сферу ЖКХ.

- Чем больше срок договора, -
говорит Владимир Кабанов, - тем
лучше. Приходя на обслуживание
территории, ты уже знаешь, что
можешь позволить себе серьез-
ные вложения и в ремонт жилищ-
ного фонда, и в приобретение тех-
ники, - эти расходы успеют оку-
питься, организация получит опре-
деленную прибыль. Но это не оз-
начает, что на три года можно за-
быть о конкуренции вообще. Ска-
жем, у ООО «ЭФП» на сегодня во-
семь подрядных организаций об-
служивают микрорайоны в не-
скольких округах. Естественно, ди-
рекции, управы и сами жители
оценивают их работу, делают оп-
ределенные выводы. И быть худ-
шими на общем фоне мы просто
не можем себе позволить, если на-
мерены развиваться дальше. В
принципе, созданная сейчас систе-
ма отбора организаций вполне
жизнеспособна. Здесь главным
показателем я считаю отношение
жителей к нашей работе. Каждую
среду мне приходится вести прием
граждан, и если перелистать жур-
нал, легко убедиться, что лишь
один-два человека приходят с жа-
лобами. Бывают, конечно, случаи,
связанные с теми или иными ава-
рийными отключениями, но это
сбои кратковременные...

Владимир Кабанов убежден, что
новое жилищное законодательст-
во, дающее право гражданам са-
мим выбирать способ управления
жильем, станет действенным инст-
рументом реформирования всей
сферы ЖКХ.

- У людей должен быть выбор, -
уверен он. - Это и нас будет под-

стегивать: придется соответство-
вать уровню запросов населения и
местной власти, создавать такие
условия, чтобы от нас не уходили.
Другое дело, что не всегда такое
под силу маленькой компании, со-
здаваемой под один дом. Пред-
ставьте, во что обойдется для нее
содержание одного только бухгал-
тера! Наверное, более рентабель-
но, если бухгалтер обсчитывает не
один дом, а сотню.

Можно сказать, что в сферу
ЖКХ Владимир Кабанов десять лет
назад спустился прямо с небес: он
бывший военный, служил летчи-
ком морской ракетоносной авиа-
ции, был заместителем командира
эскадрильи. С тех пор как в 1996
году ушел в запас и избрал новую
стезю, успел пройти путь от масте-
ра до заместителя гендиректора
компании.

- Какие качества необходимы
руководителю в нашей сфере? -
переспрашивает он. - Думаю, что в
работе с людьми для любого руко-
водителя важны спокойствие и
терпение. Конечно, нельзя сбрасы-
вать со счетов фактор дисципли-
ны. Нужен и контроль. Если зна-
ешь людей, не так уж трудно нахо-
дить здесь разумный баланс.

Свой обычный рабочий день он
начинает в девятом часу утра с
объезда территории. Если есть за-
мечания, дает поручения исполни-
тельным директорам участков. Но
не всегда он может знать, когда ра-
бочий день закончится.

- Помните, какая выдалась зи-
ма? - продолжает Владимир Каба-
нов. - Уборку снега вели порой и
до ночи, практически без выход-
ных. Сейчас немного спокойней,
но это временно - пора к новой зи-
ме готовиться...

Петр ПОЛЫНОВ

В сказочном городе всегда многолюдно.
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10 Свет и тени
В МЕТРО СЕГОДНЯ ПРОХЛАДНЕЕ,
ЧЕМ НА УЛИЦЕ: ТАМ ТРИЖДЫ
В ДЕНЬ ПРОИСХОДИТ ПОЛНЫЙ
ВОЗДУХООБМЕН

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 24 (179), 12 - 18 июля 2006

Вот почему мы не могли ос-
тавить без внимания звонок
в редакцию пожилых моск-

вичей, которые живут в центре.
Они возмущались тем, что не-
давно закрылся продуктовый
магазин на улице Никольской.
Фактически последний, где они
могли отовариваться по более-
менее приемлемым ценам. Пен-
сионеры с горечью говорили, что
к магазину этому они давно при-
выкли, поскольку расположен он
очень удобно, и ассортимент
продовольствия в нем был впол-
не приличный. Но недавно стро-
ители начали реконструкцию
верхних этажей этого старинно-
го здания, и двери в располо-
женный на первом этаже проду-
ктовый магазин перекрыли бе-
тонными блоками.

Чтобы проверить эту инфор-
мацию, ваш корреспондент вы-
ехал на Никольскую. И оказа-
лось, что события, которые раз-
ворачивались недавно на этой
улице, выходят далеко за преде-
лы того, о чем сообщили по те-
лефону встревоженные пенсио-
неры.

Продмаг № 15 - один из ста-
рейших в Москве. Как сообщили
нам его сотрудники, продоволь-
ствием здесь торгуют аж с 1905
года. До революции тут была
продуктовая мануфактура, о чем
свидетельствуют сохранившиеся

внутри помещения фрески нача-
ла прошлого столетия. Однако
оценить их художественную цен-
ность нам так и не удалось. Вход
в магазин действительно был пе-
регорожен бетонными блоками.
А сновавшие туда-сюда люди в
рабочих спецовках не оставляли
сомнений в том, что пришли они
сюда всерьез и надолго. Приш-
ли, как выяснилось, словно снег
на голову.

...В 1991 году продовольст-
венный магазин № 15 приватизи-
ровали. Причем его же сотрудни-
ки. Позднее они учредили ООО
«Келлер», которое и владеет се-
годня магазином на Никольской
на правах аренды с правом выку-
па. Коллективу не раз предлага-
ли перепрофилировать магазин.
Открыть в нем дорогой бутик
или ресторан. Но все эти предло-
жения отвергались. В первую
очередь потому, что коллектив
подобрался дружный. Кроме то-
го, люди понимали, что это пос-
ледний в центре города доступ-
ный продовольственный мага-
зин. И хотя захаживавшие сюда
«новые русские» могли съязвить
по поводу неевропейского ди-
зайна, москвичи с невысокими
доходами (а такие живут и в цен-
тре столицы) не могли нарадо-
ваться на то, что «последний из
могикан», без преувеличения
скажем, социально ориентиро-

ванной торговли у них под боком
все-таки сохранился.

Продолжалось так вплоть до 6
июня этого года. Цифры
06.06.06 сотрудники магазина
теперь воистину считают дья-
вольскими. Именно в этот день,
отмеченный тремя шестерками,
представители ЗАО «Веста» с ут-

ра пораньше высадили на Ни-
кольской строительный десант в
сопровождении сотрудников од-
ного из ЧОПов. Здание быст-
ренько одели в леса. Напротив
дверей продмага установили же-
лезобетонные блоки. Так что
пришедшие на работу продавцы
за прилавок не попали. Они ста-

ли вызывать милицию, названи-
вать начальству...

Прибывшим на место сотруд-
никам ОВД «Китай-город» пред-
ставители «Весты» предъявили
документ, в соответствии с кото-
рым они реализуют на Николь-
ской, 12/1 инвестконтракт по ре-
конструкции зданий гостинично-
го комплекса. Дескать, на этом
основании закрыт и продмаг. Од-
нако никаких документов, санк-
ционирующих это закрытие, вла-
дельцам магазина никто не
предъявил.

Затем события и вовсе начали
разворачиваться по странному
сценарию. 18 июня в магазине
отключили свет и воду. Сами по-
нимаете, что стало с внушитель-
ным запасом продуктов на 30-
градусной жаре! Причем оплачи-
вать эти потери строители не со-
бираются.

Но это был еще не самый во-
пиющий факт. Охрану магазина
вскоре... отрезали от внешнего
мира, заварив входные двери и
перекрыв гофрированными лис-
тами любые подступы к продма-
гу. Несколько дней подряд ох-
ранникам не удавалось даже пе-
редать продукты. Подобные дей-
ствия, считает коллектив прод-
мага, выходят не только за рам-
ки цивилизованного поведения,
но и вполне могут квалифициро-
ваться как противоправные.

Сотрудники магазина называ-
ют все это не иначе, как беспре-
делом, подчеркивая, что срок
действия договора аренды, за-
ключенного с районной управой,
истекает лишь в 2009 году. При-
чем никто их о прекращении дей-
ствия договора не информиро-
вал. К тому же, как явствует из
инвестконтракта, ЗАО «Веста»
реконструирует только второй и
третий этажи, где будет гостини-

ца. Никаких правовых оснований
для того, чтобы брать в осаду
расположенный на первом этаже
продуктовый магазин и уж тем
более блокировать в здании лю-
дей, у них нет.

В леса, кстати говоря, был
одет и расположенный в том же
здании «Кофе-хауз». Он тоже
находится на первом этаже, но
там ничего подобного не проис-
ходит. Может быть, строители не
хотят связываться с собственни-
ком широкой сети кофеен? Куда
проще прихлопнуть небольшой
магазин, за спиной трудового
коллектива которого нет мощ-
ных финансовых структур. Кто
за них заступится?

Правоохранительные органы
на все эти события никак не реа-
гируют. Это, мол, спор хозяйст-
вующих субъектов, поэтому об-
ращайтесь в суд. Хозяева мага-
зина - только за. Они готовы за-
щищать свое право на работу в
суде. Если Фемида примет реше-
ние, что продмаг нужно ликви-
дировать, ничего не поделаешь,
придется подчиниться. «Суд нас
может закрыть, - говорят сотруд-
ники магазина, - но никак не ре-
бята из непонятного ЧОПа».

А еще торговцы говорят, что
такими методами действуют раз-
ве что рейдеры, которым мос-
ковские власти объявили войну.
Похоже, что и в этом случае дело
вовсе не в магазине с его при-
лавками и холодильными уста-
новками. Главная ценность - это
квадратные метры, которые он
занимает. Недвижимость в пре-
делах Садового кольца в особой
цене, и сохранившийся с 1905
года магазин № 15 - это «недора-
зумение», которое без лишних
разбирательств можно «испра-
вить». Даже не через суд. Это же
лишние месяцы, а возможно, и
год. Сотрудники магазина увере-
ны, что их собираются взять из-
мором.

Глядишь, и сломаются под на-
пором железобетонных «аргу-
ментов»...

Сергей МАТВЕЕВ

ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫЕ «АРГУМЕНТЫ»
В конфликте на Никольской они пока правят бал

-Теперь можно, заходите, - при-
гласил начальник лаборатории
микроклимата столичного мет-

рополитена Сергей Иванов.
Гигантский пустой темный отсек с

высоченными потолками, вверх ведет
крутая узкая лестница.

- Хотите подняться? – уточняет Сер-
гей Александрович. – Попадете на по-
верхность, в вентиляционный киоск,
откуда и происходит забор воздуха. Ес-
ли,  не дай бог, хлынет вода, этот отсек
будет герметично закрыт – точно так
же, как на каком-нибудь корабле. Соб-
ственно говоря, весь метрополитен по-
делен на такие отсеки. В целях безо-
пасности.

Полагаю, вы уже поняли: журнали-
стов провели в одну из вентиляцион-
ных камер столичной подземки. Таки-
ми же камерами, как здесь,  на «Бего-
вой», снабжены все станции москов-
ского метро. Помимо этого вентиляци-
онные шахты устроены на перегонах

между станциями, в помеще-
ниях, примыкающих к тонне-
лям.

- В метрополитене за сутки
перемещается порядка одно-
го миллиарда кубометров
воздуха, - поясняет С. Ива-
нов. – По нормативам у нас
трижды в день должен про-
изойти полный воздухооб-
мен. Воздух с поверхности
поступает в вентилятор, да-
лее – под платформу, оттуда
распространяется на стан-

цию. Кстати, мы постоянно проводим
замеры содержания углекислого газа в
воздухе, уровня запыленности, прове-
ряем температуру и влажность.

...Вот они – две огромные воздухо-
нагнетательные турбины, попросту го-
воря, мощные промышленные вентиля-
торы. Каждый из них перегоняет по-
рядка 200 тыс. кубометров воздуха в
час. На «Беговой» пять лет назад уста-
новили новые чешские вентиляторы.

- Старые-то уже почти все демонти-
рованы, - говорит старший электроме-
ханик электромеханической службы
метрополитена Евгений Садиков. – Эти
куда как мощнее, к тому же и более
компактные. Но на новых станциях мет-
ро – «Деловой центр», например, или
«Аннино» - работают современные оте-
чественные вентиляторы. Они, пожа-
луй, лучше чешских – электрохозяйство
попроще, нет избыточной сложности в
управлении. Видите? - Садиков показал
нам электрошкафы с рядом кнопок и

тумблеров. - Это система управления. А
вообще вентиляторы в метрополитене
управляются централизованно, из дис-
петчерской, расположенной в главном
офисе метро. Управлять ветром может
также дежурная по станции.

- А как же вы заходите в венткамеру
при работающих вентиляторах?

-  Что вы, это невозможно, - разво-
дит руками еще один из наших гидов
электромеханик Александр Харламов. –
Сдует. Во-первых, здесь образуется зо-
на высокого давления. А во-вторых, по-
стоянная скорость ветра в камере – по-
рядка 20 метров в секунду.

Ничего себе - это же настоящий ура-
ган. Когда нужно зайти в камеру, меха-
ники звонят диспетчерам, и те отклю-
чают установки. В остальное время
они функционируют в автоматическом
режиме. Прямо-таки подземное уще-
лье бурь.

- Все это хорошо: мощные вентиля-
торы, диспетчеры, замеры, но почему в
метро в последнее время стало душно?
Некоторые пассажиры считают, что
вентиляция в подземке засорилась.

- Нечему здесь засоряться, сами
видели, - улыбнулся Сергей Иванов. -
Душно? Но вы же отлично знаете, что
столичный метрополитен работает со
значительными перегрузками. Сейчас
до 80 процентов площади вагонов за-
нимают пассажиры – раньше-то было
куда как свободнее. Помимо того,
есть такое понятие – ионный состав
воздуха. Попадая под землю, воздух
теряет ионы – они поляризуются, воз-

никает ощущение духоты. Ну а кроме
того, разве экология в городе на вы-
соте? А  ведь воздух в метро идет  с
поверхности.

Тем не менее обратите внимание, ми-
кроклимат на различных линиях метро
неодинаков. Скажем, Калининская ли-
ния считается холодной. На Кольцевой
вполне сносная обстановка. На новой
Люблинской линии пока с микроклима-
том все нормально. Вообще в течение
первых десяти лет эксплуатации сохра-
няется прохлада. Температура на по-

верхности грунтов, в толще которых
проложено метро, плюс 9 градусов. Но
постепенно, за счет эксплуатируемого
оборудования, происходит нагрев. Я
полагаю, микроклимат на линиях метро
во многом зависит от свойств грунтов,
уровня обводненности, наличия водо-
носных пластов.

Как бы то ни было, по словам Сергея
Иванова, в подземке - прежде всего на
проблемных линиях - попытаются бо-
роться с духотой. В настоящее время
идет разработка установки, посредст-
вом которой будет применяться так на-
зываемое адиабатическое охлаждение
воздуха - путем впрыскивания водяно-
го тумана. Подобного рода метод при-
меняется в знойном Ташкенте. Правда,
в отличие от московского, поверхност-
ный воздух там чрезвычайно сухой. Эти
установки смонтируют в дополнение к
воздушным турбинам. В скором време-
ни начнутся испытания.

Захлопывается дверь в венткамеру.
Включается турбина. Звуки раздались
жутковатые – торнадо, не иначе. Выхо-
дим на поверхность, к вентиляционно-
му киоску. Жара кошмарная. В метро,
что бы там ни говорили, климат попри-
ятнее...

Владимир РАТМАНСКИЙ

В последнее время столичные власти уде-
ляют пристальное внимание развитию
продовольственных магазинов шаговой
доступности. Как известно, особенно не
хватает их в центре города, где гастроно-
мы превратились в элитные торговые цен-
тры или казино, а булочные - в офисы или
модные бутики.

ПОДЗЕМНОЕ УЩЕЛЬЕ БУРЬ
...Иду, как обычно, к эскалаторам метро и вдруг приоткрылась неза-
метная металлическая дверь с грозной надписью «Посторонним вход
строго воспрещен», - и я оказался в тоннеле. Рядом, буквально в не-
скольких сантиметрах, вкатился метросостав. Иду по узенькому мос-
точку (двоим не разойтись), открывается еще одна дверь, и попадаю в
чрево станции. Во-о-оздух! Это что за морское побережье во глубине?
Дует настырный ветер. Остервенело вращаются лопасти гигантского
вентилятора... Внезапно все стихло. Подземную бурю выключили. Рас-
пахнулась очередная неприметная железная дверца.

А это подземный вентилятор.

Так внушительно выглядит
вентиляционный киоск.
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КОГДА В ПРОШЛОМ ГОДУ МОСКВА ВЗДРОГНУЛА

ПОСЛЕ МАЙСКОГО «КОНЦА СВЕТА»,
ПРИШЛО ЧЕТКОЕ ОСОЗНАНИЕ, 

ЧТО НАДО СЕРЬЕЗНО ВКЛАДЫВАТЬСЯ В ЭНЕРГЕТИКУ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 24 (179), 12 - 18 июля 2006

ГДЕ ИСТОКИ ДЕФИЦИТА?

В поездке нас сопровождал первый
заместитель руководителя столичного
департамента топливно-энергетического
хозяйства Сергей Романовский, который
и поведал журналистам об истоках ны-
нешнего энергодефицита.

До начала 90-х годов, когда наблю-
дался пик потребления электричества,
энергетика столицы развивалась устой-
чиво. Затем последовал спад промыш-
ленного производства, и более десятка
лет эта сфера практически не развива-
лась. Но примерно с 2000 года на фоне
экономического подъема и активного
жилищного строительства потребление
энергии стало расти. Причем структура
его изменилась. Если прежде 60 процен-
тов энергии забирали промышленные
предприятия, то сейчас такая доля при-
ходится на бытовое потребление. И в
прошлую зиму в Москве впервые после
1990 года образовался дефицит суточ-
ного энергопотребления в объеме 640
мегаватт (МВт).

- Год назад, - продолжил С. Романов-
ский, - в мае 2005-го, произошло то, че-
го в Москве не случалось более полуве-
ка. Системная авария оставила без элек-
тричества треть города. В результате и
РАО ЕЭС, и его структуры окончательно
поняли всю серьезность ситуации. И не
так давно, 25 мая, как раз в годовщину
аварии, было подписано соглашение ме-
жду правительством столицы и РАО
«ЕЭС России» о взаимодействии в реа-
лизации инвестиционных программ по
строительству и реконструкции электро-
энергетических объектов. Цель - недопу-
щение дефицита мощности и повыше-
ние надежности энергоснабжения сто-
лицы и Московского региона в целом.
Оно предусматривает работу по двум на-
правлениям. Первое - увеличение гене-
рирующих мощностей, второе - созда-
ние возможностей потреблять электро-
энергию, что обеспечивается строитель-
ством распределительных подстанций.

Задача, без преувеличения, сверхак-
туальная. Сегодня к 95 из 110 городских
подстанций запрещено подключать но-
вых потребителей - не потянут они до-
полнительной нагрузки.

ГЕНЕРАТОРЫ - В ПОЙМУ

Вскоре мы оказались на объекте,
где обе эти задачи претворяются в
жизнь, причем в очень сжатые сро-
ки. Вообще энергетика - это вроде
бы не та отрасль, где что-то можно
поправить и улучшить в пожарном
режиме: за полгода-год электро-
станцию не построишь. Однако
размах и темпы работ, которые
сейчас ведутся на районной тепло-
вой станции (РТС) «Строгино»,
вносят серьезные коррективы в
сложившиеся представления. К
РТС, исправно снабжающей теп-
лом Строгино вот уже три десятка
лет, добавятся два силовых блока,
способных вырабатывать по 130
МВт электроэнергии каждый, а так-
же современная распределитель-
ная подстанция. 

Чтобы взглянуть на панораму
стройки, мы поднялись на крышу
действующей РТС. Прямо перед на-
ми - внушительных размеров серое
здание с огромными проемами, ку-
да в свое время закатят мощные
трансформаторы. Общая его пло-
щадь - четыре гектара. Справа - кот-
лован, где работа поистине кипит.
На фоне желтого песка белеет квад-
рат бетонного основания под пер-

вый силовой блок. Строители наращива-
ют опалубку и устанавливают арматуру.

Главный инженер стройки Всеволод
Пищиков поясняет:

- Строгино изначально испытывало
дефицит электроэнергии на фоне ак-
тивного строительства, которое ведется
в пойме. И станция, которая здесь воз-
водится, должна этот дефицит снять. У
нас появится возможность не только
передавать в сети электричество с но-
вых генераторов, но и при необходимо-
сти получать его извне. Подключение в
одну систему с подстанциями в Очакове
и Красногорске реально повысит на-
дежность энергоснабжения этого рай-
она города.

Первый пусковой объект - электро-
подстанция, которая войдет в строй в се-
редине следующего года. А уже к концу
2007 года должен дать ток один из гене-
раторов. Второй силовой блок намечен к
пуску в конце 2008 года.

- Хотя, - подчеркнул С. Романовский, -
такой объект по нормам должен соору-

жаться пять лет. Первым и основным по-
требителем энергии станет строящийся
рядом Серебряноборский тоннель.

ЭЛЕКТРОПРОГНОЗ НА ЗАВТРА

Чего нам ждать ближайшей зимой?
Этим вопросом мы задались по пути на
следующий объект. Дело в том, что Мо-
сква продолжает строиться: только в
этом году будет введено свыше 5 млн.
квадратных метров жилья. Далее предо-
ставлю слово С. Романовскому:

- В прошлом году мы в отдельные
дни уже имели дефицит суточного по-
требления в 640 МВт. Прирост потреб-
ления в текущем году составит еще 700
МВт. То есть в сумме получается более
1300 МВт. А ввод новых мощностей за
год пока сравнительно невелик. Сум-
марно новые электростанции дадут го-
роду 93 МВт, еще 200 - 250 МВт смо-
жем дополнительно принять с вводом
автотрансформатора на одной из под-
станций. Таким образом, надо пони-
мать, что если повторится природный

катаклизм прошлой
зимы, в городе воз-
можно введение огра-
ничений. В первую
очередь это будет за-
висеть от температуры
воздуха. Но уже с зи-
мы 2007 - 2008 годов,
учитывая ввод новых
генерирующих мощно-
стей и подстанций, мы
в принципе должны сбалансировать
объемы выработки и потребления
энергии. А уже в 2008 - 2009 годах вый-
дем на нормальный режим, при кото-
ром энергосистема будет иметь необ-
ходимый технологический резерв в 13
процентов мощности.

Стоит добавить, что в соответствии с
подписанным с РАО «ЕЭС России» сог-
лашением до 2009 года в столице необ-
ходимо построить 28 новых и реконстру-
ировать 16 действующих подстанций.
Реконструкции подвергнутся также бо-
лее 450 км воздушных и кабельных ли-

ний напряжением 110 - 220 кВ. 
Весомую энергетическую под-

питку получит Москва извне.
Этому будет способствовать ввод
в действие подстанции «Запад-
ная» мощностью 500 кВ. Феде-
ральная сетевая компания наме-
рена сдать ее уже в следующем
году. Кроме того, полной рекон-
струкции подвергнутся три дей-
ствующие подстанции - «Очако-
во», «Бескудниково» и «Чагино».
А через эти станции проходит
около 80 процентов электричест-
ва, поступающего в столицу из
других энергосистем.

- Если эти задачи будут выпол-
нены, - уточнил С. Романовский,
- то на Москву дополнительно
можно будет подать 2500 - 2700
МВт электроэнергии.

Такие вот горизонты энергети-
ки открываются...

ЧТОБЫ СЕТИ НЕ ГОРЕЛИ

Особого внимания требуют к
себе электролинии. Это еще раз
наглядно показало возгорание в
кабельном коллекторе, оставив-
шее без света значительную
часть центра города. Сейчас

распределительной сетью в столице
ведает Московская городская электро-
сетевая компания, выделившаяся из
Мосэнерго. Хозяйство ей досталось ог-
ромное: 58 тыс. километров сетей на-
пряжением 6, 10 и 20 кВ, а также транс-
форматорные подстанции, которые по-
дают ток непосредственно потребите-
лям.

- Если в советские времена ежегодно
реконструировалось и перекладывалось
не менее 100 километров сетей, - рас-
сказывает С. Романовский, - то в пос-
ледние годы - лишь 25 - 30 километров.
Принятое соглашение предусматривает
такие ежегодные объемы реконструкции
линий и трансформаторных подстанций,
которые позволяют полностью устра-
нить имеющийся на сегодня дисбаланс.

ЭТОТ НЕПРОБИВАЕМЫЙ ЭЛЕГАЗ

Поистине ударными темпами ведется
в эти дни сооружение подстанции «Гер-
цево» мощностью 110 кВ. Судите сами:
первую сваю в фундамент здесь забили

в январе, а уже в
конце года она даст
ток потребителям.
Как и предыдущий
объект, станция
строится за счет
бюджета города. С.
Романовский под-
черкнул уникаль-
ность станции:

- Здесь четыре
уровня напряжения - 220, 110, 20 и 10
кВ. Для Москвы это очень важно, по-
скольку мы приняли решение развивать
распределительную сеть именно на на-
пряжении 20 кВ. Станция позволит не
только обеспечить новых потребителей,
но и регулировать режимы подачи энер-
гии между сетями 220 и 110 кВ.

Сами здания, где разместятся транс-
форматоры и распределительные уст-
ройства, практически готовы. Мы петля-
ем среди штабелей утеплителя и прохо-
дим внутрь одного из них. Под высоки-
ми сводами трудятся монтажники. По-
лыхает электросварка, ревет «болгар-
ка», которой режут металлические поло-
сы и арматуру. Рабочие с помощью та-
лей поднимают наверх круглую конст-
рукцию - часть вентиляционного обору-
дования.

Пояснения нам давал руководитель
подрядной организации - директор фир-
мы «Монтажстройиндустрия» Василий
Спичкин:

- Сейчас завершаются строительно-
монтажные и отделочные работы, затем
мы передадим помещения под монтаж
оборудования. Это займет от двух с по-
ловиной до трех месяцев. В ноябре вве-
дем в строй первый пусковой комплекс.
Трансформаторы здесь поставят отече-
ственные, а распределительные устрой-
ства будут импортные, хорошо себя за-
рекомендовавшие. Мы сейчас находим-
ся в помещении, где разместится КРУЭ -
комплектное распределительное устрой-
ство элегазовое. То есть выключатели
напряжения будут находиться в газовой
среде, где не образуется электрическая
дуга.

На всякий случай мы выяснили, что
элегаз - это шестифтористая сера. При-
менение такой защиты позволяет ком-
пактно размещать оборудование. Для
этого не требуется большая площадь,
что для Москвы весьма актуально.

РУКАМИ НЕ ТРОГАТЬ

Большие черные баллоны с элега-
зом мы увидели уже на следующем
объекте нашего маршрута - на под-
станции «Левобережная» мощностью
220 кВ. Станция совсем новая - можно
сказать, с иголочки. Предназначена
для снабжения северо-западной и се-
верной частей города, а также Левобе-
режного района Химок. Московская
областная электросетевая компания
приложила немало усилий, чтобы этот
объект вошел в строй. Неделю назад
здесь начались пусковые операции,
включена в работу первая секция. А
еще через полмесяца станция зарабо-
тает в полную силу. Учитывая приме-
ненное здесь современное оборудова-
ние, этот энергетический объект по
праву относится к XXI веку.

...Серо-бежевое здание с небольшими
окнами окружают аккуратно подстри-
женные газоны. Внутри помещений про-
хладно и пахнет свежей краской. Конди-
ционеры поддерживают нормативные

параметры микроклимата, что необхо-
димо для работы электронного оборудо-
вания.

Перед началом экскурсии заместитель
начальника Левобережной группы под-
станций Александр Габелко проводит ко-
роткий инструктаж. Выслушиваем на-
стоятельный совет: не ощупывать обору-
дование и следовать «в кильватере» за
нашим гидом. В таком режиме и осмат-
риваем всю станцию.

- У нас установлено отечественное эле-
газовое оборудование, - поясняет А. Га-
белко, - изготовленное в Санкт-Петербур-
ге. Два трансформатора по 63 тысячи ки-
ловольт-ампер каждый тоже отечествен-
ного производства, сделаны в Тольятти.
Как видите, они снабжены колесными те-
лежками и установлены на рельсах, поэ-
тому по мере роста потребления электро-
энергии их можно выкатить и заменить
новыми, более мощными. А вообще ре-
сурс трансформатора при соблюдении
норм эксплуатации составляет не менее
двадцати лет. Управляющая автоматика
станции - самая современная, выполнена
на микропроцессорной элементной базе.
Сюда приходит энергия с ТЭЦ-21: сначала
по воздуху, а потом - по кабелям, проло-
женным под землей. Переходной пункт
располагается в районе пляжа.

Движемся узкими проходами между
аппаратными шкафами, под ногами по-
громыхивают железные плиты. Вообще
здесь царство металла, деревянной двери
не увидишь. Поднимаемся на третий этаж
и оказываемся в комнате дежурного дис-
петчера - Натальи Феоктистовой. В соот-
ветствии с регламентом она коротко, по-
военному, докладывает руководителю:

- На 12.00 схема нормальная. В рабо-
те первая секция. Замечаний по обору-
дованию нет.

Место дежурного диспетчера - это
компьютер, с которого можно управлять
оборудованием, и видеомониторы, поз-
воляющие увидеть, что происходит в по-
мещениях самой станции и на прилегаю-
щей территории. На одном из экранов
мы видим переходной пункт, где прово-
да ЛЭП уходят под землю. За огражде-
нием просматривается и сам пляж с от-
дыхающей публикой - день жаркий, лю-
ди тянутся к воде...

Что ж, пусть и дальше все идет в
штатном режиме.

Петр ПОЛЫНОВ

МЕГАВАТТЫ ДЛЯ СТОЛИЦЫ
Верно сказано: не было бы счастья, да несчастье по-
могло. Когда в 2005 году город вздрогнул после май-
ского «конца света», пришло четкое осознание того,
что надо серьезно вкладываться в энергетику. Акту-
альность именно такого подхода подтвердила суро-
вая зима. И вот теперь Москва прирастает энергети-
ческими мощностями. Впрочем, дело не ограничива-
ется вводом новых силовых блоков - турбин и генера-
торов. Заключив соглашение с РАО «ЕЭС России»,
город активно занимается модернизаци-
ей всей энергетической инфраструкту-
ры. Ведется замена силовых линий, воз-
водятся новые распределительные под-
станции, а на старых меняется обору-
дование. Мы смогли в этом убедиться,
побывав на нескольких объектах энер-
гетического хозяйства.
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Человек и поступок14
КОГДА ЗА ДЕЛО БЕРУТСЯ ЗАИНТЕРЕСОВАННЫЕ И
ОТВЕТСТВЕННЫЕ ЛЮДИ, НА КЛУМБАХ РАСЦВЕТАЮТ
АНЮТИНЫ ГЛАЗКИ, А ГЛАЗА ПРОХОЖИХ РАДУЮТСЯ
ПОРЯДКУ И ЧИСТОТЕ ВО ДВОРАХ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 24 (179), 12 - 18 июля 2006

19марта этого года,
в воскресенье, по
забитой до отказа

в будни Замоскворецкой
(зеленой) линии столичной
подземки ходили полупус-
тые поезда. Андрей присту-
пил к работе в девять утра.
В 14.26 состав № 31, ведо-
мый Ульяновым, покинул
станцию «Войковская» по
второму пути и направился
в сторону «Сокола».

- Неудобный там рельеф,
- потом скажет Андрей. –
Поворот, второй, я только
разогнал поезд до 60 км/ч, и
вдруг справа...

С того страшного дня про-
шло уже три с лишним ме-
сяца. Андрей попал в неве-
роятную ситуацию, выдер-
жал ее геройски, спас сотни
жизней. Внезапно на него,
обычного парня с южной ок-
раины Москвы, просто обру-
шилось, иначе не скажешь,
внимание всей страны. Мы
мирно беседовали с ним в
линейном пункте на станции
метро «Каширская», он при-
знался: «Господи, как я ус-
тал от журналистов». Да кто
бы не устал на его месте?
Он же не кинозвезда и ни-
как не ожидал, что станет
объектом охоты папарацци.
Впрочем, это приятная уста-
лость. Что ни говори, а все-
таки он сдюжил, не спасо-
вал перед испытанием, ни-
спосланным ему судьбой.

- Я живу в Орехове-Бори-
сове Южном, - сообщил Ан-
дрей. – Там и родился, за-
кончил девять классов 946-й
московской школы. Семья?
Обычная, работящая. Папа
трудится в озеленении, ма-
ма швея. После девятилет-
ки поступил в техникум и
стал автослесарем. А потом
– армия. Я хотел служить.
Со здоровьем у меня все в
порядке. В детской спортив-
ной школе бегом занимал-
ся. Честно сказать, мечтал
пойти на флот.

Ульянов попал на Север-
ный флот, в Североморск.
Служил на большом проти-
володочном корабле «Ад-
мирал Левченко». «Флот-
ская профессия? БЧ-7. –
Что это такое, если ни сек-
рет? – Радиоэлектронная

борьба, но уж извините, это
как раз секрет. – То есть вы
специалист, создающий в
радиоэфире помехи для су-
дов потенциального против-
ника? – Точно».

В длительные плавания
ходить не довелось: когда
Ульянов оказался на судне,
корабль только-только вер-
нулся из капитального ре-
монта. Но в море, конечно,
выходили постоянно, прово-
дили тренировочные стрель-
бы. Испытал пятибалльный
шторм: это когда волны с
трехэтажный дом, и огром-
ное 160-метровое судно ка-
чало, как поплавок. «Мор-
ская болезнь? Ну, один раз
помучился, а в принципе, су-
хари флотские надо в таких
случаях жевать – помогает».

- Не хотели остаться на
флоте?

- Нет, я все-таки человек
гражданский, и потом меня
дома девушка ждала, пись-
ма писала.

Девушка – это, конечно,
серьезно. В 2003 году стар-
шина первой статьи демо-
билизовался и вернулся в
Москву, но по специально-
сти в автослесари не по-
шел, а направил стопы в ме-
трополитен.

- Что так, Андрей? Вы
могли очень неплохо устро-
иться где-нибудь в автосер-
висе.

- Метро – это надежное
место работы, понимаете.
Стабильная зарплата, льго-
ты. Здесь чувствуешь себя
социально защищенным.

В Замоскворецком депо,
куда он поступил на работу,

познакомили с азами про-
фессии, потом была практи-
ка и затем – учебно-произ-
водственный центр метро-
политена. Дальше – снова
практика, вождение состава
в присутствии машиниста-
инструктора. Право на са-
мостоятельное управление
поездом в подземке Улья-
нов получил лишь через
полтора года. Для этого он
сдал экзамены сначала сво-
ему машинисту-инструктору
Евгению Чекулаеву, потом
замначальника депо по экс-
плуатации проверял готов-
ность к работе молодого ма-
шиниста. И наконец, еще
один экзамен – в управле-
нии.

- И все равно в первый
раз я мандражировал, -
улыбнулся Андрей. – Руки
были мокрые от волнения.
Ну подумайте, восьмива-
гонный состав и в среднем
полторы тысячи пассажи-
ров. Одно дело, ты за себя
отвечаешь, другое... Тут
важно наработать опыт.
Ничего, через недельку по-
обвык.

Прошел год. Наступило
19 марта 2006 года. Поезд
со станции «Войковская»
взял курс на «Сокол». Улья-
нов разогнал состав до 60
км/ч, как вдруг...

- Слушайте, Андрей, уж
простите за дурацкий воп-
рос. Вот говорят, критиче-
ским событиям в жизни
предшествуют какие-то
предчувствия, кошмарные
сны. Вся жизнь мгновением
проносится перед глазами.
А у вас?

- Разочарую: и предчувст-
вий не было, и о жизни и
судьбе в этот момент я не ду-
мал. Я просто ехал, как обыч-
но, по уже хорошо знакомому
тоннелю, и вдруг перед гла-
зами выросла какая-то серая
бетонная масса. Разве тут ус-
пеешь о чем-то подумать? Я
резко повернул рычаг экс-
тренного торможения...

Рассуждать о том, что бы
случилось, если бы Андрей
не сумел среагировать или
его обуял бы страх, ступор
сковал руки и волю, бес-
смысленно. Он сумел со-
хранить хладнокровие, по-
езд начал тормозить, когда
гигантская свая врезалась
в кабину машиниста. Сла-
ва богу, Андрей находился
в левой части кабины, свая

протаранила правую часть.
Заскрежетал металл, стек-
лянные брызги вперемеш-
ку с известкой и пылью
осыпали Ульянова. И опять
– вот тут-то действительно
должно было быть страш-
но, ведь чуть не погиб па-
рень – он не сдрейфил, тот-
час связался с диспетче-
ром.

- Могу представить, что
вообразил диспетчер, услы-
шав мое сообщение о появ-
лении бетонного блока в
тоннеле метро, - покачал го-
ловой Андрей, - но среаги-
ровал-то он оперативно. Я
же открыл дверь кабины и
побежал по составу.

Он развел людей по про-
тивоположным концам по-
езда, отводя их от вагона,
насквозь прошитого бетон-
ным копьем. Через не-
сколько минут по путям
прибежал дежурный маши-
нист-инструктор Евгений
Чекулаев. Стало полегче,
вдвоем – уже коллектив.
Когда отключили высокое
напряжение, стали выво-
дить из вагонов людей.
Очень быстро подоспели
эмчеэсовцы. А дальше вы
все знаете. И о том, что пе-
регон между «Войковской»
и «Соколом» «обстреляли»
сваями рабочие ОАО «По-
люс-М», устанавливавшие
без разрешения в техниче-
ской зоне метрополитена
огромный рекламный щит.
И о том, что благодаря му-
жеству Ульянова и Чекула-
ева удалось избежать
жертв.

Неделю приходил в себя
Андрей. Говорит, очень по-
мог курс психологической
реабилитации.

- Первое время, когда
подъезжал к тому самому
месту, становилось жутко-
вато. Сейчас все нормаль-
но. Все в прошлом.

Ему говорят: «Ты герой.
Мы гордимся тобой». «Ка-
кой в самом деле герой! –
отмахивается он. – Так вы-
шло. Сработал путем».

Все верно, путем. И пять-
сот человек остались жи-
вы, и семьи этих людей не
осиротели. Андрей Ульянов
сегодня размышляет о вы-
сшем образовании – эконо-
мике или праву хочет
учиться. Правда, из метро-
политена уходить вовсе не
собирается. И вообще ду-
мает, не податься ли в про-
фильный вуз? Это было бы
правильно, Андрей. Ре-
шайся!

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

С руководителем подрядной
организации ООО «Гончарная
слобода», что работает в ЦАО,
Аркадием Машировым я встре-
тился на Гончарной, 38, у
скульптурных львов, охраняю-
щих вход в монументальную ар-
ку, - пожалуй, в столице боль-
ше такой и не сыщешь. Види-
мо, он специально назначил
мне тут свидание, чтобы под-
черкнуть, какие в его ведении
старые и вместе с тем знамени-
тые московские дома. Да уж...
Когда-то в них жила советская
элита - новаторы производства,
генералы, ученые, писатели,
конструкторы.

-Наверное, - заметил я, - нынешняя
публика со злобы и зубы львам
выбила...

И по тому, как взглянул на меня Аркадий
Николаевич, я понял, о чем он подумал: «Хо-
рошо еще, что до сих пор не сперли зверей
к себе на дачи». Через минуту он мне рас-
сказал об «уехавшей» со двора садовой ска-
мейке, после чего остальные пришлось кре-
пить намертво. В центре вымощенной плит-
кой площадки, возле которой мы беседова-
ли, красовалось амурное гипсовое существо
в окружении цветов, и я не удержался от во-
проса: 

- Не боитесь, что стащат и эту красоту?
- Есть такое.
А ведь скульптуры у арки - это как бы при-

глашение войти сюда, под сень деревьев, и
отдохнуть, полюбоваться зеленым уголком в
центре столицы, до коего добегает ветерок с
Москвы-реки. Конечно, захаживают сюда и
бомжи, «свои» - они знают, что местные

дворники оставляют для них  в определен-
ных местах выброшенную за ненадобностью
справную еще одежду. И вот, как ни стран-
но, эти люди считают здешнюю красоту и им
принадлежащей, а потому,  сообразуясь с
обстановкой, оберегают ее.

Пока мы сидели с Машировым на лавоч-
ке, с моим собеседником почтительно заго-
варивали прогуливающиеся по тенечку пен-
сионеры. В какой-то момент почувствовал,
что возле меня находится не только руково-
дитель, выполняющий все положенные ему
регламентации, но и человек, который все-
гда подставит свое плечо оказавшемуся в
беде, отчаянном положении. Его сантехники,
электрики, маляры не берут денег за услуги
по дому с инвалидов второй и первой групп.
К нему несут свои заботы одинокие жильцы
- а ведь на попечении Маширова 18 домов,
63 подъезда.

Я взял и тут же позвонил
на соседнюю с ним террито-
рию:

- Обращаются с улицы
Таганской, - говорю . - У
меня в квартире засори-
лась канализация. Я инва-
лид первой группы. Сколь-
ко мне будет стоить попра-
вить дело?

- Готовьте 150 рублей.
Вот так. А ведь у Маширо-

ва для инвалидов такие рабо-
ты действительно бесплатны.

Вырос он в армии. Закон-
чил бронетанковую акаде-
мию. Был заместителем ко-
мандира дивизии. Ушел
полковником, не получив за
службу ни метра жилья. Как
говорят, его семья не жи-
вет, а ютится, спят на полу,
но, несмотря на все невзго-

ды, душа у него широка, и со мной предпо-
читает говорить не о своей «двушке», а об
анютиных глазках - цветах, которые поку-
пает для украшения дворов по 15 рублей
за корень.

- Это где ж такие деньги берете?
- Только в этом доме, 38, семь организа-

ций, арендующих у города помещения.
Как ни подбирай слова, идет с протянутой

рукой... Чтобы подали на красоту - деньги-то
за наем квадратных метров не ему отчисля-
ют. Благо не отказываются помочь. И цвет-
ник у фасада дома с аркой - тому подтвер-
ждение. Он вроде вывески, рекламы для
всех семи предприятий, упомянутых Аркади-
ем Николаевичем. Радуется глаз, сбавля-
ешь шаг, любуясь живым ковром.

- А поливают, смотрю, киргизы.
- У меня есть разрешение Федеральной

миграционной службы на прием иностран-

ной рабочей силы. На данный момент у ме-
ня их двадцать человек.

Он создал для приезжих все условия, на
какие способен. Немало, думаю, москвичей
позавидовало бы. Да вот за грязную работу
берутся сплошь мигранты. Метла, помойка,
поливочный шланг... А зимой еще надо сби-
вать сосульки, чистить крыши от снега - за-
нятие тяжелое и опасное. Киргизы взялись
и за это. Прошли медицинскую комиссию,
обучились на специальных курсах. Образо-
вались в бригады.

- По зиме звонят с соседней фабрики «Га-
рус»: помогите кровлю очистить. Пожалуй-
ста. Вот уже 400 тысяч на благоустройство
есть. А вы спрашиваете, откуда деньги на
цветы... Всего же на охорашивание района
вложил в этом году 850 тысяч рублей. Мне
же на такие нужды дают лишь 100.

Хозяйственник должен вертеться - про-
сто так тендер на проведение жилищно-
коммунальных услуг не выиграешь. Да
еще несколько лет кряду. ООО «Гончарная
слобода» на хорошем счету в ЦАО. У Ма-
широва уже в июле десять домов готовы
встретить морозы, хоть сейчас подключай
к ним тепло. Девять подъездов ставились
в 2006-м на профилактический ремонт, и
осталось сделать самую малость.

- Кстати, арендаторы за коммуналь-
ные услуги платят вам?

- Нет. Я только вывожу их грязь.
- Установлена суточная норма воды

на человека, а если в домах «Гончарной
слободы» она будет перерасходована,
кто в ответе?

- Я. Как и за работу механика лифтов,
который мне не подчиняется.

Много всяких закавык. И даже мудрый и
работящий Маширов разводит руками, хо-
тя он многое делает за пределами объяс-
нимого.

Владимир ЧЕРТКОВ

ЛЬВЫ НА КОММУНАЛЬНОЙ КАРУСЕЛИ

ПРЕРВАННЫЙ РЕЙС

29 мая 2006 года Президент Российской Федерации Владимир
Путин подписал указ № 523 о награждении машиниста электро-
депо «Замоскворецкое» Московского метрополитена Андрея
Ульянова медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II сте-
пени. За что наградили? Он спас жизни 500 человек...
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ВСЕ, ЧТО ПРОИСХОДИТ ВО ВСЕЛЕННОЙ,

ЗАПИСАНО В НЕЙТРИНО.
ОСТАЕТСЯ НАУЧИТЬСЯ ЧИТАТЬ ИНФОРМАЦИЮ,

КОТОРУЮ ОН НЕСЕТ
Научный совет

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 24 (179), 12 - 18 июля 2006

Стихи написаны в 2000 году, когда
деду исполнилось 70 лет. Слова
любви звучали на юбилейных тор-

жествах. И кто-то из друзей-физиков
поднял тост за семью, которая объеди-
нила физику, математику, джаз и лите-
ратуру. Имелось в виду, что в семье Тав-
хелидзе рядом с учеными живут музы-
канты и поэты, а следовательно, нагляд-
но видно, насколько искусственно про-
тивопоставление «физиков» и «лири-
ков». Но говорили мы с академиком
А.Н. Тавхелидзе не о той дискуссии, что
бушевала в начале 60-х и в которой мы
оба принимали участие, а только о науке,
о судьбе ученых и институтов, к которым
он имеет прямое отношение.

Я напомнил о нашей встрече в Киеве в
ноябре 2003 года, когда отмечалось 10-
летие МААН (Международной ассоциа-
ции академий наук). Тогда А.Н. Тавхелид-
зе представлял Академию наук Грузии –
он был ее президентом. Выступление
ученого запомнилось. Он говорил о
единстве наук республик бывшего Со-
ветского Союза, о комплексности иссле-
дований, о недопустимости границ в на-
уке. Его выступление показалось мне
слегка грустным, но тогда, в Киеве, нам
не удалось поговорить. И вот теперь я
спросил Альберта Никифоровича:

- Остался ли у вас оптимизм?
- Сейчас я не президент  Академии  на-

ук Грузии, а научный руководитель Ин-
ститута ядерных исследований РАН и ве-
дущий сотрудник Объединенного инсти-
тута ядерных исследований в Дубне.

- Как бы возвратились к  молодости?
- Все возвращается  на круги своя...
- Можно прямой вопрос: вы считаете

себя русским ученым или грузинским?
- Нельзя делить науку на русскую, гру-

зинскую или армянскую. Есть замеча-
тельные слова Чехова о том, что нет на-
циональной таблицы умножения. Это он
сказал о науке.

- Согласен... Вашу жизнь условно мож-
но разделить на несколько этапов. Пер-
вый – до прихода в Дубну?

- В 1954 году  я попал в аспирантуру к
Николаю Николаевичу  Боголюбову. Тог-
да он работал в Математическом инсти-
туте имени Стеклова. После окончания
меня пригласили в Объединенный инсти-
тут ядерных исследований. Там я защи-
тил кандидатскую диссертацию, потом
докторскую. Вместе с учителем создали
лабораторию теоретической физики.

- Вы откуда родом?
- Родился в Тбилиси.
- А как попали в Москву?
- Закончил Тбилисский университет, а

аспирантуру в «Стекловке». Тогда ника-
ких проблем в этом не было. Из Дубны
вырос институт в Киеве, потом в Москве.
Я работал и в Серпухове у академика
Анатолия Алексеевича Логунова, одно-
временно читал лекции в МГУ, где стал
профессором. Ну а затем переехал в
Тбилиси, где был избран президентом
Академии. Ничего особенного в моей
судьбе нет – таков был путь ученого в на-
шей стране, которая в то время называ-
лась Советский Союз.

- Вы были востребованы?
- Конечно. По сути, в то время созда-

валась современная теоретическая фи-
зика, квантовая теория поля, которая яв-
ляется современным языком природы.
Академик Боголюбов был классиком, и
вокруг него как на орбитах вращались
физики. Я был одним из них, пожалуй,
самым близким и верным учеником.  Ни-
колай Николаевич - один из создателей
квантовой теории поля, и именно он
сформулировал новый язык природы, то
есть окружающего мира. И все учились
на нем говорить...

- В таком случае вы обязательно
должны рассказать об академике Бого-
любове! Что греха таить, в научных кру-
гах он известен хорошо, а вот общест-
венность о нем знает мало. Итак, каким
он был?

- Он никогда не бравировал своим по-
ложением, всегда был доступен. Он был
творцом. Если видел, что можно что-то
создать – создавал. Никогда не критико-
вал ни людей, ни власть. Было такое впе-
чатление, будто он не мог, не имел права
на отрицательные оценки и эмоции. С
ним очень легко было говорить о буду-
щем, о науке, о перспективе создания
новых центров, школ. Но критиканством
не занимался.

- То есть не видел или не хотел заме-
чать те недостатки, которые были вок-
руг?

- Не замечал!
- Может быть, это и плохо?
- Он был ученым от Бога, и не нам его

судить. 
- А вам было с ним легко?
- Конечно! Потому что я человек жад-

ный до дела и с удовольствием реализо-
вывал идеи своего учителя. Касалось ли
это лаборатории в Дубне или института в
Киеве, нового журнала или ускорителя в
Серпухове -  всегда и везде я работал с
удовольствием и энергично.  Николай
Николаевич открывал широкие возмож-
ности для своих учеников. К примеру, он
читал лекции в МГУ, а меня привлекал
для ведения спецкурсов. И так далее, и
тому подобное. Если человек хотел рабо-
тать, он предоставлял ему такую воз-
можность, понимая, что только в творче-
стве можно проявить себя. Поэтому
«школа Боголюбова» процветала.  

- Да и время было такое: физика и
физики были нужны...

- Это так. Было много научных школ,
которые возникали вокруг выдающихся
ученых - таких как Ландау, Тамм, Фок,
Померанчук и других.

- Значит, наука доставляет удовольст-
вие?

- Если не так, зачем ею заниматься?! Я
никогда не видел, чтобы Николай Нико-
лаевич просто сидел – у него всегда в ру-
ках была ручка... Он всегда работал,
именно это я хочу подчеркнуть. Да и ор-
ганизаторами такие люди были блестя-
щими, потому и создавали прекрасные
институты и центры. Время подтвердило
верность их идей. А если ты чего-то не
любишь, рассчитывать на хороший ре-
зультат нельзя. Это главное, что я усвоил
от своего учителя.

- Вы работали в Дубне до 1970 года, а
затем стали во главе нового института -
того самого, где мы находимся. Зачем
потребовался еще один Институт ядер-
ной физики, неужели остальных было
мало?!

- Назревал новый этап развития науки.
В то время были три независимые обла-
сти физики – астрономия, астрофизика
и космология. А потом они объедини-
лись. И произошло это во многом благо-
даря тому, что в этом институте собра-
лись крупнейшие ученые с мировыми
именами. Здесь родилась нейтринная
физика. Что это такое? Принципиально
новый метод изучения Природы! Нейт-

рино приносят из космоса неискажен-
ную информацию...

- Я понимаю так: к 1970 году вы поня-
ли, что классическая физика заканчива-
ется и начинается нечто новое?

- Это глубокая ошибка! Никогда и ни-
чего не заканчивается. Нужно  приме-
нять термин: «развивается». Когда я поз-
накомился с академиками Зацепиным,
Рубаковым, Лобашевым и другими уче-
ными, начались наши беседы, и я понял
тогда суть происходящего. Ускоритель-
ная техника тогда была индустриальной.
Строились колоссальные установки  у
нас, в Америке и Европе. А нейтринная
техника была на уровне «станций», то
есть чем-то несерьезным, маленьким.
Было понятным, что надо превращать и
эту область физики в «индустриаль-
ную», то есть делать современной. Соз-
дание Баксанской нейтринной обсерва-
тории стало этапным событием. Мы да-
же новые термины применили: «обсер-
ватория», а не «станция», «телескоп», а
не «прибор». Мы показали, что огром-
ную науку нельзя делать с помощью
«станций», и понятия «нейтринная об-
серватория», «нейтринный телескоп»
прочно вошли в науку. Сейчас построили
обсерваторию в Италии, и, что греха та-
ить, она ведь копия нашей Баксанской
обсерватории, которая работает уже
много лет. Это еще одно свидетельство
того, насколько умели наши ученые пре-
допределять пути развития передовой
науки. Об этом мало говорят, к сожале-
нию, но я хочу обязательно заметить, на-
сколько важно в науке верно очерчивать
контуры будущего. И в прошлом мы уме-
ли это делать совсем неплохо. И в Бакса-
не мы пошли своим путем - не американ-
ским, а своим. Выбрали для нейтринного
телескопа галлий-германиевый вариант,
в который никто не верил. 

- Я был в Баксанской обсерватории.
Безусловно, она поражает и своими раз-
мерами, и оригинальностью – все обору-
дование находится в горе, где проложе-
ны многие километры тоннелей...

- Не могу не сказать добрые слова в
адрес министра Средмаша Ефима Пав-
ловича Славского. Когда я пришел к не-
му и сказал, что для Баксана нужно де-
сять километров труб и привезти их нуж-
но из Сибири, он тут же заметил: делать
это в Академии вы не можете, да и не
нужно этому учиться. Он  поручил все
сделать своим подчиненным, и они все
сделали. 

- Хотя, казалось бы, какое  дело атом-
ному ведомству до сугубо научных про-
блем?!

- Такие люди, как Славский, мыслили
по-государственному. Многие министер-
ства нам помогали,  руководителей лег-
ко можно было уговорить. Я встречался
со многими министрами. И все без ис-
ключения были большими энтузиастами
науки. Они поддерживали нас, помогали
всем, чем могли. 

- Сейчас такие  министры ох как нуж-
ны!

- Но и тогда у нас были противники.
Нет, не науки, а новых идей, новых уста-
новок. Противники не во власти, а среди
коллег.

- Наверное, это естественно: наука не
может развиваться без споров, конку-
ренции, острых дискуссий?

- Нет, тут иное. К сожалению, в науке
немало  людей, которые не могут пред-
ложить что-либо новое, а потому зани-
маются лишь одним – осуждают то, что
предлагают другие. Они не умеют смот-
реть вперед, только оглядываются на-
зад.

- Две тайны хочу у вас выведать - как
у ученого, который к этим открытиям
имеет прямое отношение. Первая: в чем
тайна нейтрино? Как почувствовать эту
частицу? Как ее представить?

- Откуда мы получаем информацию?
Во-первых, это звук. Происходит коле-
бание воздуха, и мы слышим. Второе –
свет. Он попадает на сетчатку глаза, и
мы видим весь окружающий мир. Но
есть еще нейтрино. В нем собрана вся
информация, которая есть в природе. К
примеру, излучает какой-то объект во
Вселенной, и мы это наблюдаем. Но что
происходит внутри его? Эту информа-
цию несет нейтрино. Таким образом,
все, что происходит во Вселенной, запи-
сано в нейтрино, и наша задача научить-

ся читать ту информацию, которую он
несет. Можно представить такой образ.
Передо мной лежит книга, там есть ка-
кие-то буквы, но я их не различаю, пото-
му что не могу читать без очков. Наде-
ваю очки - и вот я уже отчетливо вижу
текст, значит, я могу узнать, какую ин-
формацию он несет.  

- То есть это какие-то загадочные фи-
зические письмена?!

- Это огромный источник информа-
ции. Основная задача Института ядерных
исследований – расшифровка того, что
записано в нейтрино.

- А обсерватории на Кавказе и Байка-
ле – своеобразные очки физиков?

- С их помощью мы учимся различать
информацию, но сначала нужно научить-
ся фиксировать нейтрино, так сказать,
ловить их. Хотя они пронизывают все,
сделать это нелегко, так как их удиви-
тельная способность пронизывать про-
странство  и любое вещество, конечно
же, уникальна. Природа так устроена,
что за любое познание надо платить.
Чтобы раскодировать огромную инфор-
мацию, записанную в нейтрино, нужно
строить дорогие и большие установки.
Это и специальные телескопы, и, конеч-
но же, ускорители. Что поделать, совре-
менная наука стоит дорого, как и все
уникальное в этом мире.

- И вторая тайна: это кварки. Я знаю,
что к их появлению вы имеете прямое
отношение. Что же это такое? У меня та-
кое впечатление, чисто эмоциональное,
что это какие-то птицы, летающие в фи-
зике?

- Может быть, такое сравнение, об-
раз и допустимы, но для физиков квар-
ки представляются совсем другими.
Попробую упростить до предела. Квар-
ки – это очень интересно! Классическая
физика дала нам возможность «чи-
тать» то, что делается в макроскопиче-
ских телах. Потом появилась квантовая
механика и специальная теория относи-
тельности, и это дало нам возможность
проникнуть в глубины атома. Мы нау-
чились читать мир элементарных час-
тиц, узнали о протонах, нейтронах,
электронах. Ясно, что и они из чего-то
состоят. Наука как бы «спускается» все
ниже и ниже в микромир. Естественно,
старых понятий уже не хватает, надо
вводить новые, которые  бы довольно
точно характеризовали те явления, ко-
торые мы познаем.   

- Но нужно ведь нестандартное  мыш-
ление?

- Конечно. Даже если изучишь все
книги, все равно великим ученым не ста-
нешь, если разум твой не способен при-
думать что-то необычное. Обязательно
нужен скачок, рывок, уход от обыденно-
сти. А это уже особый склад ума. 

- Только в этом случае появляются
кварки?

- Немецкие ученые предположили, что
протоны и нейтроны состоят из кварков. А
что это такое? Надо было найти характер-
ное только для кварка, объяснить, чем он
отличается от протона, нейтрона, электро-
на. В Дубне Н.Н. Боголюбовым и его уче-
никами было сказано, что кварк отличает-
ся цветным зарядом. И это решило все!  

- Это образ?
- Конечно. Кварк одновременно может

находиться в трех эквивалентных состо-
яниях, как электрон. Что делает элект-
рон? Излучает гамма-квант. А кварк из-
лучает поле... Итак, есть три заряда: гра-
витационный, электрический и цвет-
ной... Поначалу у нас никем это не вос-
принималось, никто не верил, перед на-
ми стояла глухая стена. Потом нашу
идею поддержали американцы. Прошло
совсем немного времени - и все стали
говорить: «Как известно, кварки облада-
ют цветом...» Кому известно, от кого это
стало известно?!

Я вспоминаю забавный случай. Шо-
фер директора института вез меня из
Дубны в Москву. Рассказывает, что у
дочери академика Кадышевского боль-
шие проблемы. Она профессиональная
танцовщица, но сейчас там вмешивается
большая политика. «Какая политика в
танцах?» - спрашиваю я. А он в ответ:
«Если  нет политики, то это уже не тан-
цы, а дискотека!». Нечто подобное про-
исходит в науке: когда вмешивается по-
литика, то многое превращается в фарс.
И это печально! 

- Вы ощущаете такое отношение?
- Уровень нации сейчас определяется

не спортом, не мощью армии, в чем нас
хотят убедить, а интеллектом.  Страну
объединяет интеллект, культура. В Евро-
пе сейчас создается так называемое
постиндустриальное общество, основан-
ное на знаниях. Знания стали очень до-
рогим товаром. Значит, конкуренция се-
годня переместилась на науку. Если
здесь мы начнем  отставать, то уже нико-
гда не догоним передовые страны.

- А что, в их число мы уже не входим?
- Пока держимся на границе, но очень

легко можно оказаться за ее пределами...
Владимир ГУБАРЕВ

ЧТО МЫ НАХОДИМ В ХАОСЕ?
Академик Альберт ТАВХЕЛИДЗЕ:

Я согласился с Альбертом Никифоровичем сразу
же, когда он сказал, что любовь внуков – главное
для тех, кто уже стал дедом. А потом он подарил
книжку стихов Майи Тавхелидзе - его внучки, сту-
дентки филфака Тбилисского университета. Дар
этот был торжественен, и мне даже показалось,
что академик гордится стихами внучки больше, чем
собственными теориями.
У Альберта Никифоровича есть основания для та-
ких чувств, потому что юная поэтесса обладает
волшебным даром, превращающим слова и строки
в незабываемые образы. Одно из стихотворений
посвящено деду. Оно наполнено любовью и обожа-
нием. В нем есть такие строки:

Под боком у меня сильнейшее плечо,
Умнейший человек и доброе лицо...
Ему предстоят еще тысячи лет,
Хочет он этого или нет.
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ТОТ И МИМО ЧЕЛОВЕКА ПРОЙДЕТ

Берег дальний
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Выяснилось, что в стране примерно 8 миллионов
собак и 6 миллионов кошек. То есть примерно в
каждой семье - по «меньшому брату». Значит,

поляки их любят? Но какая же любовь, если здесь
столько бездомных и бесхозных, что стране прихо-
дится содержать около 120 приютов! Лишь неболь-
шая часть из них принадлежит товариществу, что не
мешает ему опекать около 15 тысяч животных... Вы-
ходит, собака - хоть и друг человека, но ей от этого не
легче. И чего тогда ждать более прагматичным котам
или, к примеру, кроликам, которые привлекают лю-
дей не только своей внешностью? 

В Польше на этот вопрос ответили примерно пол-
тора века назад, когда создали ТОЗ. Сегодня оно име-
ет сотню подразделений на территории страны и бо-
лее двухсот инспекторов, прошедших обучение в Ве-
ликобритании, на родине первого в мире подобного
товарищества (Польша была второй). Их задача - вме-
сте с полицией и ветеринарной инспекцией обеспе-
чить соблюдение закона об охране животных. Кстати,
сам закон, принятый в 1997 году, называют одним из
лучших в Европе. Это результат трудов Товарищества
и предмет его гордости.

- Каждый год происходит примерно 10 тысяч слу-
чаев, когда наши инспектора вынуждены вмешаться,
- говорит руководитель ТОЗ Войчех Мужа. - Они име-
ют право отобрать животное, если видят, что к нему
плохо относятся, и передать дело в суд. Это обычно
заканчивается для виновника штрафом, но может
обернуться и лишением свободы. 

Едва ли не все поляки помнят пса, которого про-
звали Пивником (он жил во Вроцлаве на улице Пив-
на). Вернее, не жил, а мучился. Когда соседи обрати-
лись в ТОЗ и приехал инспектор, то пес, увидев чело-
века, в ужасе пытался спрятаться в полуразвалив-
шейся конуре. Инспектор обязал мучителя заняться
лечением пса и обеспечить ему нормальные условия.
И объяснил, что будет, если этим требованием прене-
бречь. Тогда хозяин решил, что проще пса убить. По-
ка соседи вызвали полицию, садист уже закапывал
еще живую жертву. Животное с трудом выходили.
Потом у него появились новые хозяева, на этот раз
вполне нормальные. Они говорят, его преданность и
благодарность вряд ли имеет аналоги среди людей...
Может, и преувеличивают, но тут важно, что Пивнику
не просто повезло - сработал отлаженный механизм
защиты, и садист оказался за решеткой.

В законе есть строгие предписания и об использо-
вании животных в развлечениях, фильмах, рекламе,
научных экспериментах. Основа - гуманное отноше-
ние к чужой жизни.

Много лет назад некий врач решил научить свою
собаку говорить и сделал ей операцию на голосо-
вых связках. Пес страшно мучился, но обществен-
ность возмутилась, и его удалось отнять. Тогда еще
не было закона об охране животных, и вся Польша
спорила по поводу этой истории. Теперь все реша-
ется гораздо проще. Например, показали по телеви-
дению жестокую сцену убийства змеи - ТОЗ обрати-
лось в прокуратуру, и директор программы был ош-
трафован.

Но защитники животных все равно недовольны: 
- К сожалению, суды легко относятся к таким де-

лам, зачастую назначая небольшой штраф, - говорит
пан Войчех. - Да и полиция порой реагирует несерь-
езно: мол, у нас «ТИР» украли вместе с грузом, а вы
про убитого кота... 

Проблемы возникают не только с судом и полици-
ей. Ни одно доброе дело, как известно, не остается
безнаказанным, и защитникам животных часто при-
ходится выслушивать что-то вроде: лучше бы заня-
лись людьми, а у вас зверюшки на уме... 

Для тех, кто не воспринимает гуманных соображе-
ний и мыслит в категориях пользы-выгоды, у пана
Войчеха есть несколько вполне рациональных аргу-
ментов. Во-первых, если не будем заботиться о жи-
вотных, то в конце концов они станут опасны для на-
шей жизни и здоровья. А еще собаки и кошки пре-
красно влияют на психику человека. Например, в
США в тюрьмах есть даже приюты для животных, по-
тому что это помогает заключенным вернуться в нор-
мальное общество. Замечено также: те, у кого в доме
собаки, живут дольше и чувствуют себя лучше - неда-
ром же появилось понятие “доготерапия”. Коты тоже
не всегда бездельничают и поселились во многих до-
мах престарелых, скрашивая жизнь их обитателям. А
что касается животных, которых мы используем - ко-
ровы, свиньи, - то наука доказала: чем лучше за ними
ухаживать, тем вкуснее они нас кормят. 

Однако для большинства поляков более убедитель-
ны другие доводы:

- Нас поддерживает костел, который учит, что за-
ботиться о животных - это обязанность, возложенная
на нас Богом, - говорит В. Мужа. - Ведь равнодушие к
человеку начинается с жестокости к животным. Кто
проходит мимо страдающего пса, тот и мимо челове-
ка пройдет. Поэтому с каждым годом нас поддержи-
вает все больше добровольцев, и я вижу, как посте-
пенно что-то меняется.

Впрочем, дело держится не только на доброволь-
цах. При варшавской мэрии есть бюро охраны окру-
жающей среды, а в нем - отдел по делам животных.

Возглавляет его Анджей Бойт, который и рассказал,
что в городе действует целый механизм, главная цель
которого - обеспечить безопасность и жителей, и жи-
вотных. 

За котом, который забрался на дерево и не может
слезть, полиции не уследить, у нее дела посерьезнее.
Поэтому создана городская стража, которую, в отли-
чие от полиции, содержит местный бюджет. Конечно,
прав у стражников поменьше, но если нарушители ре-
шат этим воспользоваться, то всегда можно вызвать
полицейских, и лучше до этого не доводить. Причем у
стражи есть специальное подразделение - экопат-
руль. Раненая птица, агрессивный пес или несчаст-
ный случай с хомяком - это его заботы.

В Варшаве круглые сутки дежурят три машины,
оборудованных всем необходимым - от электропи-
лы для упавшего дерева до сетки для ловли птиц. В
прошлом году патрульные помогли более чем ты-
сяче животных. Кроме кошек и собак, были кони и
коровы (для них имеется отдельный приют), енот и
варан, барсук и тарантул... Попадались даже кры-
сы: о них тоже есть кому заботиться, потому что в
Варшаве действует объединение друзей крыс.
Правда, не тех, что мы видим порой возле помоек,
а белых, которых любители с удовольствием дер-
жат дома.

В экопатруль берут далеко не каждого. Основное
требование - чтобы человек любил животных и все-
гда был готов помочь. Плюс специальная подготов-
ка - от умения делать прививки до навыков обраще-
ния с экзотическими животными. Словом, ничего
общего со знакомыми нам живодерами, которые по-
рой не прочь прихватить для отчетности и домашне-
го Шарика. 

Часто собака становится бездомной только
потому, что потеряла хозяина. Поэтому в го-
роде уже давно работают над тем, чтобы к бу-
дущему году все сто тысяч городских собак
имели электронные чипы с подробной ин-
формацией. Довольны и хозяева - пес не про-
падет, и власти: все на учете, за каждого в
казну идет налог (тут стоит добавить, что лю-
бой налогоплательщик, неравнодушный к жи-
вотным, может перечислить один процент
своих налогов в Товарищество опеки. Этот
процент пойдет на то, чтобы скрасить жизнь
польской фауне).

Скептики, конечно, вспомнят свой глав-
ный аргумент: о животных переживаете,
а от мясного-то, поди, не отказались? 

Конечно, не отказались, да только многим
это совсем не мешает оставаться людьми. По-
тому здесь строго соблюдают правила Евро-
союза о том, как поступать с животными на
бойнях, не причиняя им излишних страданий.
Когда некие прагматики попытались осмо-
лить еще живую свинью, то получился скан-
дал на всю страну, который кончился судом. 

Кстати, с другой свиньей, более счастли-
вой, был такой случай, довольно характерный для
здешней психологии. Свиней везли на бойню, а од-
на из них каким-то образом из машины выпала. Для
нее этот полет стал судьбоносным. Люди решили,
что приговоренного дважды не казнят, и определи-
ли хрюшку в приют, где та и останется до конца сво-
их дней. Весит она уже полтонны и может считать,
что жизнь удалась.

Что же касается тех, кому не повезло, то в уже упо-
мянутом Вроцлаве на одной из улочек стоит бронзовый
памятник с надписью: «Домашним животным, идущим
на убой». Животным, конечно, от этого радости ника-
кой, но и не для них он поставлен. Ведь если люди, кро-
ме аппетита, способны испытывать к соседям по плане-
те более тонкие чувства, - жизнь становится лучше не
только для животных. Поэтому закон запрещает не
только всякие бои - петушиные, собачьи и прочие, - но
даже если речь идет о выступлении в цирке, сценарий
нужно утвердить в ветеринарной инспекции. 

- В законе сказано, что зверь имеет право на жизнь
согласно своей природе, - поясняет А. Бойт. - А тут
медведь ездит на велосипеде... Это недопустимо.
Есть города, где запрещены цирковые выступления с
животными, и мы бы хотели, чтобы таких городов
стало больше. Ведь культура народа узнается по куль-
туре отношения к животным. Не скажу, что у нас все
в порядке, но мы работаем, чтобы молодежь знала:
не только люди имеют право жить на этом свете. А в
результате мы все больше видим вокруг сочувствия и
отзывчивости. 

Эти нематериальные понятия проявляются в кон-
кретных делах. Так, многие поляки готовы содержать
загородные домашние приюты. Городской бюджет
оплачивает расходы, а ведомство пана Бойта ежеме-
сячно их контролирует. Размер оплаты зависит от ве-
са подопечного: на содержание немецкой овчарки,

например, опекун получает ежемесячно около ста
долларов. А уж куда идут эти деньги - определит
опытный взгляд инспектора, регулярно навещающего
приют.

О котах тоже не забывают, обеспечивают едой, а
добровольцы разносят ее по местам их подвального
жительства. Дело в том, что уличные коты - на осо-
бом положении, их в Польше называют не бездомны-
ми, а вольноживущими. Знатоки говорят: взять тако-
го в приют - значит убить. Он или убежит, или не вы-
живет от тоски по свободной жизни. Поэтому после
прививок и стерилизации ему ставят метку на ухе и
снова возвращают в родной подвал. При этом, конеч-
но, заботятся, чтобы такое соседство никому не дос-
тавляло неприятностей.

Да и вообще поляки уважают чувства животных,
которые, кстати, в высших своих проявлениях
могут стать примером не только для четверо-

ногих. Вот, скажем, история, сделавшая краковскую
дворнягу по кличке Джок знаменитым на всю стра-
ну. Возле одной из оживленных городских площа-
дей собака осталась без хозяина, где тот внезапно
умер от инфаркта. Джок ждал его здесь почти год.
Краковяне подкармливали пса, пытались забрать в
приют, но тот прогрыз сетку и убежал. Наконец од-
ной пожилой пани, которая особенно заботилась о
Джоке, удалось забрать его к себе. Через несколько
лет не стало и ее. Тогда Джок ушел из дома и вско-
ре кончил свои дни под колесами поезда. Сентимен-
тальные горожане поговаривали, что пес «не хотел
жить»... Во всяком случае, они собрали денег и по-
ставили ему памятник на той самой Грюнвальдской
площади. На граните слова: «Джок. Символ собачь-
ей верности». А энтузиасты даже организовали ака-
демию его имени, где делятся с хозяевами четверо-
ногих познаниями о том, что нужно делать, чтобы
слова о дружбе человека и собаки не были пустой
фразой. 

Однако дружба дружбой, а кто защитит соседей от
таких хозяев, у которых пес лает по ночам, а днем с
угрожающим видом бегает без поводка и без наморд-
ника?

- Защитит все тот же закон, - уверен Анджей Бойт.
- Надо правильно содержать своего питомца, иначе
он отправится в приют, а хозяин заплатит штраф. Ко-
гда пес в хороших условиях, здоров и любим, он не
будет лаять по ночам. Если все-таки лает - значит,

что-то с ним не так, хозяева плохо о нем заботятся.
Это сигнал для наших инспекторов, чтобы проверить,
как ему живется. Кроме того, на некоторых животных
нужно получить специальное разрешение - питоны,
попугаи и, конечно, опасные породы собак. Этого тре-
буют правила Евросоюза. 

...В одном из варшавских парков поставили памят-
ник бездомной собаке. На пьедестале всего два сло-
ва: «Felix Canis». Счастливый пес. Этот вид псовых по-
лякам нравится больше всех. Они хотят, чтобы он
стал массовым.

Унас тоже есть немало чего в этом роде. В Моск-
ве, например, на станции «Менделеевская» сто-
ит памятник бездомной дворняге. У нее совсем

другая история, ни в каких приютах она не жила, а со
щенячьего возраста коротала время в переходе, обра-
щая на себя внимание деликатностью и добродуши-
ем. Пса убила некая девица с проблемами в голове,
которую потом пришлось подлечить.

Не забываем и о героях: увековечили собаку-кос-
монавта, ее собрата-сапера... И коты не обделены,
хоть их подвиги совсем другого рода. Например, со-
чинский ловелас, отлитый в бронзе, стоит в центре го-
рода как символ любвеобилия и непостоянства.

Но приятнее всего, что мы не только умиляемся,
скорбим и увековечиваем. Дума готовит закон о со-
держании домашних животных в столице, где есть
слова о приютах, опекунах и тому подобных долго-
жданных вещах. Но, как заметил некий пессимист,
законы бесполезны и для хороших людей, и для дур-
ных: первым они не нужны, а вторые не становятся
от них лучше. И все-таки жизнь показывает, что ра-
ботающий закон порой рождает полезную привычку.
Впрочем, стать законом жизни ему еще предстоит.

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ
Фото автора

В Польше нелегко встретить бездомных жи-
вотных. Даже собак-попрошаек - тем более,
занятых этим делом вместе с хозяином. Мне,
во всяком случае, такая попалась всего одна-
жды. На центральной улице Закопане на ков-
рике возлежала ухоженная овчарка с таблич-
кой, извещающей туристов, что она «собира-
ет на колбаску (или две)». Вторая, очевидно,
предназначалась тому парню, что неподалеку

потягивал холодную «Татру». Куда чаще здесь
можно увидеть, как бегают по окрестным по-
лям и лесам дикие козы, лисы, зайцы и тому
подобная живность, не обращая внимания на
мчащийся рядом поезд. Но мы-то знаем, что
жизнь не бывает безоблачной, тем более - у
зверья. За разъяснениями на эту тему я обра-
тился в польское Товарищество опеки над жи-
вотными (ТОЗ).

И БЛАГОРОДНЫХ
О БЕСПОРОДНЫХ

В приюте под Варшавой

Памятник домашним животным

Felix Canis - счастливый пес



В ОПЫТНЫХ РУКАХ 
И ПРИЩЕПКИ ОРУЖИЕ

Сообщение о ЧП поступило в ОВД рай-
она Митино из местной больницы. Врачи
рассказали, что около трех часов дня в
приемный покой медицинского учрежде-
ния в тяжелом состоянии поступила два-
дцатилетняя девушка. Приезжая из Ей-
ска была без сознания. Врачи обнаружи-
ли у девушки перелом основания черепа,
тяжелую травму головы, сотрясение го-
ловного мозга и множественные побои. 

В ходе оперативно-разыскных меро-
приятий сотрудники милиции выяснили,
что жертва была зверски избита своими
дружками, которые заставляли ее зани-
маться проституцией. А еще чуть позже
милиционеры задержали жителя Зеле-
нограда, двух мужчин из Украины и их
девятнадцатилетнюю землячку. 

Как пояснил сотрудник уголовного ро-
зыска ОВД района Митино Павел Жуков,
потерпевшая четыре дня не ночевала до-
ма и таким образом «задолжала» своему
сутенеру. Когда девушка вернулась до-
мой, то сутенер и его «помощники» ре-
шили преподнести ей урок послушания. 

Сначала они избивали жертву руками
и ногами. В наказании самое активное
участие принимала и гостья из Украи-
ны. Она не могла простить подруге, что
ей пришлось работать за двоих. Когда
«учителя» притомились, то решили ис-
пользовать для издевательств подруч-
ные средства. Сутенер разбросал по по-
лу комнаты, в которой происходило из-
биение, бельевые прищепки и приказал
несчастной жертве встать на колени...

Под конец садисты вывезли едва жи-
вую девушку в лесополосу в районе Ми-
тина, облили бензином и заставили вы-
рыть могилу. Жертва исполнила их при-
казание, но умоляла не поджигать ее и
обещала отработать долг с лихвой. Ус-
тавшие садисты решили, что урок усвоен
в полной мере, и, бросив жертву в лесу,
уехали восвояси. До дома девушка доб-
рела самостоятельно, но потеряла в
подъезде сознание и была обнаружена
соседями. В отношении задержанных
возбуждено уголовное дело по статье
111 УК РФ (умышленное причинение
тяжкого вреда здоровью), которое пред-
усматривает наказание в виде лишения
свободы сроком до двенадцати лет.

ОЧЕНЬ СКУЧАЮ
Так объяснил милиционерам свой по-

ступок приезжий из Саратова, который
украл из кармана пассажира метро мо-
бильный телефон.

- Вора задержали в момент соверше-
ния кражи, - рассказал начальник 4-го
отдела милиции УВД на Московском
метрополитене Сергей Попов. - Сначала
свою причастность к совершенному
преступлению он категорически отри-
цал. Двадцатисемилетний приезжий го-
ворил, что очень соскучился по дому и
не хотел забирать себе мобильник. Ему,
дескать, нужно было узнать, как дела у
родных...

Однако почему он решил, что залезть
в чужой карман и забрать себе вещь сто-
имостью несколько тысяч рублей ему
разрешено, гость объяснить так и не
смог. В отношении задержанного возбу-
ждено уголовное дело по факту кражи.

ПОДАЙТЕ... 
НА ТЮБИК КЛЕЯ

В ОВД района Матушкино-Савелки об-
ратился директор магазина 7-го микро-
района Зеленограда. Он сообщил мили-
ционерам, что неизвестный молодой че-
ловек совершил попытку открытой кра-
жи денег из кассового аппарата. По сло-
вам продавщиц магазина, около трех ча-
сов дня в торговый зал вошел неизвест-
ный и потребовал дать ему денег. Когда
продавщицы отказали, он начал сквер-
нословить и угрожать, перегнулся через
прилавок и попытался вскрыть кассовый
аппарат.

Неизвестно, чем бы все закончилось,
если бы не решительность одного из по-
купателей. Он попросту вышвырнул вора
за порог магазина. А чуть позже прибыв-
шим на место происшествия нарядом
милиции в составе Николая Кожухина и
Дмитрия Чистова подозреваемый был
взят под стражу. Выяснилось, что задер-
жанный ранее судим, нигде не работает,
состоит на учете как токсикоман. Как он
объяснил милиционерам, ему чуть-чуть
не хватало на покупку клея... 
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ВОрехово-Зуевском районе Под-
московья зарегистрирован ти-
пичный случай. Бизнесмен-мо-

сквич отдыхал с друзьями на своей
даче. Шашлыки, веселье, привычная
обстановка, деревенская тишина... Все
это настолько убаюкало бдительность
владельца «мерседеса», что он совер-
шил ошибку, которую в обычное вре-
мя никогда бы не допустил. 

Воры, судя по всему, следили за до-
мом бизнесмена. И, когда тот оставил
авто открытым и даже не удосужился
включить сигнализацию, потихоньку
укатили машину в сторону, после чего
завели двигатель и были таковы. Хо-
зяин спохватился, когда на проселке
уже давно осела пыль, поднятая коле-
сами его авто...

Всего за прошедшую неделю угнано
142 автомобиля. Из них примерно чет-
вертая часть отечественные машины -
в основном «жигули». Среди инома-
рок самым устойчивым спросом поль-
зуются «тойоты» - их угнано 18.
«Опелей» и «фольксвагенов» угонщи-
кам досталось меньше - по восемь.

Зато «ауди» у крадунов в почете - де-
вять покинули своих законных вла-
дельцев. Далее следуют «мерседесы»,
«мазды», которых на дорогах стано-
вится все больше, а также «ниссаны»
и другие представители международ-
ного автопрома.

Как сообщил сотрудник УГИБДД

ГУВД Москвы Александр Киселев, жа-
ра усыпляет бдительность водителей.
Участились случаи краж документов и
ценностей барсеточниками, угонов из-
за того, что водители оставляют клю-
чи в замке зажигания, не закрывают
окна. Причем один из случаев на-
столько курьезен, что заслуживает
описания.

Водитель микроавтобуса «фольк-
сваген» уснул в салоне. Сон был на-
столько безмятежным, что мужчина,
которого угонщики выдернули из ма-
шины, не сразу понял, что произошло.
А когда понял, то увидел лишь удаля-
ющиеся габаритные огни своего авто-
буса.

ГИБДД предупреждает: водитель,
не спи за рулем! 

ВКузьминский суд города
Москвы поступило не-
обычное исковое заявле-

ние. Истец, уважаемый и убе-
ленный сединами человек, в не-
давнем прошлом занимавший
высокое положение в одной из
государственных структур, про-
сил рассмотреть возможность
компенсировать ему причинен-
ный моральный вред, получен-
ный в результате неправомерно-
го привлечения к уголовной от-
ветственности. Кроме того, ис-
тец, назовем его Антонюком,
требовал наказать обидчика за
оскорбления, в частности, за от-
пущенное в его адрес определе-
ние «мародер». Ответчиком по
делу был признан некий Бада-
нов - бывший член садоводче-
ского кооператива, председате-
лем которого являлся Антонюк. 

Обращению в Кузьминский
суд по месту юридического на-
хождения истца  предшество-
вал другой суд, состоявшийся в
Орехове-Зуеве. Главными фигу-
рами того дела были те же Ба-
данов и Антонюк. Только совер-
шенно в ином статусе. В подмо-
сковном процессе истцом был
первый фигурант, а ответчиком
был его «заклятый» оппонент
Антонюк. И без рассказа об оре-
хово-зуевской истории понять
причины и подоплеку конфлик-
та будет невозможно. 

...Началось все с банального
воровства электроэнергии. С
некоторых пор садовое товари-
щество «Спутник» стало поку-
пать электроэнергию у желез-
нодорожников. Копейка, как из-
вестно, счет любит. И когда ру-
ководство кооператива подсчи-
тало затраты, свело дебет с кре-
дитом, то выяснилась интерес-
ная особенность. Платят за
электричество как будто бы все.
Но сборов на оплату электро-
энергии почему-то постоянно
не хватает. 

Стали внимательнее изучать
причины «феномена». И очень
скоро выяснили - воруют! При-
чем воруют внаглую, открыто и
уверенно. 

Лидером среди «электрово-
ров» оказался тот самый Бада-
нов. Тут необходимо сделать
существенную оговорку. Элект-
риком в «Спутнике» был не кто
иной, как... Баданов. Ему заста-
вить счетчик крутиться в «нуж-
ную» сторону, чтобы, как гово-
рил великий сатирик, не он го-
сударству был должен, а оно
ему, никакого труда не состав-
ляло. Так и было. Только вот в
результате страдало не только
государство, а все члены садо-
вого кооператива. Это из их
кармана приходилось покры-

вать «маржу» между реальны-
ми расходами и оплатой элект-
ричества. 

Делались ли попытки урезо-
нить похитителя электричест-
ва? Конечно, делались, но все
было безрезультатно. Более то-
го, в конце концов Баданову на-
доело слушать попреки, и он
заявил, что слагает с себя пол-
номочия электрика. Правда,
сдать принадлежащий садово-
дам профессиональный инвен-
тарь электрик «забыл». Элект-
ромонтажные «когти», пассати-
жи и прочие инструменты он
оставил у себя. Это обстоятель-
ство прошу запомнить, так как в
дальнейшем оно сыграет суще-
ственную роль.

Ситуация осложнялась тем,
что бадановская семья
была едва ли не единст-

венной, которая жила в садах
круглогодично. Понятно, что в
зимний период расход электро-
энергии резко возрастал, наго-
рало более чем достаточно.
Впрочем, сколько, у кого и ко-
гда нагорало, выяснить было
несложно. Чем и занялись
председатель садоводческого
кооператива Антонюк и бухгал-
тер Муравой. Они подсчитали
и... ахнули. Итоговый ущерб,
возникший из-за недоплаты Ба-
дановым расходов за электро-
энергию, составил за три года
48711 рублей 75 копеек. 

Неплательщику выставили
счет. Но Баданов и в ус не дул,
гасить задолженность не соби-
рался. Он нашел «асимметрич-
ный ответ» - явочным порядком
сложил с себя высокое звание
члена садоводческого коопера-
тива... А на все вопросы отве-
чал: говорить буду только через
адвоката. Правда, ни имени ад-
воката, ни форму, в которой он
предполагает осуществлять об-
щение, Баданов не определял.
Так ему было легче.

Правление «Спутника» не раз
строго предупреждало электро-
вора, отключало его от сети, да-
же устанавливало дополнитель-
ные счетчики на входе в «усадь-
бу» Баданова. Но все тщетно.
Электрик предупреждения иг-
норировал и легко восстанавли-
вал энергопитание. А счетчики-
контролеры просто исчезали.

Чтобы положить конец бес-
пределу, председатель коопера-
тива и главбух «Спутника» ре-
шили дать Баданову последний
бой. Он-то и завершился гран-
диозным скандалом. 

Из заявления супруги постра-
давшего Баданова: «Около
19.00 я вместе с мужем приеха-
ла на участок и обнаружила, что
от дома отключено электриче-

ство. Муж взял электромонтаж-
ные «когти», пассатижи и влез
на столб. Я находилась в доме,
когда услышала крики о помо-
щи. Выбежав из дома, я увиде-
ла, что председатель и бухгал-
тер бьют моего мужа...»

Дальнейшие события, опи-
санные истцом и ответчиками,
как легко догадаться, сильно
разнятся. Если следовать пока-

заниям Баданова, то он под-
вергся форменному издева-
тельству со стороны председа-
теля кооператива и его бухгал-
тера: «Когда я спустился со
столба на землю, они стали ме-
ня избивать. Антонюк вырвал у
меня пассатижи. А наносил уда-
ры Муравой. Тогда я позвал на
помощь жену...»

Сражение продолжилось с
участием супруги облаченного в
«когти» электрика. Когда дама
вступилась за своего мужа, дос-
талось и ей. Баданову, как сле-
дует из протокола, даже «удари-
ли в бедро». Растащили драчу-
нов соседи, вынужденные вме-
шаться в конфликт. Потом были
поездки в милицию, больницу
для получения справки о побоях
и прочие формальности.

Баданов требовал наказать
обидчиков по всей строгости
закона, невзирая на чины, зва-
ния и заслуги. Другая сторона
свою вину не признала и, на-
против, жаждала правовой
оценки действий лжеэлектрика

и его жены. Дело слушалось
мировым судьей Георгием Доб-
ровым 173-го судебного участ-
ка Орехово-Зуевского района. 

Судья, основываясь на пока-
заниях сторон и свидетелей, уч-
тя характер и степень общест-
венной опасности совершенного
деяния, а также данные о лично-
сти подсудимых, вынес следую-
щее решение: оправдать Анто-

нюка за отсутствием в его дейст-
виях состава преступления. Оп-
равдал суд и охотников за дар-
мовым электричеством. Лишь
бухгалтер Муравой, по мнению
судьи, совершил преступление -
нанес умышленный вред здоро-
вью потерпевшим и в соответст-
вии со статьей 115 УК РФ был
оштрафован на 3913 рублей.

Казалось бы, ситуация
вновь перешла в фазу вялоте-
кущего конфликта. Так счита-
ло большинство членов садо-
вого кооператива. Но Баданов
был иного мнения и решил по-
своему воспользоваться ситу-
ацией. Он расклеил вокруг
«Спутника» на столь близких
ему электростолбах ксероко-
пии судебного дела. Причем
выбрал те страницы, из содер-
жания которых можно было
понять, что и Антонюк, и его
товарищ Муравой осуждены и
наказаны.

С подобным положением дел
уже не захотел мириться Анто-
нюк. Он справедливо рассудил,

что негоже жулику, систематиче-
ски запускавшему руку в карман
своих же соседей по садоводче-
скому кооперативу, спускать все
с рук. Так и возник очередной су-
дебный иск о защите чести и до-
стоинства, направленный в Кузь-
минский суд города Москвы. На
этот раз истцом был Антонюк, а
ответчиком - Баданов.

Дело рассматривалось фе-
деральным судьей Наталь-
ей Жигаловой, которая

вынесла решение: «Ответчик
необоснованно обвинил истца в
нанесении ему телесных повре-
ждений, чем причинил истцу
нравственные страдания, по-
скольку тот является заслужен-
ным человеком, положительно
характеризуется как по преж-
нему месту работы, так и в на-
стоящее время по месту жи-
тельства». 

Руководствуясь статьями
Гражданского правового коде-
кса, суд вынес решение взы-
скать с Баданова в пользу Ан-
тонюка компенсацию мораль-
ного вреда в размере 2000 руб-
лей и расходы за оказание по-

мощи представителем в разме-
ре 1000 рублей, а также взы-
скать с Баданова госпошлину в
доход государства в размере
100 рублей.

Можно ли считать конфликт
исчерпанным? На мой взгляд,
нет. Уверен, что бывший элект-
рик по-прежнему будет осве-
щать свой дом в обход правил
и закона. По-иному он не мо-
жет и, судя по всему, не хочет.
Правда, отныне воровство вряд
ли будет так же легко сходить
ему с рук. И в садоводческом
товариществе, и в судах его
фамилия теперь хорошо из-
вестна.

Станет эта история уроком и
для сотен, а может быть, и ты-
сяч москвичей, которые «хими-
чат» со счетчиками и электро-
энергией? Увы, многие еще жи-
вут, руководствуясь присказ-
кой: ты в стране хозяин, а не
гость, так тащи с завода каж-
дый гвоздь! Пора бы понять на-
конец: колхоз закрыт, господа,
халява кончилась...

ДАЧНЫЙ УГОН
Солнце и отдых отрицательно сказываются на бди-
тельности хозяев автомобилей. За последний ме-
сяц в столице и области совершены десятки краж
из-за небрежности владельцев машин. 

СХВАТКА 
ПРИ ДЕРЕВНЕ ЦАПЛИНО
В этой истории нет захватывающих сюжетных поворотов, злодейских происков и чу-
довищного коварства. О ней вообще можно было бы и не говорить. Бытовой кон-
фликт, не более... В каждом садоводческом объединении подобные неурядицы проис-
ходят постоянно и, как правило, ни к чему не приводят. Но история, случившаяся в са-
доводческом кооперативе «Спутник», расположенном рядом с деревней Цаплино
Орехово-Зуевского района Московской области, потому и интересна, что получила
развитие, правовую и юридическую оценку и может стать уроком для тех, кто живет
по принципу: с драной овцы - хоть шерсти клок!
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НЕИЗВЕСТНАЯ ЛЮБОВЬ
ПУШКИНА

Образ княгини
Марии Волконской
- легендарной
«русской женщи-
ны», дочери героя
О т е ч е с т в е н н о й
войны 1812 года и
жены декабриста,
последовавшей за
супругом в Сибирь,
запечатлен в рус-
ской и зарубежной
поэзии, прозе и ме-
муаристике, живо-
писи и кино, трудах
историков и лите-
ратуроведов. Изда-

тельство «Молодая гвардия» предлагает чита-
телям новый взгляд на судьбу легендарной кня-
гини. Автор книги «Мария Волконская: утаен-
ная любовь Пушкина» Михаил Филин, изучив
пушкинские сочинения, черновики и рисунки, а
также иные документы, сделал оригинальные
наблюдения и выводы, которые наверняка вы-
зовут интерес у читателей.

СТРАСТЬ
В РАЗМЕРЕ СМЕТЫ

А вот пример со-
всем иной «женст-
венности». Книга
Татьяны Огородни-
ковой «Брачный
контракт, или Who
is ху...» (издательст-
во «Центрполи-
граф») не только
об олигархах и их
женах, но и о суп-
ружеском союзе на
фоне идилличе-
ских картинок Руб-
левки и загород-
ных вилл «новых
русских». Влюб-

ленным, считает автор, которой не дают покоя
лавры Оксаны Робски, брачный контракт может
показаться ненужной казуистикой. Зато тем,
чья любовная баржа сядет на мель, юридически
закрепленные отношения помогут благополуч-
но пережить любую житейскую бурю. 

И АД БЫЛ РЯДОМ
Книга Кристо-

фера Фаулера
«Верхний мир» (из-
д а т е л ь с т в о
«ЭКСМО») - один
из двенадцати ро-
манов знаменитого
лондонского писа-
теля. Его конек -
интеллектуальный
триллер, жанр, в
котором, как счи-
тают многие крити-
ки, Фаулеру нет
равных. «Верхний
мир» - рассказ о
молодом литаген-

те, чьи неуемные энергия и любопытство от-
крывают ему мир соперничающих между собой
лондонских банд. Смертельно опасное погру-
жение в «зазеркалье» превращается для героя
из игры в отчаянную попытку выбраться из се-
тей оккультных ритуалов и мистических тайн
лондонского дна.

А ЗАЧЕМ ЖЕ ЩУРИТЬСЯ?
Острова Россея-

ния - так принято
называть места
компактного про-
живания русских
эмигрантов, поки-
нувших родину в
конце XIX - начале
XX века. Несколь-
ко таких островов
более полувека су-
ществовали на
территории Китая.
В книге Натальи
С т а р о с е л ь с к о й
« П о в с е д н е в н а я
жизнь «русского»

Китая» («Молодая гвардия») рассказывается
о жизни русских колонистов, по различным
причинам оказавшихся на чужбине. Судьба
«русского» Китая - совершенно особая стра-
ница истории отечественного зарубежья. В
книге использованы редкие фотографии из
семейных архивов.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Когда молодой артист после ин-
ститута попадает в театр, ему
зачастую годами приходится

ждать серьезных ролей – такова теа-
тральная действительность. К сча-
стью, из правил, даже неписаных,
бывают исключения. В Камерном му-
зыкальном театре под руководством
Бориса Покровского молодого ис-
полнителя ждут, ищут, привечают,
рассчитывают на него и активно вво-
дят в репертуар.

В начале этого сезона в коллектив
влилась группа выпускников творче-
ских вузов, и уже в середине сезона
ребята сыграли ведущие роли в пре-
мьерном спектакле «Кровавая свадь-
ба» на сюжет знаменитой трагедии
Ф.Г. Лорки. А под занавес они вве-
лись в постановки классических опер
мирового репертуара.

На счету выпускника Московской
консерватории баса Анатолия Заха-
рова уже пять разноплановых и
очень непростых ролей в операх Мо-
царта, Николаи, Шостаковича. Роли,
предложенные выпускнице Россий-
ской академии музыки Виктории Гри-
горенко, одна ярче другой: Донна Ан-
на в опере «Дон Жуан, или Наказан-
ный развратник», Фьордилиджи в
«Так поступают все женщины». А
сценический дебют Виктории в теат-
ре Покровского состоялся в знамени-
той опере «Волшебная флейта». Пар-
тия Второй дамы невелика, но роль

потребовала от моло-
дой исполнительницы
и хорошей певческой
школы, и актерской
выразительности, и че-
ловеческого обаяния.
Тенор Алексей Сули-
мов дебютировал в ро-
ли одержимого стра-
стью Леонардо в «Кро-
вавой свадьбе». Впере-
ди у певца партии, о
которых он давно меч-
тал: Тамино («Волшеб-
ная флейта») и Фер-
рандо («Так поступают
все женщины»). Выпу-
скники Российской
академии музыки им.
Гнесиных Григорий
Яковлев и Ксения
Одинцова тоже актив-
но осваивают реперту-
ар театра. Все они меч-
тают поработать с мэт-
ром оперной режиссу-
ры Борисом Александ-
ровичем Покровским,
и мечты эти не бес-
плодны – руководи-
тель театра тоже оза-

бочен воспитанием актерской смены.
В беседе с корреспондентом «МС» он
рассказал:

- В театре появилось много моло-
дых - естественно, возникла необхо-
димость раскрыть их индивидуаль-
ные способности. Именно об этом
мы думали, выбирая произведение
для ближайшей постановки. И оста-
новились на комической опере «Тай-
ный брак». Это самое популярное со-
чинение всемирно известного в XVIII
веке композитора Доменико Чимаро-
за, как нам показалось, должно быть
полезным для нашей молодой порос-
ли. Оно поставит перед артистами та-
кие задачи, разрешая которые им не-
обходимо будет проявить трудолю-
бие и способность творить на сцене.
Признаюсь, мне легче было бы по-
ставить что-то другое, но я взялся за
«Тайный брак», имея в виду именно
педагогическую направленность. Мы
хотим на практике передать этой мо-
лодежи свой опыт, поручить им спе-
ктакль, который требует особых во-
кальных, драматургических и тексто-
вых приемов.

Премьеру оперы Д.Чимароза «Тай-
ный брак» планируется выпустить к
95-летию Бориса Покровского.

Елена ЛИТОВЧЕНКО
На снимке: молодое попол-

нение - Г.Яковлев, К.Одинцова,
А.Сулимов, В.Григоренко, А.За-
харов.

Многие экспонаты на
время перенесены в за-
лы этой выставки из

Оружейной палаты. Но вот но-
вое впечатление: выставка дает
возможность увидеть характер-
ные особенности русской жиз-
ни до Петра. А быт как высших
классов, так и простых людей в
ту пору строился исключитель-
но на национальных традициях.

Конечно, крестьянская изба
разительно отличалась от тере-
мов и палат, но, пожалуй, этим
несопоставимые различия и ис-
черпывались. Царевна Софья
одевалась так же, как и богатая
крестьянка. А великолепие кре-
стьянской одежды поражает!
От царской она отличается, по-
жалуй, только тем, что украше-
на не яхонтами, а разноцветны-
ми стеклышками - но и золотой
нитью, и серебряной. И какие
изумительные ткани! На пер-
вый взгляд не отличишь, из ка-
ких шили платье царевы доче-
ри, из каких - купеческие. Ко-
кошники, устремленные ввысь
подобно средневековым запад-
но-европейским головным убо-
рам (можно проследить нечто
общее в средневековой моде на
Западе и на Руси), но у нас эти
уборы из шелка, коленкора и

бархата поражают узорами,
изобретательностью мастеров.
Для украшений использовали
металлические пластинки, бле-
стки, кожу, фольгу, жемчуг,
перламутр, цветное стекло...

Да, избу с теремом никогда

спутать было нельзя, но как же
богато, с какой фантазией укра-
шались избы, ворота! Разно-
цветный деревянный фриз, рез-
ное и яркое навершие над воро-
тами украшены изображениями
русалок, львов, жар-птиц.

Мебель в Кремле, безуслов-
но, богаче, чем в селе или в
слободе ремесленников. Но и в
избе зажиточного крестьянина,
и в палате царевны Софьи в од-
них традициях расписаны сто-
лешницы. Стиль, который мы
нынче считаем крестьянским,
мало где сохранился. Совре-
менные хохломские столики,
встречающиеся в городских
квартирах, как и деревянные

ложки двадцатого века, распи-
саны в более сдержанных то-
нах. А тогда... У птицы сирин пе-
рья синие, красные и зеленые,
окружающие ее цветы - еще и
желтые, и оранжевые. Буйство
красок сдерживается черным...

Кстати, Исторический музей об-
ладает самой богатой в стране
коллекцией народного искусст-
ва XVIII - XIX веков.

В петровскую эпоху быт
русского высшего общества,
как известно, постепенно ста-
новится таким же, как в Запад-
ной Европе, но и новые пред-
меты мебели сохраняют рус-
ские традиции. Бюро, секрете-
ры поражают искусством хол-
могорских косторезов. Тон-
чайшим узором покрывались
бивни моржа, тюленя и... ма-
монта! Чудесна крышка сунду-
ка, сделанная в старинных
традициях мастером росписи
по металлу И. Худяковым, ху-

дожником из крепостных, при-
надлежавших Демидовым.
Прялки в послепетровскую
эпоху исчезли из обихода ро-
довитых женщин, но в кресть-
янских семьях остались и бы-
ли у внучек столь же красивы-

ми, как у бабушек, - pасписны-
ми, резными. Одна из них,
представленная в экспозиции,
сделана в середине XIX века
северодвинским мастером
Яковом Ярыгиным.

Прекрасно сочетаются ше-
девры прикладного искусства с
жанровыми картинами неиз-
вестных или малоизвестных ху-
дожников, часто непрофессио-
нальных, из крепостных. В про-
изведениях живописи и графи-
ки тоже предстает быт наших
предков. С любовью и юмором
рассказывают о жизни людей
картина А. Петрова «Крестьян-
ская свадьба», литография
П. Вдовичева «Вечер в кресть-

янской избе». А до чего же ко-
лоритно представил в 1856 го-
ду неизвестный художник «На-
родное гулянье в селе Алексе-
евском под Москвой», «Народ-
ное гулянье в Красном селе под
Москвой». Кто-то с кем-то спо-
рит, кого-то захмелевшего под
руки уводят, а одной девушке
приходится отбиваться от по-
клонников. Сколько комедий-
ных и драматических сюжетов
сразу в одной мизансцене!

Времена менялись. Совсем
другая сейчас жизнь и у метро
«Алексеевская», и на улице
Красносельской. Не все жители
Раушской набережной знают,
что ее название - от имени ху-
дожника И. Рауха (на выставке
можно видеть его городской
пейзаж «Вид на Кремль из За-
москворечья»). А сама набе-
режная еще такая сельская!
Ведь только в двадцатом веке
Замоскворечье стало считаться
центром города. 

Кто-то из философов ска-
зал, что история человечества
есть история войн. Но это не
вся правда. История человече-
ства - это и история материаль-
ной культуры, быта, традиций...

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

Московский междуна-
родный кинофестиваль
закончился. Время под-
водить итоги.

Вконкурс кинофестиваля отбирались
фильмы трогательные, милые. Пси-
хологические и философские. Пре-

жде всего вызывающие сострадание. Ор-
ганизаторы форума старались отойти от
политизированности, в последнее время
характерной для фестивалей Каннского и
Берлинского. Зато обращали серьезное
внимание на актуальность для нашей стра-
ны тематики. В результате в фестивальных
лентах исследуются судьбы несчастливых
детей, чума национального противостоя-
ния, которая калечит и взрослых, и детей.
Это и продемонстрировала израильская
«Полурусская история», российская
«Франц и Полина». Национальное безумие
приводит к трагедии и в замечательном
американском фильме «Спроси у пыли».
Но лучшие картины фестиваля, как бы ни
были трагичны, внушают веру в то, что
все-таки красота спасет мир.

По мнению генерального директора
прокатной организации «Московское ки-
но» Анны Пендраковской, фестиваль по-
казал картины, отличающиеся от массо-
вой продукции. При этом очень эмоцио-
нальные, необычные, красивые. Среди
них есть фильмы для семейного просмот-
ра, рассказывающие о взаимоотношениях
между поколениями. Они дают представ-
ление и об основных процессах, происхо-
дящих в современном кинематографе.
Именно такие ленты и были приобретены
для российского проката, например,
французская картина «Сколько ты сто-
ишь?», «Клятва» (об этих лентах мы уже
рассказали читателям), прекрасный бри-
танский фильм «Уроки вождения».

Правда, кинокритик Петр Черняев счи-
тает, что, как всегда, фестивальных картин
куплено мало. И многие критики сходятся
в том, что приобретены фильмы, отразив-
шие не только проблемы мирового сооб-
щества, но в особенности близкие россий-
ским зрителям. Главное, что отличает лен-
ты фестиваля, - интерес к внутреннему
миру человека, к тому, что он пережил, что
у него болит. Трудные судьбы показаны в
филиппинской картине «Букмекер», в ме-
ксиканской - о матери и дочери - «Больше
всего на свете». В австрийской «Климт»
мы узнали об очень интересном человеке,
художнике.

Присуждение «Золотого святого Геор-
гия» шведской картине «О Саре» вызва-
ло легкий шок. С самого начала она не
очень котировалась в среде кинемато-
графической общественности. Фильм о
хорошей женщине, добротно сделанный,
но не выходящий за рамки обыкновенно-
го, среднего. По мнению Петра Черняева,
жюри никого не хотело обидеть. Напом-
ню, председатель жюри Анджей Жулав-
ски обещал, что будет объективным, но
предпочел уйти в тень. Мы сообщали чи-
тателям о его принципиальности: он зая-
влял, что не отметит призом соотечест-
венника-поляка Анджея Северина только
потому, что он свой. Но Анджей Северин

представил великолепный фильм «Кто
никогда не жил». О тех, кого мы жалеем,
о тех, кто лучше многих. Эта история
очень христианская. О преодолении тяж-
кого недуга. О верности призванию свя-
щеннослужителя...

За режиссуру фильма «Родственни-
ки» (очень средненького) получил награ-
ду венгр Иштван Сабо. Но все критики
удивляются, почему приз за лучшее ис-
полнение мужской роли не получил Олег
Табаков, великолепно сыгравший лука-
вого, обаятельного и коррумпированно-
го мэра провинциального города. Я из
тех критиков.

Прекрасно, что приз за лучшую жен-
скую роль получила британская актриса
Джули Уолтерс! Она сыграла пожилую ак-
трису, сумасбродную и мудрую, в фильме
«Уроки вождения». Жестком, назидатель-
ном, добром. И проникнутым благогове-
нием перед литературой, искусством.
Главная его мысль: дети лучше нас и жить
должны лучше.

Любопытная ситуация возникла вокруг
российского конкурсного фильма
«Червь». Мнения о нем чуть ли не поляр-
ные! Есть у нас фильмы получше, боль-
шинство наших режиссеров предпочли не
участвовать в фестивале: после победы на
двух предыдущих московских кинофору-
мах отечественная лента проекта просто
не могла получить приз, несмотря на заве-
рения председателя жюри: мол, если за-
служит, так получит.

Что же касается организации фестива-
ля... Показ российского, долго от нас
скрываемого фильма Юрия Кары «Мас-
тер и Маргарита» был сорван. И именно
организаторами фестиваля. Вообще не
очень-то прилично назначать показ карти-
ны поздним вечером. При том, что утрен-
ние просмотры начинались в десять, а то
и в девять. Этот же сенсационно разрек-
ламированный показ начался за 15 минут
до полуночи. При том что армия охранни-
ков изымала фотокамеры и даже дикто-
фоны. Съемочная группа вышла на сцену,
артисты уже говорят, а по радио все раз-
давалось: «Если будете снимать, аппара-
тура будет изъята...» Зал хохотал. А
фильм-то оказался неудачным. Впрочем,
почитав фестивальную газетенку
«Action», я подумала, что и не за что нас,
журналюг, уважать. Захотелось напом-
нить этим... «коллегам», что фестиваль -
московский. Что проходит в столице Рос-
сии. Как же не стыдно называть свое из-
дание на чужом языке?! Я уж не говорю о
содержании статей, о том, что целая стра-
ница отдана не портретам кинозвезд, а
мордочкам персонала, работающего в
этом издании.

Обидно, что фестиваль проходил
только в «Октябре», в элитарных «Рола-
не» и «Иллюзионе», ну и в Доме кино. Да
ведь еще в советские времена во всей
стране люди брали отпуск, чтобы посмо-
треть кино. Еще в прошлом году фести-
вальные фильмы шли во многих москов-
ских кинотеатрах. В этом же году полу-
чился не столько фестиваль, сколько его
призрак, который москвичи, в сущности,
и не видели.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ВОТ ЧТО ЗНАЧИТ КРАСИВО ЖИТЬ!
В Историческом музее проходит выставка «Красота по-
вседневности». На ней представлены предметы русского
быта XVII-XIX веков.

КИНО О ДОБРОМ ЧЕЛОВЕКЕ

РОЛЬ 
НА ВЫДУМКУ ХИТРА...
В Камерный музыкальный театр
принята группа молодых певцов
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ВНЕЗЕМНАЯ ЦИВИЛИЗАЦИЯ ЕСТЬ.
ЕЕ НЕ МОЖЕТ НЕ БЫТЬ.

ТОЛЬКО ВРЕМЯ НАШЕЙ ВСТРЕЧИ 
ЕЩЕ НЕ ПРИШЛО

Место встречи
-П етр Ильич, вы родились во вре-

мя войны в оккупированной
фашистами Брестской области.

Можно ли сказать, что ваше поколение
какое-то особенное?

- За все поколение отвечать не могу, а
на мою долю хватило всего. В начале
войны немцы так быстро наступали, что
отца не успели призвать в Красную ар-
мию, и вся наша семья ушла в лес. Я по-
явился на свет в 1942 году в партизан-
ском отряде. Мама и две сестры нянчи-
лись со мной, во время бомбардировок
все вместе прятались по окопам и блин-
дажам. Отец погиб на фронте в 44-м, ко-
гда уже Белоруссию освобождали…

После войны тоже лиха хлебнули.
Помню, в голодном 47-м меня чуть не
раздавили в очереди за хлебом в мага-
зине. Домой пришел ни живой ни мерт-
вый. В те годы выжить можно было
только предельно концентрируя все си-
лы, смекалку, работоспособность. Я тог-
да впервые осознал, что человек часть
природы и порою должен бороться за
свое существование почти так же упор-
но, как принято в животном мире. Но ни-
чего - выжили! Картошка в Беларуси
всегда хорошо росла. Подспорьем также
были помидоры, огурцы и капуста. Я в
жизни своей ничего вкуснее этих проду-
ктов не ел.

- Послевоенные тяготы обозлили на-
род?

- Всякое бывало. Однажды гнали че-
рез нашу деревню пленных немцев. Они
- грязные, худющие, оборванные. Меня
поразили их дырявые башмаки, оброс-
шие грязью. Наш деревенский народ,
конечно, сбежался поглазеть. Но зло-
радства никто не выказывал. Хотя, каза-
лось бы, белорусы как никто при немцах
такой ужас пережили! Сердобольные
односельчане стали угощать пленных:
кто кусок хлеба даст, кто огурец. А моя
бабушка протянула крынку молока. Ме-
ня это взбесило до слез. Помню, подбе-
жал к ней, стал вырывать крынку, кри-
чать: «Ты что же немцев кормишь? Они
отца убили, а ты…» Бабушка меня уве-
щевала: «Внучек, посмотри, какие они
несчастные. Надо помочь, они ведь то-
же люди…»

В лесах оставалось много трофейного
оружия. Но от опасных находок все ста-
рались поскорее избавиться. С этим тог-
да было строго. Все оружие, которое по-
падалось мне, я сразу же сдавал в сель-
совет. Случалось, когда пацаны, мои од-
нокашники, играя в лесу, подрывались
на фугасах. После войны еще долго на
полях ржавели подбитые танки. А сколь-
ко пахарей погибло, подорвавшись на
снарядах и минах!..

- В фильме «Сирота казанская» один
летчик говорит: «Вы еще под стол пеш-
ком ходили, а я уже с Юрой Гагариным в
футбол играл». Вы можете сказать что-
то подобное?

- Я действительно играл с Юрием Але-
ксеевичем в футбол. А также в теннис,
волейбол, баскетбол. Одно время часто
выходили на лед с клюшкой, но когда
Филипченко разбили шайбой лоб, так
что даже швы пришлось накладывать, то
играть в хоккей нам запретили. Космо-
навтам необходима хорошая общефизи-
ческая подготовка, чтобы легче перено-
сить перегрузки в полетах и не надор-
ваться во время тренировок на Земле.
Чего стоит один только сеанс работы в
скафандре, во время которого человек
теряет 4-5 килограммов веса! Когда в
1965 году я попал в Центр подготовки
космонавтов, Гагарин там занимал
должность зам. начальника. Он прыгал с
нами с парашютом, проходил тесты на
выживание в барокамере или при гидро-
испытаниях… Душевный был человек.
Мы хорошо знали друг друга. В роковом
для него 1968 году я летал на МИГ-21, а
он - на МИГ-17…

- Перед полетом в космос вам бывало
страшно?

- А вы прыгали с парашютом? Нет?
Значит, не поймете. Когда впервые под-
ходишь к открытой двери самолета и де-
лаешь первый шаг в бездну, каким бы
смельчаком ты ни был, невольно холо-
деешь от страха. Хотя знаешь точно, что
парашют наверняка откроется, что есть
запасной... Но все равно боишься. Это
естественная реакция организма. Пом-
ню, еще курсантом перед первым своим
прыжком ночь не спал - так сильно пере-
живал. Однако с каждым разом страх
притупляется. Так же и с космосом.

В третий раз на орбиту я летал в паре
с поляком Мирославом Гермашевским.
Когда нас везли к ракете-носителю, то
обычно разговорчивый Мирослав вдруг
притих. За окном автобуса показался
указатель - «Байконур». Я смотрю, а у
моего напарника по щекам слезы текут.
Для него это был первый полет. Он жут-

ко волновался. Человек же  не робот,
жить хочется. А всякий космический по-
лет - это огромный риск и серьезная
встряска организма, которая не прохо-
дит бесследно для здоровья. Из 99 моих
российских товарищей, побывавших в
космосе, уже ушли из жизни 20 человек.
И почти все - в расцвете лет. Из них
только Береговой дожил до 75. Профес-
сия такая!..

- Слышал, что космонавты перед
стартом смотрят «Белое солнце пусты-
ни». Не логичней ли выбрать «Солярис»
Андрея Тарковского или «Звездные вой-
ны», чем в сотый раз следить за при-
ключениями далекого от космоса крас-
ноармейца Сухова?

- Эта традиция сложилась в 1969 году,
когда космическими кораблями управля-
ли еще из Евпатории. Перед полетом
экипаж смотрит фильм, потом разыгры-
вается викторина на 40-50 вопросов. На-
пример: «Сколько стоит Сухов?», «Какой
системы гранаты были у таможенни-
ка?», «Как звали жен Абдуллы?», «Ка-
кую икру ел Верещагин?»… Сеанс «Бе-
лого солнца» - хорошая психологиче-
ская разрядка перед стартом. А про кос-
мос мы смотрим в основном докумен-
тальное кино или специальные съемки с
орбиты. Ведь все эксперименты записы-
ваются на пленку, чтобы потом можно
было детально их изучить. «Солярис» -
фильм хороший, но бесконечно далекий
от космоса. Там актеры пытались пере-
дать чувства людей, живущих на около-
звездной станции, но у них ничего не вы-
шло. Тарковскому и Банионису надо бы
перед съемками слетать в космос, тогда,
возможно, получилось бы что-то прав-
доподобное. И вообще, художественные
фильмы «про космос» мы не очень лю-
бим смотреть. Как летчики смеются над
нелепостями картины «Экипаж», так и
космонавты без иронии не могут смот-
реть фантастику. Иное дело - литерату-
ра. Я с удовольствием читал и Станисла-
ва Лема, и даже Жюля Верна.

- А какой момент можно назвать са-
мым сложным в космическом полете?

- Пожалуй, выход на орбиту. Когда ра-
кета-носитель стартует, то с каждой се-
кундой полета скорость увеличивается

за счет ускорения, которое доходит до 4
единиц. То есть в четыре раза превыша-
ет земное. Вот какие перегрузки ложат-
ся на организм. Несется ракета, выводит
в космос летательный аппарат. А космо-
навтов так придавливает, как будто на
грудь штангу уронили. Кресло устроено
так, чтобы нагрузка пришлась: грудь -
спина. Под углом 12 градусов. И в тече-
ние 530 секунд давит неслабо. А когда
уже вынесло на орбиту - словно тебя
выбросило и перекувыркнуло. Кровь
устремляется от ног к голове и начинает
циркулировать по малому кругу. И вот
по всему телу разливается невероятная
легкость, приятность. Однако со време-
нем от такого режима начинает расстра-
иваться вестибулярный аппарат. Кажет-
ся, как будто тебя кто-то вращает. И
дальше эти ощущения интегрируются,
складываются... Чем больше летаешь,
тем хуже. Могут возникать головные бо-
ли и рвота. Некоторые космонавты ле-
жали пластом по нескольку дней. Это
тяжело. Но когда начинаешь работать,
то отвлекаешься, забываешь недуги.
Сознание будто отключает все неприят-
ные моменты. Поэтому спасение в тру-
де. Хоть тяжело, но надо заставить себя
погрузиться в работу - она вытащит
твой организм из любого самого пико-
вого состояния. Это, кажется, и на Зем-
ле часто так бывает.

- Вы прожили в космосе в общей
сложности два с половиной месяца. Лю-
ди там легко уживаются?

- Без психологической совместимости
космонавтов успешный полет почти не-
возможен. Поэтому в формировании
экипажа обязательно принимают уча-
стие психологи. Однажды ребят прочили
в основную команду, но за время пред-
полетной подготовки они между собой
так разругались, что вместо них в космос
полетели дублеры.

Случаются ссоры и на орбите. Помню,
когда я 63 дня летал с Виталием Ивано-
вичем Севастьяновым, мы должны были
на последнем этапе распить настойку
элеутерококка - тонизирующий напиток
на спирту. Гляжу, а фляжка уже наполо-
вину пустая. Я, конечно, сразу же поду-
мал, что это Виталий не удержался. А он

тоже затаил обиду, подозревая меня. Ка-
кое-то время мы сердились друг на дру-
га. Потом стали выяснять, кто же это мог
сделать - ведь, кроме нас двоих, на ко-
рабле никого нет. Попробовали допить
остаток - неприятный на вкус сгусток-
концентрат. Оказалось, что спирт из на-
питка испарился через соску полиэтиле-
новой фляжки. Стеклянную посуду в ко-
смос не берут: если разобьется, осколки
не соберешь, станут летать по всему ко-
раблю. Вот из-за какой чепухи мы едва
не поссорились.

Тяжелее всего летать вдвоем. Все вре-
мя кажется, что напарник наблюдает за
тобой неотступно, куда бы ты ни пошел,
то есть полетел. Легче одному или втро-
ем. А когда прилетает экипаж посеще-
ния, это вообще праздник. Получаешь
такую психологическую разрядку, слов-
но гора с плеч свалилась.

- А какие сны навевает космос?
- Мне обычно снится то, о чем дума-

ешь днем. Иногда является что-то не-
ожиданное. В финале нашего с Сева-
стьяновым полета мне вдруг сильно за-
хотелось вишни. «Виталий, если бы
сейчас здесь появилось ведро вишни,
то я бы, кажется, все съел», - сказал я
в шутку. А ночью приснилось, что я ле-
зу на вишневое дерево и горстями сры-
ваю плоды.

- У вас есть какие-то правила жизни?
- Их несколько. Работай всегда как

можно лучше, и твой труд рано или
поздно заметят, оценят по достоинству.
Не подставляй другому подножку. Все
новое осваивай постепенно, не переска-
кивая непонятные детали. Стремись к
тем, кто умнее и талантливее, - общаясь
с ними, многому научишься. Не лезь в
душу - если человек захочет, то сам тебе
расскажет о своих неприятностях, по-
просит совета или помощи. Я придержи-
ваюсь этих простых правил и очень ценю
тех, кто тоже им следует.

- В кино часто эксплуатируют такую
фабулу: к Земле летит огромный астеро-
ид, грозя ее уничтожить. И герои, как
правило - американцы, спасают мир,
взрывая этот астероид или меняя траек-
торию его полета. Насколько реальны
подобные угрозы для Земли?

- Случиться может все что угодно. Но
вероятность гибели Земли от гигантской
кометы или от Луны, которая вдруг сва-
лится нам на голову, ничтожно мала. За
историю человечества на нашу планету
упало немало крупных и мелких метео-
ритов, некоторые из них существенно
воздействовали на земную жизнь. Но
вселенской катастрофы вряд ли стоит
ждать. Иногда по радио передают, что
летит к нам что-то из космоса и жизни
якобы осталось всего три дня. Но, как
правило, это «что-то» уходит в сторону
или вообще выясняется, что оно летело
не к нам.

- В школьных сочинениях на тему
«Кем я стану, когда вырасту» сейчас
редко пишут - космонавтом. А ЦПК не ис-
пытывает недостатка в желающих?

- Теперь подростки, наверное, хотят
быть бизнесменами. Но модные повет-
рия не обесценили летные специально-
сти. И сейчас в отряд космонавтов пы-
тается попасть много талантливой мо-
лодежи. Конкурс примерно 600 человек
на 10 мест. Требуется высшее образо-
вание, высокий интеллект. Медкомис-
сия у нас серьезная. Случалось, когда
летающих пилотов не то что в космо-
навты не брали, а вообще списывали,
потому что у них находили затаенные
болячки, которые обычные военные
врачи не заметили.

- Я слышал, что американский астро-
навт получает за полет гонорар в 300
тысяч долларов, а наш космонавт - в де-
сять раз меньше…

- Американцам за полет ничего не
платят. У них и без того высокие зарпла-
ты - 15-20 тысяч долларов в месяц. Ок-
лады советских космонавтов были, есте-
ственно, много скромней. После каждо-
го полета нам, как правило, дарили по
автомобилю «волга». Сейчас ситуация с
оплатой, конечно, изменилась. Наши ко-
смонавты заключают контракты на вы-
полнение определенного объема работы
в космосе. Не буду приводить точные
суммы гонораров, но они больше на-
званной вами суммы. Кроме того, рос-
сийским космонавтам выплачивают ко-
мандировочные за каждые сутки, прове-
денные на орбите. Отдельно оценивают-
ся выход в открытый космос и другие
особо опасные эксперименты.

Сейчас 43 страны имеют на орбите
свои космические аппараты. У России их
около 100, у США - больше 400, у япон-
цев - 30… Свои спутники есть даже у Та-
иланда. Теперь заниматься космосом не
только престижно. Это значит обладать
самыми передовыми технологиями, обо-
гащающими национальную промышлен-
ность. Мобильная связь, спутниковое те-
левидение, радио, навигация, разведка
земных недр, метеорология, картогра-
фия… Если у страны нет выхода в кос-
мос, она остается на обочине прогресса
и вынуждена за огромные деньги поку-
пать «космическую» информацию у дру-
гих.

- Сейчас на околоземной орбите нахо-
дится около 800 летающих аппаратов.
Они там друг другу не мешают? В космо-
се людям не тесно?

- Они же летают на разных орбитах!
Места всем хватает. Скорее два самоле-
та в небе пересекутся, чем два корабля
хотя бы издали встретятся в космосе. На
моей памяти бывали аварии только при
неудачной стыковке. А чтобы самопроиз-
вольно один на другой налетел - такого,
кажется, история космонавтики пока не
знает. Самая большая вероятность ава-
рии на взлете или приземлении, когда в
плотных слоях атмосферы прогорает об-
шивка и плазма разрушает корабль. Так,
например, два года назад погибли 7 аме-
риканских астронавтов на «Шаттле».

- В прессе иногда появляются статьи
типа «Инопланетяне мешают нашим кос-
монавтам работать: заглядывают в ил-
люминаторы, отвлекают». Вам приходи-
лось сталкиваться с НЛО?

- Во время нашего с Виталием Сева-
стьяновым полета было два непонятных
случая. Однажды станцию здорово трях-
нуло, а во второй раз на 30 минут сби-
лась точная ориентация на звезду. При-
чины этих ЧП мы так и не смогли выяс-
нить. Но любителей НЛО разочарую -
лично я пришельцев не встречал. Вот пи-
шут, будто американцы видели на Луне
инопланетное существо, а в 50-е в США
упала летающая тарелка… Я расспраши-
вал многих, как начальник ЦПК был по-
священ в самые секретные материалы. И
должен заявить, все эти «космические
сенсации» - увы, не более чем уловки
журналистов. Однако я уверен, что вне-
земная цивилизация есть. Ее не может
не быть. Только время нашей встречи
еще не пришло…

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ
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ОРАНЖЕВЫЙ ДОКТОР
Поспела морковь. А значит, у нас появи-
лась возможность поддержать работу
сердца, печени, почек.

По содержанию провитамина А морковь лидирует среди ово-
щей. Кроме того, этот корнеплод содержит много калия, каль-
ций, железо, фосфор, йод, медь, кобальт, витамины В1, В9, С,

D, Е, К, РР, фолиевую кислоту.
Издавна морковью лечили долго не заживающие раны и язвы, ис-

пользовали как легкое слабительное. Так как в ней много калия, она
полезна при сердечно-сосудистых заболеваниях, например, с первых
дней после инфаркта миокарда следует пить морковный сок. Едят
морковь и для профилактики малокровия.  Причем целебны все час-
ти этого замечательного растения – от корней до семян. Самые цен-
ные плоды – небольшого размера, весом около 150 граммов. Верхняя
часть плода богаче каротином, чем нижняя, а в кожице его больше,
чем внутри. Чем ярче морковь, тем больше в ней каротина.

При бронхите: 1 стакан свежего морковного сока смешать с 2 ст.
ложками меда, пить по 1 ст. ложке 4-5 раз в день.

При болезнях почек: 3 ст. ложки натертой  моркови залить 3 стака-
нами кипятка, настоять ночь. Утром подогреть, пить горячим в не-
сколько приемов.

При камнях в почках: 1 ст. ложку семян моркови залить стаканом
кипятка, настоять, укутав, 12 часов, процедить. Пить по 1/2 стакана до
еды.

При простатите: ежедневно вечером на нижней части живота де-
лать компрессы из размятой ботвы.  Варикозные ноги тоже лечат
ботвой, обернув пораженные участки.

При цистите: горсть ботвы залейте 0,5 л кипятка, укутайте на 1 час,
выпейте в течение дня в три-четыре приема за 30 минут до еды.

Внимание! Морковь не рекомендуется при язве желудка и две-
надцатиперстной кишки, энтеритах, острой форме диабета. В сы-
ром виде  плохо переваривается и вызывает метеоризм. Каротин
лучше усваивается, если морковь есть с растительным маслом
или сметаной.

Из моркови готовят массу замечательных вкусных диетических
блюд.

Морковный суп – для похудения
Нарезать ломтиками 500 г моркови, 200 г картофеля. Поджарить

крупную луковицу до золотистого цвета вместе с кусочками вареной
колбасы (150 г). Положить морковь и развести небольшим количест-
вом воды, посолить и тушить до полуготовности. Затем добавить
картофель и тушить до готовности. Посыпать суп зеленью петрушки.

Пюре из моркови «Нежность»
Отварить 500 г моркови и 125 г риса в подсоленной воде. Проце-

дить, протереть через сито. Положить в кастрюлю, добавить 1 ст.
ложку сливочного масла и поставить на огонь, добавляя понемногу
молоко и помешивая. Довести до желаемой консистенции.

Морковные шарики
1 кг моркови очистить, натереть на терке, тщательно перемешать с

2 ст. ложки муки, соком лимона, солью и оставить на 30 минут. За-
тем сформовать из смеси шарики размером с грецкий орех, обвалять
в муке, взбитом яйце и поджарить в оливковом масле.

Наталья ЕРМОЛАЕВА
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В ВОДЕ, ПРОШЕДШЕЙ ОБРАБОТКУ 
ТЯЖЕЛЫМ РОКОМ,
ПОЛЕЗНЫЕ ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА БАКТЕРИИ ХИРЕЮТ,
МНОГИЕ ДАЖЕ ПОГИБАЮТ

Будем здоровы!
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-Вода находилась  в стеклянной капсу-
ле, к которой подсоединен измери-
тельный прибор. По отклонению

стрелки на его шкале видно,- рассказывает
руководитель лаборатории доктор биологи-
ческих наук, профессор Станислав Валенти-
нович Зенин, - что после «музыкальной обра-
ботки» изменилась электропроводность во-
ды. Под действием звуковых вибраций ее мо-
лекулы выстроились в сложные ансамбли,
благодаря которым вода приобрела целеб-
ные свойства, что и показали последующие
эксперименты. Но они показали и другое. На-
пример, в жидкости, прошедшей обработку
тяжелым роком, полезные для человека бак-
терии становятся вялыми, многие из них по-
гибают.

В лаборатории профессора Зенина разра-
ботаны методы, которые позволяют фиксиро-
вать приборами изменения, происходящие
под действием внешних полей в воде, а следо-
вательно, и в человеке. Ведь наш организм на
80 процентов состоит из воды.

Например, в 1996 году ученые запатентова-
ли устройство, которое измеряет влияние на
воду сверхслабых физических полей. Они воз-
никают в окружающей среде под действием
магнитных бурь, компьютеров и телевизоров,
а также человеческой речи, мановений рук и
даже мыслей. Раньше многие маститые уче-
ные относили эти биоэнергетические эффек-
ты к области лженауки, но когда появился
прибор, который их фиксирует, вынуждены
были признать реальность таких воздействий.
12 ноября 2001 года  разработанный Зениным
метод исследования эффективности биоэнер-
гетического воздействия был утвержден на
секции по традиционной медицине ученого
совета Минздрава РФ.

В лабораторию профессора устремились
так называемые народные целители. Ведь

здесь они могли получить официальное под-
тверждение своих способностей. Было обсле-
довано около 500 профессиональных «цели-
телей». В качестве первого теста им предлага-
ли повлиять на сверхчистую воду любым спо-
собом - мановением рук, с помощью речи или
мысленных установок. Некоторые из них дей-
ствительно вызывали резкое отклонение
стрелки подсоединенного к воде микроампер-
метра. Оказалось, что улучшать самочувствие
своих пациентов могут те умельцы, которые
способны создать в воде электрический ток в

20-60 микроампер. Для сравнения: люди с
обычными способностями создавали не более
2-3 микроампер. 

Но исследователи убедились, что структуру
воды можно облагораживать и без целителей,
с помощью… классической и народной музы-
ки, которая придавала жидкости лечебные
свойства. Этот эффект давно был замечен на
концертах Государственного академического
русского оркестра «Боян», которым руководит
народный артист СССР и России профессор
Анатолий Иванович Полетаев. Некоторые вра-
чи специально приводили туда своих пациен-
тов.  Через несколько сеансов музыкальной
терапии у некоторых людей значительно улуч-
шалось самочувствие. Есть случаи и выздоро-
вления. Сотрудники лаборатории профессора
Зенина и провели исследования воды во вре-
мя концерта оркестра Полетаева. Оказалось,
что хорошая музыка вызывает те самые токи в
20-60 микроампер.

- В исследовании музыки мы использовали
разные тесты, которые применяются для ме-
дицинской диагностики, - рассказал профес-
сор Зенин. – Все они показали одно и то же:
народная и классическая музыка имеют це-
лебные свойства. Они потому и сохранились в
веках, что полезны для слушателей. И наобо-
рот, большинство современных стилей вред-
ны для здоровья. Мы установили, что  живая
музыка в концертном зале и ее магнитофон-
ная запись в лаборатории действуют на чело-
века почти одинаково, но разные произведе-
ния имеют неодинаковые свойства. Исследо-
вали четыре кассеты, записанные на концер-
тах оркестра «Боян»: оказалось, что самое
сильное целебное действие оказывает Второй
концерт Сергея Рахманинова.

Свойства воды изменяются не только во
время прямого физического воздействия, но и
под влиянием некой информации, которую

оно оставило в окружающей среде. Например,
если мы проиграем в помещении музыку Баха,
то изменится диэлектрическая и магнитная
проницаемость так называемой среды физи-
ческого пространства. Изменения будут дейст-
вовать и на воду (а следовательно – и на чело-
веческий организм) так, будто продолжает иг-
рать музыка. 

Но благотворная среда, созданная хорошей
музыкой, постепенно разрушается под дейст-
вием негативных факторов – например, рабо-
ты компьютера. Если его выключить и даже
убрать, то неблагоприятные параметры среды
все равно сохранятся, они станут изменять
структуру воды (и наше здоровье) в худшую
сторону. То есть компьютер создает нечто по-
добное геопатогенной зоне, которая бывает в
месте вредного излучения, идущего из земли.

- Под действием этих устройств в среде фи-
зического пространства возникают некие фан-
томы, которые несут негативную информа-
цию, - считает Зенин. -  Но их можно разру-
шить с помощью методов, которые известны с
древних времен и недавно получили научное
объяснение. Проведите в помещении пламе-
нем свечи – и все фантомы исчезнут, потому
что пламя деполяризует пространство, то есть
делает его нейтральным. После такой чистки
пространство можно облагораживать целеб-
ной музыкой. Или молитвами. Например, мы
исследовали воду, которую батюшка освятил
в храме. Три разных теста показали, что она
очень полезна для здоровья.

Священнослужители используют много по-
добных методов, очищающих и облагоражи-
вающих пространство. Недаром говорят, что в
храме Божьем все премудро, все для здравия
души и тела. «Пришел бо еси во врачебницу –
да не неисцелен отыдеши».

Пространство, которое нас окружает, это не
пустота. Оно пронизано физическими полями,
всевозможными частицами, через которые
взаимодействуют друг с другом неодушевлен-
ные предметы и живые существа. И если мы
произносим слова, поем, играем на музыкаль-
ных инструментах, то тем самым изменяем
структуру пространства, его физические хара-
ктеристики.

- Если в помещении произошел конфликт, -
объясняет Станислав Валентинович, – там со-
здается среда, неблагоприятная для здоровья.
Ее патогенность постоянно поддерживается,
если повторяются подобные сцены. И если вы
не будете обезвреживать это пространство, то
ваше здоровье значительно ухудшится. Вот
почему так важно жить в мире с собой и окру-
жающими.

Михаил ДМИТРУК

-Вразвитых странах, - го-
ворит главный врач
Центральной станции

переливания крови Алексей Ли-
хонин, - безвозмездная сдача
крови - почетный гражданский
долг. Если человеку необосно-
ванно отказывают в праве на до-
норство, он обращается в суд.
Вообще, чем в стране выше со-
циальная планка, тем больше
безвозмездных доноров: в стра-
нах Европы этот показатель -
десятки человек на тысячу, у нас
- 12, а в беднейших странах - 5-
8 доноров на тысячу граждан.

Еще недавно Центральная
станция переливания крови в
городе Москве (официально -
ФГУ «ЦСПК Росздрава») нахо-
дилась в ведении МПС. С созда-
нием Федерального агентства
«Росздрав» в составе Минздра-
ва России возникла развитая
система Службы крови от Вла-
дивостока до Москвы, от Кирова
до Ростова-на-Дону, включив-
шая два научно-исследователь-
ских института, семь станций,
21 отделение при лечебных уч-
реждениях, деятельность кото-
рых связана с разработкой но-
вейших методик в этой области
медицины.

На самом деле станция пере-
ливания - это предприятие по
заготовке и переработке крови,
важный стратегический объект,
в одном ряду с другими жизне-
обеспечивающими отраслями
отвечающий за безопасность
страны. Нет ничего удивитель-
ного в том, что прежде Цент-
ральная станция находилась в
ведении МПС: во время войны
на железнодорожном транспор-
те в вагонах работали мобиль-
ные станции переливания кро-
ви, а функции заготовки и опе-
ративной доставки крови надол-
го сохранились за железнодо-
рожным ведомством и в мирное
время.

На ЦСПК Росздрава 35 авто-
матизированных рабочих мест

(АРМ), 16 холодильных устано-
вок, предназначенных для раз-
дельного хранения эритроци-
тов и плазмы, пять аппаратов
плазмафереза. Об этом послед-
нем новшестве хотелось бы
сказать особо. Дело в том, что
кровь представляет собой
сложную систему, в состав ко-
торой входят красные кровя-
ные тельца и плазма. А плазма
в свою очередь включает мно-
гие компоненты, только актив-
ных более 70 видов белков, фа-
кторы свертывания крови и
другие. Так вот, аппарат плаз-
мафереза автоматически отде-
ляет плазму и через иглу, уча-
ствующую в процессе забора
крови у донора, возвращает
ему красные тельца.

- С помощью такого аппара-
та, - рассказывает заведующая
организационно-методическим
отделом ЦСПК Наталия Алек-

сандровна Ерофеева, - восста-
новление состава крови донора
происходит быстрее, ведь нет
потери красных кровяных те-
лец. Поэтому если донор крови
восстанавливается в течение
двух месяцев, то донор плазмы
может сдавать ее раз в две не-
дели. С учетом того, что по-
требность медицинских учреж-
дений в плазме выше, примене-
ние аппарата плазмафереза -
настоящий прорыв в нашей ра-
боте.

За одноразовый забор 450 мл
крови на ЦСПК выплачивается
570 рублей, а за 600 мл плазмы
- 1200. Правда, требования к до-
норам плазмы более жесткие.

В системе заготовки и пере-
работки крови требования вооб-
ще строгие. Потенциальный до-
нор, впервые оказавшийся в
ЦСПК, должен пройти регистра-
цию, причем допускаются соис-

катели, зарегистрирован-
ные в столице лишь свы-
ше шести месяцев. Сот-
рудники станции, правда,
сетуют, что это правило
не позволяет приезжим
родственникам, скажем,
гастарбайтера, получив-
шего травму на строи-
тельстве или транспорте,
сдать свою кровь потер-
певшему. Но закон есть
закон.

После регистрации бу-
дущий донор направля-
ется в лабораторию, где
производится его про-
верка групповой принад-
лежности и уровня гемо-
глобина; затем он посе-
щает терапевта.

- Даже в том случае,
если по каким-то причи-
нам потенциальный до-
нор оказывается непри-

годным для сдачи крови, - пояс-
няет Наталия Ерофеева, - он
бесплатно получает медсправку
о состоянии своего здоровья.
Сегодня в коммерческом лечеб-
ном учреждении стоимость ана-
логичного обследования превы-
шает три тысячи рублей.

Допущенный донор пьет чай,
затем направляется в операци-
онную. После процедуры сдачи
крови ему выдается справка,
подтверждающая право на один
свободный день, и выплачива-
ются деньги.

В современной системе
трансфузиологии (так по-науч-
ному называется переливание
крови) действует множество
степеней защиты. Во-первых,
все семь тысяч доноров ЦСПК
зарегистрированы в базе дан-
ных, находящейся под управле-
нием единой автоматизирован-
ной информационной системы

трансфузиологии (АИСТ). Са-
мые квалифицированные кадры
с помощью новейших методик
закладывают плазму, получен-
ную от конкретного донора, на
карантин. И только если после
повторной явки донора обсле-
дование вновь не выявит ин-
фекции, его кровь (или компо-
ненты) передаются для исполь-
зования в медицинские учреж-
дения. Мне довелось увидеть
подготовленные к отправке ем-
кости с эритроцитной массой,
строго помеченные специаль-
ными штрих-кодами, не допус-
кающими случайностей.

Еще недавно станция произ-
водила чуть больше тонны кро-
ви в год. Но уже в прошлом го-
ду этот объем достиг 4,26 тон-
ны. План на нынешний год -
шесть тонн, однако, несмотря на
то что крови катастрофически
не хватает, финансирование из

бюджета обеспечено всего на 52
процента. Поэтому клиники Рос-
здрава (а в списке Институт
трансплантологии и искусствен-
ных органов, Кардиоцентр, Ин-
ститут онкологии - всего 18 уч-
реждений) получат лишь четыре
с половиной тонны.

ЦСПК имеет право продавать
продукт коммерческим клини-
кам. На эти средства приобрета-
ется новое оборудование, в том
числе и то, которое гарантирует
нам безопасность при перелива-
нии крови.

Цены на аппаратуру для на-
шей медицины огромны, но
приобретать такое оборудова-
ние придется, поскольку, как
признают сотрудники станции,
ВИЧ-инфицированных они вы-
являют чуть не каждую неделю,
а контингент доноров ухудшает-
ся. Среди молодых людей, же-
лающих стать донорами, много

отводов по медицинским пока-
зателям.

Поскольку существуют раз-
ные слухи относительно поль-
зы или вреда донорства, задаю
этот вопрос, чтобы получить
ответ, что называется, из пер-
вых уст.

- На прошедших в последние
годы медицинских форумах, -
отвечает Алексей Лихонин, - не
раз обсуждалась проблема здо-
ровья доноров. Организм имеет
своего рода депо, где хранятся
различные «материалы на чер-
ный день». И вот, когда человек
сдает кровь, искусственно соз-
дается дефицит, организм от-
кликается, компоненты крови
поступают из соответствующих
депо, и происходит ее обновле-
ние, образование новых запа-
сов. Учитывая это, в новом за-
коне о донорстве (ФЗ № 122 от
22.08.04) практически сняты
верхние возрастные ограниче-
ния. Кроме того, новые аппара-
ты цитофереза позволяют с по-
мощью специальной програм-
мы выбирать, в каких количест-
вах и какие компоненты крови
можно забрать у донора без на-
несения какого-либо вреда его
здоровью.

Согласно поправке в закон о
донорстве сегодня почетным
донором считается гражданин,
безвозмездно (!) сдавший
кровь сорок раз. Это звание да-
ет право бесплатного проезда в
городском транспорте, льготу
при оплате коммунальных ус-
луг, а также ежегодную компен-
сацию в размере шести тысяч
рублей.

Словом, хоть проблем в ЦСПК
достаточно и социальные усло-
вия в стране непростые, сравнить
ситуацию с той, что была бук-
вально несколько лет назад, не-
возможно. Впервые в течение
2006 года в стране моделируется
и создается система службы кро-
ви федерального уровня.

Владимир ПОТРЕСОВ

ИСПЫТАНИЕ МУЗЫКОЙ

В научной лаборатории Фе-
дерального научного клини-
ко-экспериментального цен-
тра традиционных методов
диагностики и лечения Мин-
здравсоцразвития шел экс-
перимент. Изучалось физи-
ческое воздействие звуков
на... воду.

ТАМ КРОВЬ СЧИТАЮТ ТОННАМИ...
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СТРЕЛА ЛЕТИТ В ЦЕЛЬ?
Арена на улице Казакова стала местом от-

бора сильнейших столичных стрелков из лука
на 1-ю летнюю Спартакиаду России. В ней
примут участие атлеты не старше 21 года. Ес-
ли сборная Москвы по этому виду спорта еще
формируется, то в некоторых дисциплинах
уже идут соревнования. Старты состоятся так-
же в Ханты-Мансийске, Сургуте, Анапе, дру-
гих регионах страны. 

В настольном теннисе земляки завоевали
«золото» в командном зачете, а Юлия Прохо-
рова - лучшая в личном турнире. Столичные
юноши и девушки смогут претендовать на на-
грады в парусных гонках, академической
гребле, триатлоне, синхронном плавании,
бадминтоне, художественной и спортивной
гимнастике... Итоги 1-й летней Спартакиады
молодежи будут подведены в августе.

ЖО СНОВА ЗАБИЛ...
Возобновились матчи российского фут-

больного первенства. Несмотря на две нуле-
вые ничьи в поединках «Зенит» - «Динамо» и
«Локомотив» - «Сатурн», тур стал весьма ре-
зультативным. Разгромили своих соперников
- «Шинник» и «Амкар» - земляки из «Моск-
вы» и «Спартака», причем с одинаковым сче-
том - 4:1. В составе единоличного лидера,
столичного ЦСКА, лучший бомбардир сорев-
нований бразильский легионер Жо забил
свой очередной мяч, правда, с пенальти, его
команда победила «Торпедо» - 2:0. Результа-
ты остальных встреч: «Рубин» - «Томь» - 2:0,
«Луч» - «Крылья Советов» - 3:2, «Спартак»
(Нл) - «Ростов» - 3:1.

...А ЦСКА, ОДНАКО,
УСТУПИЛ

В матче 10-го тура с «Ростовом» Жо тоже за-
бил, и опять с пенальти. Тем не менее армейцам
гол своего лучшего форварда не помог избе-
жать поражения. Победный мяч во втором тай-
ме провел Спартак Гогниев - 2:1 в пользу гос-
тей. Лидер проиграл аутсайдеру. Сенсация!

ОСТРЫЕ КЛИНКИ
МОСКВИЧЕЙ

Триумфально завершили чемпионат Евро-
пы столичные фехтовальщики, выступавшие в
составе национальной сборной страны. Тур-
нир проходил в турецком Измире. Нашим саб-
листам в финальных боях за «золото» проти-
востояли украинцы, встречи получились на
редкость упорными. Соперники по ходу дела
сравнивали счет нанесенных друг другу уко-
лов, но все-таки капитулировали. Так, Софья
Великая и Алексей Якименко стали чемпиона-
ми Старого Света. А шпажистке, олимпийской
приме Татьяне Логуновой, на сей раз доста-
лось «серебро». Это очень даже неплохой ре-
зультат - ведь Таня выступала после перерыва,
связанного с рождением ребенка.

21Стадион для всех
ЗИДАН, КОНЕЧНО,

ИГРОК ВЕЛИКИЙ. НО ЗАЧЕМ
СВОЕЙ БЕДОВОЙ ГОЛОВОЙ

СОПЕРНИКА БОДАТЬ?

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ
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Закономерен ли подобный
исход баталий на полях Гер-
мании? Пожалуй, да. Дру-

гое дело, можно спорить о соч-
ности красок футбольного дейст-
ва, они, по-моему, далеко не все-
гда были яркими. И финал тому
подтверждение: атакующей игры
мы не увидели, да, собственно,
здравомыслящие специалисты,
болельщики, журналисты вряд
ли на это рассчитывали.

С одной стороны, странно. Ка-
залось, те же итальянцы шли в
турнире по восходящей, выдав
замечательный спектакль (без
всякой иронии) в полуфиналь-
ном матче с хозяевами – немца-
ми. Нельзя не согласиться с на-
ставником сборной Италии, ут-
верждавшим, что его питомцы
создали куда больше голевых

моментов, чем оппоненты. И
должны были забивать раньше,
чем на последних минутах допол-
нительного времени. Но все рав-
но 2:0 – очень весомый резуль-
тат, а голы, проведенные в воро-
та хозяев, просто красавцы.

Вот в финале краски поблек-
ли. Может, силы у итальянцев ис-
сякли (без должной «физики»
красотой не блеснешь и соперни-
ков не перебегаешь). Объясне-
ние, по-моему, в другом. Липпи и
его футболисты нарвались в фи-
нале на более организованную,
классную во всех отношениях за-
щиту. У немцев она давала сбои,
у французов практически нет. 

С другой стороны... «Трехцвет-
ные» тоже, к примеру, блестяще
сыграли против бразильцев,
явив миру синтез прагматизма и

романтики. Техникой блеснул не
один только Зидан, вся команда
предстала единым, очень сыг-
ранным ансамблем. Стратегия
полуфинала с португальцами,
видимо, остудила романтиче-
ский пыл французов. И они уже
почти не соревновались с сопер-
никами в технике, полагаясь в
основном на свою отличную так-
тическую выучку. Плюс молние-
носные контратаки. Пенальти за
снос в штрафной площадке Ан-
ри, видимо, был. Зидан, как
обычно, не промахнулся – 1:0.
Но, повторюсь, французы на
подступах к финалу тоже смаза-
ли впечатление от той игры-
«конфетки», которую предложи-
ли зрителю в более раннем по-
единке с бразильцами.

...Не знаю даже, почему отече-
ственные комментаторы так но-
сились со сборной Германии. На
мой взгляд, посредственная ко-
манда. О ней и этого не сказал
бы, вылети немцы еще в чет-
вертьфинале от аргентинцев. То-
гда хозяев буквально за все части
тела вытащил в полуфинал сло-
вацкий арбитр. По сути, три гола
во встрече за третье место порту-
гальцы «привезли» себе сами.
Неприятно удивил блистатель-
ный вратарь Рикарду, пустивший
«бабочку» от Швайнштайгера.
Такие мячи, летящие в центр
«рамки», одной рукой не отбива-

ют - это знают даже воспитанни-
ки детских спортшкол. Безала-
берно сыграла защита португаль-
цев, позволившая Швайнштайге-
ру в очередной раз беспрепятст-
венно «расстрелять» голкипера.
В общем, 3:1 - Германия берет
«бронзу». Результат достойный,
игра невыразительная. Нет в ней
изюминки, присущей, скажем,
итальянцам, французам да и тем
же португальцам.

Вернемся к финалу. Объектив-
но французы играли несколько
острее итальянцев, хотя до нача-
ла решающего поединка я пред-
полагал как раз обратное - уж
очень впечатлила картинка, нари-
сованная «Скуадрой Адзуррой» в
матче с немцами. Впрочем, ост-
рота эта, если смотреть глубже,
чисто внешняя. Да, во втором
тайме «трехцветные» владели
территорией, а непосредственно
в штрафной площадке их комби-
нации, как правило, «читали»
прекрасно обученные защитники
итальянцев. До сих пор гложут
сомнения в правомерности на-
значения пенальти, который сно-
ва, как и в поединке с португаль-
цами, реализовал Зидан. Его, к
слову, справедливо удалили за
хамский прием в отношении со-
перника. Произошло это уже в
дополнительное время, что,
впрочем, не сильно осложнило
жизнь французской команде.

Итальянцы попытались решить
исход финала еще в первом тай-
ме, когда с игры отквитали про-
пущенный мяч (автор гола – Ма-
терацци). Но большего не доби-
лись, хотя в исполнении стан-
дартных положений поначалу
превосходили соперника. Жаль,
однако, что чемпион мира опре-
делился в серии пенальти – сбор-
ная Италии реализовала все пять
ударов против трех у французов.

Если резюмировать, то вряд ли
нынешнее первенство явило ми-
ру откровения. Как в тактике, так
и в технике. В какой-то степени

открытием чемпионата можно
назвать сборную Ганы, пробив-
шуюся в 1/8 финала. Но команда
еще «сырая», это подтвердил ход
встречи с бразильцами (0:3). Не
знаю, как вам, а мне немцы По-
дольски и Швайнштайгер не
представляются «звездами» ми-
рового футбола, каковыми их
пытались рекламировать на все
лады некоторые специалисты.

По-моему, мечта о футбольной
сказке не реализовалась. Будто
не доиграли мастера, оборвав ме-
лодию где-то посередине – между
прекрасным и обыденным...

ЧЕМПИОНОМ СТАЛА САМАЯ СКАНДАЛЬНАЯ СБОРНАЯ
В период, когда сотрудники правоохрани-
тельных органов Италии отчаянно искали
компромат на отечественных футболистов,
замешанных, по их мнению, в коррупцион-
ном скандале во внутреннем первенстве,
национальная сборная стала сильнейшей
на планете. Подопечные Марчелло Липпи в
решающем, финальном, поединке обыгра-
ли в серии послематчевых пенальти фран-
цузов – 5:3 (основное и дополнительное
время завершилось вничью – 1:1).

Круглую дату - 70-летие отече-
ственного ГАИ, теперь ГИБДД
- милиционеры Восточного

административного округа столи-
цы отметили в спортивных секто-
рах и на легкоатлетических дорож-
ках. Пришли в одиночку и семья-
ми, но каждый с видимым удо-
вольствием отстаивал интересы
своего подразделения - управлен-
ческого аппарата, батальона до-
рожно-патрульной службы и меж-
районного отдела технического ос-
мотра автомобилей.

...Красавец-гренадер, инспектор
административной практики Ва-
дим Мордовин, казалось, играючи
подбрасывал шестнадцатипудовую
гирю. Со снарядом он разобрался
не хуже, чем в хитросплетениях
дорожно-транспортных происше-
ствий.

- Что вы, провозглашать меня
чемпионом рано, соперники очень
подходящие, - улыбается Вадим. -
Гирькой балуюсь регулярно, плаваю
в бассейнах и открытых водоемах,
еще в футбол с друзьями поигры-
ваю здесь же, на «Вымпеле». Поэ-

тому и на службе чувствую
себя замечательно.

Прав оказался лейтенант
Мордовин, призвав коррес-
пондента «МС» не опере-
жать событий. Вадим стал
вторым в упражнении с ги-
рей. Однако серебряный
призер, похоже, не рас-
строился - денек отличный

выдался, друзья рядом, настроение
приподнятое.

Болельщики, а их на стадионе на-
бралось немало, хлынули к гимна-
стическому сектору. Здесь молодые
люди подтягивались на переклади-
не. Знакомлюсь со страстной бо-
лельщицей. Она криками, жестами
подбадривала коллег.

- Очень переживаю за ребят и
девчат, у нас самая дружная коман-
да, ведь мы собираемся вместе не
только по большим праздникам, -
говорит паспортист пятого отделе-
ния технического осмотра автомо-

билей Оксана Новикова. - Жаль,
мои домочадцы остались на даче -
обязательно пробежались бы сего-
дня в семейной эстафете!

Перекладина меж тем едва не
гнулась под натиском инспектора
4-й роты полка ДПС Антона Вино-
градова. 29 раз подтянулся юноша
под восхищенные взгляды поклон-
ниц. Блеск!

- Это не предел, мог и больше
подтянуться, - делился счастливый
победитель. - Я недавно служу в
ГИБДД, года еще нет. И знаете,
спорт мне в помощь. Однажды слу-
чился конфликт с автолюбителем
на Ростокинском проезде. Машу
ему жезлом, дескать, остановись, а
он вздумал убегать. Пробка на шос-
се выручила. Я жезл под мышку и -
за нарушителем. Догнал. Даже гра-
моту вручили...

Виноградов не от случая к слу-
чаю, а регулярно занимается спор-
том. В его арсенале - теннис, вод-

ные лыжи, легкая атлетика. Уроже-
нец Сокольников стометровку бе-
жит не медленнее лани - за 11,2 се-
кунды. Так что бойтесь Антона, до-
рожные нарушители, даже не пы-
тайтесь спасаться от него бегст-
вом!..

- Мальчики, это ведь легко сде-
лать, особенно перед тем, как за-
ступить на службу, - подтрунивал
над подчиненными руководитель
ГИБДД Восточного округа Виктор
Немчинов.

Упражнение не всем гаишникам
давалось с одинаковым успехом.
Зрители подбадривали участников
как могли: «Не головой, а руками
отжимайся» - летело с трибуны.
Немчинов тоже упал на травку ста-
диона и отжался целых 85 раз! Пуб-
лика аплодировала.

- Где еще, как не здесь, личным
примером показать сотрудникам,
что физподготовка - важнейший
фактор нашей службы, - сказал Ви-
ктор Андреевич. - А если за пре-

ступником гнаться надо?
Хилый гаишник не уго-
нится... 

В свои неполные
пятьдесят лет Немчи-
нов, по его словам, вос-
станавливает силы на
спортплощадках - фут-
больных, теннисных, ра-
зумеется, в свободное
от работы время. На те-
нистые аллеи Измай-
ловского парка загля-
дывает, чтобы пробе-
жаться. Суперинтенсив-
ная работа профессио-
нала требует быть в от-
личной форме.

Самые бурные эмо-
ции участников и зрите-
лей вызвала, конечно,
семейная легкоатлети-
ческая эстафета по пе-
риметру арены. Со стар-
та убегал глава семейст-
ва, передавал палочку
супруге, та - дочке или
сыну.

- Специально не гото-
вились, но победить рас-

считывали, - едва отдышавшись,
делился со мной Олег Авдеев, стар-
ший инспектор отдела технического
осмотра автомобилей. - В прошлом
году заняли почетное третье место.
На сей раз решили: без главного
приза не уйдем.

Что ж, здоровые амбиции, тем
более на спортивных дорожках, по-
своему хороши. Без них жизнь ка-
залась бы пресной. А все участники
соревнований, не только победите-
ли и призеры, получили на память
призы, кубки, медали, грамоты. И
зарядились настроением!

Оказывается, они весьма неплохие спортс-
мены. Во всяком случае на стадионе «Вым-
пел», что в Измайловском парке, никто не
хотел уступать пальму первенства.
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ГАИШНИКИ НЕ ТОЛЬКО
ЖЕЗЛАМИ МАШУТ
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Многие садоводы сейчас

культивируют черемшу. И
правильно!

На дачном участке для нее осо-
бых условий не потребуется. Дос-
таточно выбрать полутень и све-
жую некислую рыхлую почву с
добавлением извести. Зато зе-
лень эта не только вкусна, но и
полезна.

Только аскорбиновой кислоты
содержится в ней в 10-15 раз
больше, чем в плодах лимона или

апельсина. Десяток листьев че-
ремши восполняет суточную нор-
му потребности организма чело-
века в витамине С. А еще в этом
растении содержатся эфирные
масла, белки, углеводы, витами-
ны группы В.

Существует и способ, позволя-
ющий отчасти сохранить все эти
свойства черемши при хранении.
Для этого потребуются камушки
округлой формы, без трещин и
дырочек, размером не более 

10-рублевой монеты. Их хорошо
промывают и сушат. Черемшу
шинкуют, укладывают в банку
слоем 5 сантиметров и засыпают
в умеренном количестве солью,
уплотняют, сверху кладут 3-4 ка-
мешка. Процесс повторяют, пока
банка не заполнится под самое
горлышко. Затем банку можно
закрыть полиэтиленовой крыш-
кой и хранить в подполе или хо-
лодильнике всю зиму. Черемша,
посоленная таким образом, го-
раздо сочнее и вкуснее, чем об-
работанная кипятком.

И все-таки при заготовке впрок
с целью наибольшего сохранения
витамина С молодые листья и
стебли растения лучше сушить:
при засолке и квашении содержа-
ние аскорбинки снижается вдвое.

Сразу оговорюсь: «минеральная вода»,
указанная на большинстве этикеток стек-
лянных или пластиковых бутылок, тако-

вой не является. Минеральная - значит, вода из
подземных источников. Главное же отличие
той, что продается в магазинах, заключается в
постоянстве ее химического состава и отсутст-
вии вредных примесей. Получены  эти воды пу-
тем добавления чистых нейтральных или сла-
бощелочных солей в полностью деминерали-
зованную питьевую воду, правда, в том же ко-
личестве, что и в натуральном природном ана-
логе.

Эксперты Всемирной организации здравоох-
ранения считают искусственные и натуральные
минеральные воды равноценными лишь при
одном условии: если искусственная минерали-
зация воды проводится на хорошем оборудо-
вании, с использованием высококачественных
солей и углекислоты, при постоянном аналити-
ческом контроле. На российском рынке качест-
венной нефальсифицированной минеральной
воды в бутылках, по некоторым оценкам, не
более 80 процентов.

В зависимости от растворенных солей  мине-
ральные воды бывают пресные - с общим содер-
жанием солей до 1 г/л, солоноватые - 1-3 г/л, за-
соленные - 3-10 г/л и соленые 10-50 г/л.

По применению минеральные воды делятся
на столовые (содержание солей до 1 г/л), ле-

чебно-столовые (от 1 до 10 г/л) и лечебные
(более 10 г/л).

Еще одна характеристика минеральной воды
– жесткость, которую принято связывать с при-
сутствием в ней гидрокарбоната кальция и - в
меньшей степени - сульфата магния. Высокая
жесткость придает горьковатый вкус и оказы-
вает отрицательное действие на органы пище-
варения. ВОЗ не предлагает какой-либо реко-
мендуемой величины жесткости по показани-
ям влияния на здоровье. Хотя ряд исследова-
ний и выявил некоторую зависимость между
повышенной жесткостью питьевой воды и сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями, но полу-
ченные данные не позволяют сделать оконча-
тельный вывод о причинном характере этой
связи. Не доказано также, что мягкая вода ока-
зывает отрицательный эффект на баланс ми-
неральных веществ в организме человека.

Питьевая очищенная вода, в изобилии про-
даваемая сейчас  в московских магазинах,  как
правило, содержит солей  не более 0,5 г/л. Она
пригодна для повседневного применения, при-
чем не только для питья, но и для приготовле-
ния пищи, однако полностью лишена лечеб-
ных свойств. Главное требование, которое к
ней предъявляется - вода должна быть прият-
ной на вкус и безвредной.

Для ее получения природную воду сначала
полностью лишают минеральных веществ, а
потом в нее снова добавляют оптимальное ко-
личество солей минералов, количество и со-
став которых должен быть обязательно ука-
зан на этикетке. Разумеется, такая вода не об-
ладает уникальными качествами природной
минералки, зато гарантирует безопасность,
поскольку предназначена  для ежедневного
питья.

С усилением конкуренции на рынке произ-
водители начали осваивать новый продукт.
Это  питьевая очищенная вода с травяными,
вкусовыми (зеленого яблока и апельсина) и
витаминными добавками. Выпитые в разум-
ных пределах, такие воды никакого вредного
влияния на здоровье не оказывают.

Столовые минеральные воды также предна-
значены для ежедневного употребления и ле-
чебного эффекта не имеют. Тем не менее пе-
ред  употреблением нужно внимательно озна-
комиться с содержанием в воде отдельных ио-
нов. Например, вода с более высоким содер-
жанием ионов  кальция не рекомендуется лю-
дям, склонным к повышенной свертываемости
крови и образованию тромбов в кровеносных
сосудах. Воды с повышенным содержанием
ионов натрия следует избегать тем, кто стра-
дает гипертонией, заболеваниями почек и
сердца. Повышенное содержание сульфатов
может стать причиной слабительного дейст-
вия. Если же вы уверены, что купленная вами
столовая вода не причинит вам неприятно-
стей, - пейте на здоровье. Но ни в коем случае
нельзя ориентироваться на рекламу. К лечеб-
ным  водам тем более надо относиться как к
лекарству - пользоваться только по назначе-
нию врача.

Игорь  СОКОЛЬСКИЙ,
кандидат фармацевтических наук

Подкармливаем ягодные кусты раствором ко-
ровяка (1:8), добавив в него 50 г суперфосфата и
150 г древесной золы.

В середине июля в Подмосковье обычно начина-
ют созревать ранние сорта красной смородины, а
черной – во второй половине месяца. Во время
уборки  можно провести прореживание кустов: вы-
резать или выпилить у самого основания 2-4 ста-
рые ветви вместе с ягодами и обобрать. Оставшие-
ся ветви и новые побеги начинают расти лучше. Не
забудьте вырезать и сжечь засыхающие ветки, по-
врежденные смородинной побеговой галлицей. Ее
безногие оранжево-желтые личинки обосновыва-
ются в нижней части побегов, под корой, где и по-
являются темные, вдавленные пятна и трещины, а
побеги засыхают и легко обламываются.

Собираем ягоды земляники. При сильном по-
вреждении паутинным клещом листья земляники
становятся  желтовато-бурого цвета с масляни-
стым оттенком, сморщиваются и засыхают. Кус-
ты мельчают, почти не дают урожая и, самое
главное, вымерзают зимой. Сразу после сбора
ягод у поврежденных растений скашиваем или
обрезаем все листья, и сжигаем их. Основания
кустов опрыскиваем раствором карбофоса. При
слабой заселенности клещами, листовыми галли-
цами, тлями землянику, малину, смородину обра-
батываем настоями табака с мылом, одуванчика,
луковой шелухи или ботвы картофеля.

На  овощных  грядках  высеваем  новую пар-
тию  салатов, укропа,  а редис притеняем лутра-
силом.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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БОЛЬШИНСТВО МИНЕРАЛКИ,
ПРОДАВАЕМОЙ В МАГАЗИНАХ,
ПОЛНОСТЬЮ ЛИШЕНО ЦЕЛЕБНЫХ СВОЙСТВ.
НО ПИТЬ ЕЕ МОЖНО

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 24 (179), 12 - 18 июля 2006

Делу - время,

РОДНИКИ МОИ СЕРЕБРЯНЫЕ...

По данным маркетинговых компаний, последние два года  ко-
личество покупателей минеральной и питьевой воды в Моск-
ве постоянно увеличивается, и особенно в летние месяцы.
Столичная торговля предлагает  более 100 марок такой воды.
Как в них разобраться?

ЖИВОЕ ЗЕРКАЛО
П осле публикации материала  «Железобетонный пруд» («МС» № 19) редакция получила

много писем с просьбой рассказать о других вариантах обустройства на дачном уча-
стке искусственного водоема. Выполнить наказ читателей нам помогает ландшафт-

ный дизайнер Наталья ДРОТИК.
- Пруд на садовом участке, какой бы величины он ни был, всегда  является украшением

дачи. Он, как живое зеркало, отражает окружающую природу. Вечером на его берегу соби-
раются лягушки или тритоны, чтобы дать нам свой очередной концерт.

Стать обладателем небольшого водоема не так уж сложно. Для этого нужно выкопать яму,
причем любой  формы. Она может огибать какое-то дерево, однако,  на приличном рассто-
янии от ствола, или находиться рядом с альпийской горкой. Нет смысла делать водоем очень
глубоким и узким, дабы не получился кювет или что-то вроде норки. Вполне достаточная
глубина - 60-70 см.

В качестве материала для гидроизоляции подойдет плотная, лучше черного цвета пленка.
Ею выстилают яму, в которую затем наливают воду. Пленка тут же принимает форму водо-
ема, а чтобы она не уходила под воду, края ее загибаются на 30 см и вкапывают в землю, по-
сле чего декорируются камнями. Предпочтительнее большими. Они надежнее защитят края
вашего прудика от подмыва воды одновременно станут оригинальным бортиком водоема.
Украсят мини-прудик, например,  красиво цветущие кусты. Можно запустить в водоем  ряс-
ку, которая очень быстро разрастается, и смотрится весьма живописно. А присутствие деко-
ративных рыбок, тех же  карпиков, еще больше оживит картину.

Чистится такой водоем электрическим насосом. Делать это надо регулярно, чтобы вода не
застаивалась. Когда она  выкачивается полностью, в порядке дезинфекции пленка протира-
ется насухо моющими средствами, не вредными для растений.

 Стеклянная посуда будет блестеть, ес-
ли ее промыть водой, настоянной на ли-
монной цедре.

 Корочки лимона, разложенные на пол-
ках холодильника, уничтожат неприятный
запах в нем. С этой же целью время от вре-
мени можно на кухне сжигать сухую ли-
монную или апельсиновую корочку.

 Чтобы очистить кофейник от накипи,
вскипятите в нем воду с кусочком лимона.

 Краны в ванной и на кухне заблестят,
если протереть их корочкой лимона, затем
сполоснуть водой.

 Пятна от чая на клеенке выводят соком
лимона.

 Руки, потемневшие от чистки картофе-
ля и других овощей, протрите лимонной
кожурой.
 Мясо птицы будет нежным, если перед го-

товкой натереть его разрезанным лимоном.
 Положите ломтик лимона под крышку

баночки с горчицей или на срез колбасы -
и оба продукта долго сохранят свежесть.

 Цветная капуста останется белой при
варке, если в воду добавить немного ли-
монного сока.

 Чай станет ароматней, если в коробку,
где он хранится, положить лимонную или
апельсиновую корочку.

 Чтобы разрезанный лимон не заветрел-
ся, положите его на блюдце надрезанной
стороной вверх и накройте стаканом. Или
налейте на тарелку несколько капель уксу-
са и положите на них лимон нарезанной
стороной вниз.

 Из лимона можно получить больше со-
ка, если немного подержать его в горячей
воде.

 Срежьте корку лимона ножом и высу-
шите, затем смешайте с сахаром (на ста-
кан цедры - стакан сахара) и храните,
плотно закрыв, в сухом прохладном месте.
Вы получите прекрасную добавку в крем
для торта, компоты, варенье, кисели, со-
усы, мускаты.

Наталья ЕРМОЛАЕВА

ЛИМОННЫЕ СЕКРЕТЫ
Лимон – замечательный фрукт. Пригодится он и в хозяйстве

«Пересадил на своем участке ирисы в надежде,
что теперь они будут радовать своими цветами
дольше. Но в результате  они отказались цвести
вовсе. В чем причина такого поведения?

Алексей ПЕРЕВАЛОВ».

Чаще всего подобные проблемы возникают при
загущении или заделке в почву корневищ более
чем наполовину. Если на корневище почва намыта
дождем или засыпана мотыгой, его нужно немед-
ленно открыть. На одном месте ирисы хорошо рас-
тут и цветут 5-6 лет. Измельчение цветков и разви-
тие их на укороченных цветоносах показывает, что
корни «голодают».

В течение всей вегетации ирисы раз в неделю на-
до удобрять суперфосфатом и известью из расчета
40 г на одно растение. Удобрение вносят по поверх-
ности почвы тонким слоем вокруг растения, поли-
вая его при этом. Промежутки между ними удобря-
ют золой, разведенной в воде. При сборе сухих
цветков цветоносы не удаляют, а только прищипы-
вают.

Делят ирисы каждые три года в середине июля,
выкапывая садовыми вилами через 3-4 недели по-
сле цветения. Отмершие или поврежденные корни
обрезают острым ножом. Сросшиеся - разделяют.
Ирисы любят солнечные участки почвы. Слишком
влажное и затененное место способствует разви-
тию болезней.

Обработанные раствором марганцовки корни
просушивают, а затем высаживают на новое место.
Срезка листьев до высоты 10-15 см, в зависимости
от толщины корневища, препятствует увяданию, и
благодаря этому растение лучше принимается пос-
ле пересадки.

Для достижения большей декоративности ирисы
высаживают группами по три растения, но непре-
менно одного сорта, чтобы не было переопыления.

Наталья ДРОТИК,
ландшафтный дизайнер

КАМЕШКИ 
ДЛЯ ЧЕРЕМШИ

КАК 
ПРИРУЧИТЬ ИРИС



Думал я, думал... Приду-
мал вот что.

Короче, всю милицию и
ОМОН - на иномарки. При-
чем от рядового до прапор-
щика - на шестисотые
«мерседесы» с тонирован-
ными стеклами. Офицеров
- в спортивные «феррари»
и «ягуары». Генералов - в
«роллс-ройсы». Звания не
звездочками алюминиевы-
ми, а золотом на шею. Ря-
довым - 100 граммов, пра-
порщикам - 200, офицерам
- от 300 до полкило. Мини-
стру - 10 килограммов!

Теперь прикид. Рядовые
- от Зайцева до Юдашкина.
Офицеры - от Версаче до

Кардена. Генералы - от
портных королевских до-
мов.

Пить - только выдержан-
ные коньяки, марочные ви-
на, французское шампан-
ское. Из лучших погребов
Европы. После задания - в
VIP-сауну. С фотомоделя-
ми. И не с какими-то там
западными швабрами
90х60х90, а с нашими -
120х50х150!

Теперь связь. Только луч-
шие мобилы. С Интернетом,
фото- и кинокамерами. Ря-

довым - по две штуки, офи-
церам - по четыре, генера-
лам - по восемь. И каждому
- отдельную виллу на Кана-
рах, Карибах или Азорах.
Плюс участковым по ведру
молока в день. За вредную
работу.

Что еще? Ах, да, зарпла-
та. Рядовым - нашими, но в
сотнях тысяч, офицерам - в
десятках тысяч, но «зеле-
ными». Генералам - в мил-
лионах. И лучше в евро.

Вот примерно так. А ина-
че порядка не будет. И не
надейтесь.

Василий
ШИМБЕРЕВ,

новатор

Июль. Лето на всех парах. Все цветет, прет,
благоухает и наливается соками. Уже и пло-
ды созревать начали. И не только клубничка-
черешенка, редисочка-укропчик, огурчики-
кабачки, но и плоды раздумий. Те, которые
никакими весами не взвесишь, в банки не за-
катаешь и даже на свежеконвертируемые
рубли не купишь.
Кстати, у обалдуевцев мысль в головах бьет-

ся всегда. Даже в жару, когда мозги плавятся,
руки опускаются, а ноги не ходят. Но идеи,
идеи так и цветут, прут и наливаются соками.
И зря говорят, что отпускное время - пора, ко-
гда деятельность полушарий замирает. Мо-
жет быть, где-то она и замирает, но только не
в таком многолюдном, бурном, кипучем, а
главное - мыслящем смехаполисе, как Обал-
дуевск!

Прогноз по Москве 
с 12 по 18 июля 2006 года

Прохладные первые дни июля быстро смени-
лись жарой. При этом установилась преиму-
щественно сухая погода. Прошла первая дека-
да июля, а выпало всего 3,1 мм, и это при са-
мой большой в году месячной норме осадков
(94 мм).

Почвенная влага при таких неблагоприятных
условиях быстро испаряется, и сейчас в лесах
Подмосковья стала возрастать пожарная опас-
ность. В отдельных районах Подмосковья она
достигла высокого класса. Поэтому, заходя в
лес, надо быть предельно внимательным: не
бросать непогашенные сигареты, не разводить
костер в неположенном месте, а уходя, хорошо
его потушить. Сухо стало и на садовых участ-
ках, и там без полива уже не обойтись. Прав-
да, в минувшее воскресенье с приближением
более активных атмосферных фронтов кратко-
временные грозы с сильным ветром прошуме-
ли на большей части Московского региона.

Будет преобладать жаркая погода и в пред-
стоящий период. А на фоне повышенного дав-
ления возможны лишь локальные кратковре-
менные дожди с грозами.

В среду и четверг в Москве и области благо-
даря очередному теплому антициклону сохра-
нится жаркая погода с локальными кратковре-
менными дождями и грозами. Ночью в Москве
и области 14 - 19 градусов, после полудня в го-
роде 30 - 32, по области 27 - 32 градуса. Таким
образом, среднесуточная температура превы-
сит климатическую норму на 7 градусов. Ветер
западный 3-8 м/с.

В пятницу характер погоды существенно
не изменится, но давление начнет слабо па-
дать. Ожидается переменная облачность,
местами кратковременные дожди, темпера-
тура ночью 14 - 19, днем 26 - 31 градус. Ве-
тер слабый.

В субботу атмосферное давление продол-
жит падать и станет уже ниже нормы. Этому
будут способствовать приближающиеся как с
запада, так и с юга атмосферные фронты ци-
клонов. Погода станет облачной с прояснения-
ми, пройдут кратковременные дожди, и будет
чуть прохладнее: ночью 12 - 17, днем 24 - 29
градусов. Ветер юго-восточный 3-8 м/с. 

В воскресенье неустойчивый характер пого-
ды сохранится.

В понедельник и вторник вновь дождей ста-
нет меньше, а температура существенно не из-
менится.

Жаркую погоду с низким содержанием кис-
лорода в воздухе особенно плохо переносят
пожилые люди, страдающие сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями, хронической кислород-
ной недостаточностью, а также нарушениями
обмена веществ, такими, как диабет, ожире-
ние. Кроме того, в условиях антициклона при
слабом ветре возрастает содержание вредных
примесей в приземном слое атмосферы. Поэ-
тому по возможности надо больше времени
проводить в парках и скверах, а еще лучше уе-
хать за город.

12, 13 и 16 июля колебания магнитного поля
Земли могут усугубить отрицательное влияние
неблагоприятных погодных факторов.

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить кругло-
суточно по мобильным телефонам: МТС,
Би-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23
МИР - ТЕАТР,
В КОТОРЫЙ 

КАЖДЫЙ ПРИХОДИТ 
СО СВОИМ РЕПЕРТУАРОМ
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Иван Петрович потерял чув-
ство собственного достоин-
ства.

Зашел как-то вечером сосед:
- Петрович, не твое ли достоин-

ство на лестнице валяется? Под-
бери, а то затопчут!

По телевизору шел футбол, на-
ши атаковали. Иван Петрович не-
хотя сунул ноги в шлепанцы и вы-
шел на лестничную клетку. Там
ничего не было.

- Умыкнули! - плюхнулся в крес-
ло Иван Петрович. - Лучше бы чув-
ство долга сперли. Как хоть досто-
инство выглядело-то? - без особого
любопытства спросил он у соседа.

- Маленькое, серенькое...
- Как зайчик, что ли?
- Нет, как тряпка...
- Но, но! Полегче! - хотел повы-

сить голос Иван Петрович, однако
вспомнив, что чувства собствен-

ного достоинства у него больше
нет, промолчал.

- Не паникуй раньше времени! -
хлопнул по плечу сосед. - Вон
Верка Симакова из пятнадцатой
квартиры гордость потеряла. И
ничего - вернули через неделю.
Немножко, правда, потрепали...

- Мое не вернут - оно каждому
будет впору, - убавил громкость
телевизора Иван Петрович.

- Безразмерное? - удивился со-
сед.

- Нет, удобное и молчаливое,
спокойное и необременительное.

- Что же я такую хорошую шту-
ку не подобрал! - схватился за го-
лову сосед.

- Ты сначала сообразительность
подбери! - выключил телевизор
Иван Петрович.

Сосед даже не обиделся.
«Наверное, самолюбие поте-

рял», - подумал Иван Петрович.
- Не переживай - отыщется! -

снова оживился сосед. - А если
нет, то мы поможем - мир не без
добрых людей!

Действительно, учитель пения
снизу предложил взаймы чувство
прекрасного. Студент сверху - чув-
ство голода, причем насовсем. А
государственный служащий из
смежной квартиры предложил по-
менять свое чувство глубокой пре-
данности на интуицию.

Ивана Петровича варианты не
устраивали, что, во-первых, сви-
детельствовало о сохранении чув-
ства здравого смысла, но, во-вто-
рых, предупреждало о возможной
потере оптимизма. Он стал мед-
леннее ходить, пристально глядя
под ноги, осматривая темные уг-
лы, в надежде отыскать пропажу.
И однажды ему повезло: нашел
двадцатидолларовую купюру. Он
сжал нечаянную находку в руке,
ощущая постепенное возвраще-
ние достоинства...

С тех пор Иван Петрович живет
со сложным чувство зависимости
собственного достоинства от дос-
тоинства купюр в кармане. И что-
бы больше ничего не потерять, ос-
тавляет все чувства дома.

Анатолий
КОЛОМЕЙСКИЙ,

собиратель

УТРАТА

КВАРТИРА
Жизнь бесквартирная - 

нелепость!
Абсурд! Бессмысленность! 

Мура!
Квартира - это праздник! 

Крепость!
Покои! Логово! Нора!

Любой живущий 
в нашем мире, 

Как говорится, хошь не хошь,
Всегда нуждается в квартире,
А без нее он - просто бомж,

Несчастный человек, бродяга,
Микроб, козявка, лейкоцит!
Из-за квартир - всегда бодяга,
Они - всеобщий дефицит!

В квартире можешь 
ты согреться,

Газету не спеша прочесть,
Побриться, чай попить, 

наесться,
Порассуждать про ум и честь,

Спокойно в ванне поплескаться,
Понавыдумывать идей,
В дугу напиться, но проспаться,
Решиться завести детей!

Вы мне поверите едва ли,
А зря - приврать я не мастак:
Квартиры раньше 

ВЫДАВАЛИ!
Не за понюшку! Просто так!

Теперь - вертись и будь 
на стреме:

Ты должен год-другой копить,
Чтоб в новостроящемся доме
Хоть метр квадратный 

прикупить!

Не можешь? 
Так наполни кружку,

Себе милей ля фам шерше
И крепче полюби подружку!
С ней будет рай и в шалаше!

Павел ХМАРА,
квартиросъемщик

Этого человека, спускающе-
гося по веревке по стене
многоэтажки, увидели од-

новременно пять жителей сосед-
него дома.

- Вор! - мелькнула мысль в го-
лове пенсионерки Стукаловой, и
она опрометью бросилась зво-
нить в милицию.

- Вот на что способен любящий
мужчина ради любимой женщи-
ны! - пронеслось в мозгу много
лет находящейся в несчастном
браке гражданки Дуликовой. - А
мой идиот даже день нашего пер-
вого свидания не помнит! Пора
заводить любовника.

- Достали эти экстремалы-лю-
бители! - покачал головой домо-
сед Диванов. - Эверестов и Джо-
молунгм им не хватает, уже по
домам лазают!

- Вернулся! Он вернулся!! При-
ветствую тебя, Дракула!!! - вос-

кликнул любитель ужастиков
Вампирский и тут же помчался к
видеомагнитофону - закреплять
полученные впечатления очеред-
ным просмотром фильма про
знаменитого графа.

- Совсем народ от водки сду-
рел! - брезгливо проворчал трез-
венник Сифонов и, тяжело
вздохнув, набулькал себе полный
стакан минералки.

...И не ведали ни Стукалова, ни
Дуликова, ни Диванов, ни Вам-
пирский с Сифоновым, что это не
вор, не герой-любовник, не экс-
тремал-любитель, и не Дракула
или идиот-пьяница, а просто та-
ким образом рабочий ДЕЗа Нико-
лаев исследует щели между па-
нелями. На предмет их последу-
ющей обработки водонепроница-
емой мастикой.

Антон МАКУНИ,
верхолаз

ОБАЛДУЙ-
НОВОСТИ

ПО СПОРТИВНОМУ ПРИНЦИПУ. В Обал-
дуевске прошел чемпионат суперсилачей
по поднятию груза весом 750 килограм-
мов. Победил Ф. Угов, чей собственный
вес составляет 43,5 кг. Дело в том, что ни-
кто из участников не смог оторвать чугун-
ный блок от помоста и при равенстве ре-
зультатов пришлось прибегнуть к взве-
шиванию спортсменов. Кубок отдан тому
из них, кто весит меньше.

УТЕРЛИ НОС ПИЗАНЦАМ! Легко пере-
щеголяли создателей знаменитой Пизан-
ской башни строители Обалдуевского
СМУ. Если в Италии башня клонится и
безуспешно падает вот уже восемь веков,
то с Обалдуевской водонапорной краса-
вицей это случилось всего лишь через во-
семь недель после сдачи объекта в экс-
плуатацию!

ЛЕГЕНДА ПОДСКАЗАЛА. Вчера плот-
ник-реставратор Г. Портупеев, обновляв-
ший один из деревянных храмов в Туев-
ском музее под открытым небом, повто-
рил красивый жест легендарного масте-
ра. Он запустил топор прямо с колоколь-
ни в воды ближнего озера со словами:

- Не было такого, нет другого и отныне
больше не будет!

- Чего? Храма? - спросили музейщики
у реставратора.

- Да нет, не храма, а топора, произве-
денного на местной фабрике металлоиз-
делий!

УСПЕХ ЭКСПЕРИМЕНТАТОРА. Извест-
ную пословицу «Как волка ни корми, а он
все в лес смотрит» опроверг недавно
обалдуевский аспирант К. Кусков. На три-
дцать седьмой день травяной диеты под-
опытный волк отвернулся от леса и с уко-
ризной взглянул на экспериментатора.

ТРУДЯТСЯ С ГАРАНТИЕЙ. С надежной
гарантией работают сотрудники Обалду-
евского ДЕЗа № 7. Жильцам они уверен-
но сообщают: «Будете еще жаловаться на
отсутствие тепла и горячей воды, насиди-
тесь у нас без газа. Мы вам гарантируем!»

Евгений ОБУХОВ,
сочинитель

ТАКИЕ РАЗНЫЕ МЫСЛИ
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180 лет назад, 15 июля
1826 года, в России было
создано третье охранное
отделение (жандармерия
и политический сыск), по
сути мощная спецслужба.
Руководители ее, вроде
графа Бенкендорфа, во-
все не были тупыми дер-
жимордами, как это сов-
сем недавно вдалбливали
школьные учебники исто-
рии, а порой покровитель-
ствовали либеральным по-
этам и блестяще вели тай-
ную внешнюю политику го-
сударства.

130 лет назад, 12 июля
1876 года, родился пио-
нер российского воздухо-
плавания Сергей Уточкин,
первый русский авиатор,
страстный патриот отече-
ственной авиации, чело-
век, из тех, кого называют
«летчик от бога».

90 лет назад, 14 июля
1916 года, окончательно
выдохлось русское насту-
пление на Западном
фронте, под Барановича-
ми, стоившее нам 80 тыс.
жизней. Сейчас уже дос-
товерно известно, что
крупнейшая неудача кам-
пании шестнадцатого года
была напрямую связана с
изменой и выдачей напра-
вления главного удара
противнику.

85 лет назад, 18 июля
1921 года, был опублико-
ван призыв ко всем граж-
данам России помочь го-
лодающим Поволжья. Го-

лод в Поволжье унес мил-
лионы человеческих жиз-
ней.

80 лет назад, 16 июля
1926 года, в Германии был
запрещен к демонстрации
шедевр советского кино
«Броненосец «Потемкин».
Правительство Гинденбур-
га сочло ленту вредной и
небезопасной.

65 лет назад, 12 июля
1941 года, в окружении
под Витебском попал в
плен старший сын И. Ста-
лина капитан-артиллерист
Яков Джугашвили. Когда
два года спустя немцы
предложили обменять его
на плененного фельдмар-
шала Ф. Паулюса, Сталин
ответил коротко: «я солда-
та на фельдмаршала не
меняю», чем обрек сына
на гибель...

65 лет назад, 14 июля
1941 года, впервые в бою
под Оршей произвела не-
сколько залпов батарея
гвардейских минометов
БМ-13, легендарных ка-
тюш, под командованием
капитала Николая Флеро-
ва. Эффект, и поражаю-
щий, и психологический,
был потрясающ.

20 лет назад, 16 июля
1986 года, во время одно-
го из новомодных тогда
телемостов Ленинград -
Бостон одна советская да-
мочка произнесла в эфир
сакраментальную фразу, в
одночасье ставшую кры-
латой: «У нас в СССР сек-
са нет!»

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ
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ОТВЕТЫ  
НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  
В № 23 (178)

Мне 54 го да, всю свою жизнь про ра бо -
та ла шве ей и не по до зре ва ла, что од наж ды 
не смо гу сде лать то, что ни ког да не со став -
ля ло для ме ня тру да, - вста вить нит ку в иг -
лу. По те рять ра бо ту  мне ни в ко ем слу чае 
нель зя, за ра ба ты ваю не мно го, но это го 
хва та ет на се бя и не при хо дит ся до ку чать 
де тям с прось ба ми о по мо щи. Ста ра лась до 
по след не го скры вать свой не дуг от кол лег, 
а тут пла но вый ос мотр на ра бо те. Оку лист 
по ста вил ди а гно зы ка та рак та и гла у ко ма и 
при нял ре ше ние от ст ра нить ме ня от ра бо -
ты. Для ме ня это тра ге дия.

Пер вый ме сяц на хо ди лась в со сто я нии 
де прес сии, по том по ня ла, что нуж но при ни -
мать ме ры, ина че я не толь ко по те ряю ра -
бо ту, но и во все мо гу ос леп нуть. Про бо ва ла 
ле чить гла за на род ны ми сред ст ва ми, т.к. 
на опе ра цию нет де нег, но все бе зу с пеш но.

Слу чай но ус лы ша ла о ГЛА ЗО РО ЛЕ. 
На ча ла уз на вать, и ока за лось, что это на -
ту раль ный ком плекс из ин гре ди ен тов при -
род но го про ис хож де ния, ви та ми нов, ма к -
ро- и  ми к ро эле мен тов, ко то рые ока зы ва -
ют бла го при ят ное воз дей ст вие на здо ро -
вье глаз, а так же спо соб ст ву ют про фи -
лак ти ке ка та рак ты, гла у ко мы, ми о пии 
и дру гих глаз ных не ду гов.

И ис поль зо вать про сто, толь ко не знаю, 
где при об ре с ти.

Петрова Е. В., г. Мытищи

ГДЕ НАЙТИ ГЛАЗОРОЛ?!

Перед применением  ознакомьтесь с инструкцией
                                          РУ № 77.99.11.937.Б.000171.08.03НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Получить подробную
информацию о ГЛАЗОРОЛЕ
можно по тел. 748-01-44

с 1000 до 2000

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

для софы

матрасы 450-35-58
421-53-17

Последняя буква отгаданно-
го слова одновременно являет-
ся первой в следующем слове.

1. Часть опоры вращающего-
ся вала. 2. Направление движе-
ния. 3. Часть токарного стакана.
4. Закрытая площадка железно-
дорожного вагона. 5. Длинное, с
высокими откосами углубление
в земле. 6. Устройство для пода-
чи воздуха. 7. Заведение обще-
пита. 8. Рассказ В.Катаева. 9.
Ввоз товаров или капиталов из-
за границы. 10. Перевозки пас-
сажиров и грузов через проме-
жуточные пункты. 11. Путешест-
вие по круговому маршруту. 12.
Город, где находится дом-музей
художника И.Шишкина (1832-
98). 13. Разновидность легкого
бетона. 14. Тригонометрическая
функция. 15. Прибор, указыва-
ющий скорость движения
транспортного средства. 16.
Старинный французский танец.
17. Столбообразное тело в жер-
ле вулкана. 18. Оркестровый
ударный музыкальный инстру-
мент. 19. Часть войск, следую-
щая впереди главных сил. 20.
Раздел механики. 21. Бог огня в
древнеиндийской религии. 22.
Минерал, прозрачная разновид-
ность берилла. 23. Форма уст-
ной речи. 24. Предмет мебели.
25. Стека над карнизом, вен-
чающая обычно триумфаль-
ную арку. 26. Топливо и вос-
становитель железной руды в
производстве чугуна. 27. Вид
устного народного творчества.
28. Река, впадающая в море
Лаптевых. 29. Выступающая
часть обода колеса вагона, ло-
комотива. 30. Род войск. 31.
Небольшое судно.

ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ
В полк милиции Управления внутренних дел 

на Московском метрополитене
мужчин и женщин (граждан России) от 18 до 35 лет, имеющих образо-

вание не ниже среднего и регистрацию в г. Москве; заработная плата ми-
лиционера от 12000 руб. и выше.

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене предоставляются
различные льготы: дополнительные надбавки мэрии г. Москвы и руко-
водства Московского метрополитена; бесплатный проезд в метрополите-
не; отпуск от 30 суток с бесплатным проездом к месту проведения отпус-
ка и обратно в любую страну мира; премиальный фонд, база отдыха, дет-
ский лагерь. Телефон: 8-903-513-55-84.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: наркоз - ваер - Памир - окалина - бульдог - така - люк -
арап - «Нате!» - бард - шурин - карагана - фазенда - метр - стол.

ПО ВЕРТИКАЛИ: арат - маразм - короб - ландшафт - купюра - угар - запал
- кат - раз - альт - пекинес - Фемида - Нант - инок - до - брага - опал.

КРОССЧАЙНВОРД

 т.181-92-52, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 2


